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Кто и как снабжает спортсменов фармацевтикой
По милдронату не высказался уже 

только ленивый, и все сходятся на том, 
что система фармакологической и ме-
дицинской поддержки спортсменов у 
нас работает неправильно.

Но в чем заключается неправиль-
ность? Где ошибки? Что менять и как 

исправлять? 
Французы в таких случаях говорят: 

ищите женщину. 
Мы говорим: ищите финансовые 

потоки. 
Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРОКУРОР  
ДЛЯ ИСТОРИКА

Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН,  
первый вице-президент 

Центра политических 
технологий
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ПОДПИСКА

2016

ПАТРИАРХ 
КИРИЛЛ ПРОТИВ 
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Вы думаете, у вас есть право лечиться, 
если вы заболели?

Вы верите, что у ваших детей и внуков есть 
право на образование?

Вы полагаете, у всех нас есть право на 
справедливый суд? На счастье? На жизнь? На 
то, чтоб быть в этой жизни тем, кем родился? 

Если ваш ответ «да», то вы нехороший 
человек. 

Вы еретик, враг православию, и ваши 
взгляды принесут тяжелые последствия. 

Все это очень хорошо объяснил патриарх 
Кирилл в минувшее воскресенье во время бо-
гослужения в храме Христа Спасителя. 

«Мы сегодня говорим о глобальной ереси 
человекопоклонничества, нового идолопо-
клонства, исторгающего Бога из человеческой 
жизни», — сказал патриарх. А ересь эта, по его 
мнению, является прямым следствием того, что 
человечество — особенно западное — стре-
мится соблюдать права человека.

Права человека ставятся во главу угла. А 
во главе угла должен стоять вовсе не человек 
со своими правами, а Бог.

«Очень многие христиане приняли эти 
взгляды и отдали приоритет человеческим 
правам более, чем слову Божию», — отметил 
с горечью патриарх РПЦ. И призвал право-
славных направить все силы на преодоление 
этой «ереси современности».

Попросту говоря, забить на свои права. 
Навеки усвоить, что никаких прав человека 

у вас нет и не было. 
На все воля Божия — вот как вы должны 

думать. 
Только от нее зависит, помрете вы или 

выздоровеете, а вовсе не от врачей и меди-
цинского обслуживания, которое вам должно 
предоставить государство за те налоги, что 
вы платите. 

На все воля Божия. От нее зависит, по-
лучат ли ваши дети образование и смогут ли 
устроиться на хорошую работу, и будет ли 
справедлив к вам судья, и защитит ли вас по-
лиция, и сможете ли вы прожить на пенсию. 
А права человека — ересь, как проповедует 
патриарх.

Да. Удивительно, конечно, слышать такие 
слова в XXI веке. 

Читайте 2-ю стр.

В аэропорту Ростова-на-Дону, где в ночь на 19 
марта при заходе на посадку разбился пассажир-
ский Boeing-737-800, закончились ремонтные ра-
боты. Аэропорт начал функционировать в штатном 
режиме. 

Первым после крушения «Боинга» взлетно-
посадочную полосу протестировал самолет МЧС 
России. Ан-148 приземлился в аэропорту Ростова-
на-Дону в 9.25 утра. 

На взлетно-посадочной полосе борт встречали 
пожарно-спасательные подразделения на случай 
возникновения внештатных ситуаций. Посадка про-
шла в штатном режиме, у экипажа никаких нареканий 
взлетно-посадочная полоса не вызвала.

Читайте 3-ю стр.

Спецкор «МК» выяснил, как спасатели зачищали 
место крушения «Боинга»

« САМЫЙ БОЛЬШОЙ ОБЛОМОК — 
РАЗМЕРОМ С ВНЕДОРОЖНИК»

НЕПОНИМАНИЕ 
ЗА АТЛАНТИКОЙ

Политолог Николай 
Злобин — о том, как 

США восприняли уход 
России из Сирии

Сразу после сокращения россий-
ской группировки в Сирии стало из-
вестно, что госсекретарь США Джон 
Керри намерен посетить Россию для 
переговоров относительно сирийской 
ситуации. Глава американской дипло-
матии будет в Москве 23 и 24 марта. О 
том, зачем Керри внеочередная поезд-
ка в Россию и связано ли это с выводом 
российских войск из Сирии, «МК» рас-
сказал директор Центра глобальных 
интересов в Вашингтоне политолог 
Николай Злобин.

Читайте 2-ю стр.

В понедельник в Донецком суде Ростовской области 
начали зачитывать приговор украинке Надежде Савченко, 
обвиняемой в пособничестве в убийстве российских журна-
листов Антона Волошина и Игоря Корнелюка и незаконном 
пересечении границы летом 2014 года. Срок заключения 
для бывшей военнослужащей, а ныне депутата Верховной 
рады и члена делегации ПАСЕ, будет объявлен 22 марта. 
Прокурор требует осудить украинку на 23 года колонии, по 
российскому законодательству максимально женщину можно 
приговорить к 25 годам.

Читайте 2-ю стр.

НАДЕЖДА НА ОБМЕН

АМЕРИКАНЦЫ ОБЪЯВИЛИ  
ОБ ОТКРЫТИИ ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО 
ДОПИНГА
Слабые импульсы транслируются через 
наушники и якобы стимулируют активность 
спортсмена

ИЗ «КНИЖКИ» НА НОВОМ АРБАТЕ 
МОГУТ СДЕЛАТЬ ГОСТИНИЦУ
Здание продают за 2,4 млрд рублей

Читайте 8-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

МОШЕННИЦА УСТРОИЛА 
СЕКСУАЛЬНЫЙ ТЕРРОР ЦЕЛОМУ 

ОКОЛОТКУ
Сексуальный скандал, в ко-

тором вынуждены разбирать-
ся сотрудники Следственного 
комитета, разгорелся на днях 
в ОМВД Жулебино. Рециди-
вистка обвинила в сексуаль-
ных домогательствах сразу 
двух правоохранителей.

Как сообщили «МК» в след-
ственных органах, 32-летняя 
Эвелина была задержана 16 
марта по подозрению в мо-
шеннических действиях. Ген-
директор крупной компании 
в конце прошлого года вела 
деловые переговоры с генди-
ректором другой компании. 
Бизнес-леди уверяла партне-
ра, что у нее есть самосва-
лы, которые можно исполь-
зовать при перевозке песка 
для строительства дороги. 
Мужчина заключил договор и 
даже перевел аванс 500 тыс. 
руб. После этого она стала 
рассказывать бизнесмену 
о разных происшествиях, 
которые мешают выполнить 
работу. Мужчина обратился 
в правоохранительные орга-
ны. Как оказалось, интуиция 
предпринимателя не подвела 
— Эвелина в 2015 году осво-
бодилась из мест не столь 
отдаленных, где отбывала 
4 года за мошеннические 
действия аж по 162 эпизодам 
(она оформляла кредиты по 
поддельным документам). 

После нового задержа-
ния 16 марта бизнес-леди 
доставили в местный отдел 
полиции. А уже 18 марта жен-
щина написала заявление в 
СК, что во время нахождения 
в околотке она подверглась 
сексуальному насилию. По 
ее словам, ночью во время 
допроса в своем кабинете 
над ней совершил насиль-
ственные действия сексу-
ального характера 35-лет-
ний начальник уголовного 
розыска. Якобы в обмен на 
интим мужчина обещал за-
держанной избрание меры 
пресечения более мягкого 
характера. А через некоторое 
время даму якобы изнасило-
вал еще и следователь этого 
же околотка. В ситуации раз-
бираются сотрудники ГСУ СК 
России по Москве. Интерес-
но, что начальник уголовного 
розыска (в полиции мужчина 
трудится с 2009 года) при-
знался в сексуальном кон-
такте с задержанной в ночь 
на 17 марта, правда, заявил, 
что все было по обоюдному 
согласию. Между тем, как 
сообщили «МК» в профсою-
зе работников московской 
полиции, после совершения 
проступка, порочащего честь 
сотрудника полиции, началь-
ник уголовного розыска уво-
лен из органов. 

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ:  
ВСЕ О СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Впереди строительный се-
зон. Какой материал лучше 
выбрать для строительства 
дачи или коттеджа? Почему 
сегодня так популярен клее-
ный брус, на какие особен-
ности этого строительного 
материала необходимо обра-
тить внимание? Как с выгодой 
сделать ремонт деревянного 
дома, провести реконструк-
цию, достроить террасу или 
веранду? В чем достоинства 
каркасной технологии? Ка-
кую выбрать отделку или 
кровлю? Какой фундамент 
оптимален для деревянных 

домов? Как продлить жизнь 
деревянному дому? Как 
не ошибиться при выборе 
строительной компании? Как 
правильно воспользовать-
ся сезонными скидками? На 
эти и многие другие вопросы 
читателей на прямой линии 
в редакции  «МК» в среду,  
23 марта, с 12-00 до 13-00 
по тел. 8(495) 781 47 09 от-
ветят Владимир Кузнецов, 
управляющий партнер, член 
совета директоров компании 
«Зодчий», и Владислав Бы-
ков, директор по развитию 
этой организации.

ПО ВОЛЕ ФЕМИДЫ МЕНЕДЖЕР ЗА 
МЕСЯЦ ПОТЕРЯЛ ЖЕНУ И РАБОТУ, 

НО ПРИОБРЕЛ СУДИМОСТЬ
К удивительным мета-

морфозам «приговорила» 
одного заключенного судья 
Нагатинского районного суда 
Москвы Элеонора Ванина. 
Служительница Фемиды 
вынесла два постановления 
об аресте и его продлении с 
разницей в месяц, но почти 
полностью изменив данные 
о человеке. 

Как сообщили «МК» в Обще-
ственной наблюдательной 
комиссии Москвы, необыч-
ный курьез произошел с ме-
неджером по работе с клиен-
тами одной из фирм Юрием 
Коноваловым (он подозрева-
ется в хищении автомобиля 
«Хендай»). С начала года были 
вынесены два постановления 
о его аресте. Первое датиру-
ется 17 февраля 2016 года, и 

в нем сказано про подозре-
ваемого: «женат, работает, не 
судим». Второе (о продлении 
ареста) от 14 марта 2016 года, 
и в нем сказано: «НЕ женат, 
НЕ работает, Судим». Сам Ко-
новалов недоумевает: «Как 
судье удалось меньше чем 
за месяц меня развести (а 
в браке я состою уже много 
лет), лишить работы и сде-
лать уголовником?». Теперь 
задержанный за хищение 
прикидывает, может ли эта 
курьезная ситуация повли-
ять на судьбу его уголовного 
дела.

В Нагатинском районном 
суде комментировать мета-
морфозы с постановлением 
отказались. Скорее всего, 
речь идет о простой техни-
ческой ошибке. 

ДАМАНЫ ВПАЛИ В СТУПОР В СЛОНОВЬЕМ ЖИЛИЩЕ
Четверо забавных грызу-

нов — даманов Брюса — по-
селились на днях в столичном 
зоопарке. Животных раз-
местили на первом этаже 
слоновника, поскольку они 
являются родственниками 
главных обитателей этой экс-
позиции — слонов.

Как сообщили «МК» в глав-
ном зоосаде страны, ново-
селы прибыли из Пражского 
зоопарка. Пока зоологи не 
могут отметить у питомцев 
особо интересного поведе-
ния. Впрочем, возможно, это 
связано с тем, что животные 
пока осваиваются на новом 
месте жительства. В дикой 
же природе (место обитания 
этого вида — Африканский 
континент) даманы Брю-
са отличаются подвижным 
нравом: они очень быстро 

бегают и прыгают. Шустро 
передвигаться по камням им 
позволяет особое строение 
подошвы лапок: влажная и 
гладкая ступня у даманов 
работает как присоска. Это 
умение позволяет им опе-
ративно среагировать на 
приближение опасности и 
спрятаться между камнями и 
расщелинами скал. Интерес-
ный факт: хоть с виду зверьки 
похожи на морских свинок, 
они являются близкими 
родственниками слонов. Об 

этом можно судить исходя 
из строения их скелета и зу-
бов. Живут самцы дружно. 
Однако в естественной среде 
обитания этот вид млекопи-
тающих обитает колониями 
в составе одного самца, не-
скольких самок и молодняка. 
Питаются даманы раститель-
ной пищей — в основном ли-
стьями и побегами деревьев. 
Такие пищевые пристрастия 
позволяют животным обхо-
диться без воды: необходи-
мая влага поступает вместе 
с излюбленной едой. При-
мечательно, что в зависимо-
сти от засушливости района 
зверьки имеют разный окрас 
на спине и боках: в особо 
жарких местностях даманам 
присущ серый оттенок, а в 
более влажных — коричне-
вый с отливом красного. 

ДЕПУТАТ «НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ» ПРИНЯЛА В ДЕТСКИЙ 
САД МУЖА И ДРУЗЕЙ

Депу тата Тал-
домского района 
Московской обла-
сти Татьяну Доку-
чаеву следователи 
заподозрили в хи-
щении денежных 
средств. Народный 
избранник и по со-
вместительству за-
ведующая детским 
садом «Журавушка», 
что в селе Новони-
кольское, по версии 
следствия, в течение полу-
года получала зарплату и 
премиальные за фактически 
несуществующих работников 
учреждения.

Подозреваемая восполь-
зовалась не слишком ориги-
нальной преступной схемой 
получения дополнительного 
дохода. С конца 2015 года, 
используя свое служеб-
ное положение, Докучаева 

устроила на рабо-
ту в детский сад 
своего мужа и 
парочку друзей. 
Естественно, что 
они в «Журавушке» 
не показывались, 
а парламентарий 
регулярно получа-
ла их заработную 
плату. Другим спо-
собом обогаще-
ния были премии 
для работников 

детсада. Подписи в платеж-
ных документах о получении 
надбавок подделывалась, а 
часть премиальных перете-
кала в карман руководству. 

Сама Докучаева заявила, 
что все обвинения против нее 
вымышлены и не соответ-
ствуют действительности. 
Вину свою она отрицает.

Сослуживцы отмечают, 
что Докучаева не производит 

впечатление бедного челове-
ка. На работе выглядит безу-
пречно. Одевается скромно, 
но со вкусом. Семья (у депу-
тата несовершеннолетний 
ребенок) проживает в соб-
ственном доме и имеет ав-
томобиль. В администрации 
Талдомского района сооб-
щили, что Татьяна Докучае-
ва была избрана народным 
депутатом в 2012 году как 
самовыдвиженец, но в со-
вете выполняет в основном 
представительские функции. 
Кстати, ущерб от действий 
Докучаевой оценивается в 
300 тыс. руб.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ России по Московской 
области Ольга Врадий, в от-
ношении подозреваемой 
возбужденно уголовное дело 
по статьям «Мошенничество» 
и «Служебный подлог».

СУДЕБНЫЙ ПРИСТАВ ПОГИБ В СЕМЕЙНОЙ СХВАТКЕ
Жестокое убийство со-

трудника Службы судебных 
приставов произошло в по-
недельник на Привольной 
улице. По предварительной 
информации, 39-летний Ни-
колай Малышев (фамилия из-
менена) приехал навестить 
свою мать, и произошла 
трагедия.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
мать убитого жила одна в 
квартире на юго-востоке Мо-
сквы. Несколько месяцев у 

нее случались приступы, во 
время которых она кричала 
на весь дом матом и могла 
запросто нагрубить соседям 
вслед, если встречала их на 
улице. Несмотря на психо-
зы матери, сын периодиче-
ски приезжал ее навещать 
и даже вывозил гулять. Но в 
понедельник визит мужчины 
закончился трагедией. Днем 
в полицию позвонила мать 
Николая и заявила, что он 
мертв. Оперативники обна-
ружили на теле множество 

ножевых ранений.
В качестве одной из версий 

следователи назвали при-
частность к трагедии матери 
служащего. Возможно, с ней 
случился один из приступов, 
во время которого и прои-
зошло убийство. Малышев 
работал в Люберецком отде-
ле ССП. На службе он не раз 
получал благодарности от 
граждан, что бывает нечасто 
— как исполнитель Николай 
не раз помогал взыскивать 
долги.

В МОСКВЕ АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ 
РАСХИТИТЕЛИ КАЧЕЛЕЙ

Минувшие выходные ока-
зались богаты на исчезнове-
ния... качелей с детских пло-
щадок Москвы. Как минимум 
четыре детских конструкции 
были сломаны и унесены зло-
умышленниками.

Как удалось узнать «МК», 
коммунальщики столицы по-
лучили множество сообще-
ний от горожан о том, что их 
детям стало негде качаться 
на дворовых территориях. 
Взору малышни, вышедшей 
на прогулку в выходной день, 
вместо привычного оборудо-
вания открылись бесполез-
ные штыри. Примечательно, 
что инциденты произошли 
в разных округах столицы. 
Жители дома 45, корпус 2, 
по улице Москворечье не 
обнаружили во дворе ни 
одних качелей, все были 
аккуратно срезаны. Такая 
же ситуация на улице Мусы 
Джалиля во дворе дома 27, 
корпус 2: две пары цепных 
качелей бесследно исчезли. 
Москвичи уверены, что их 
украли. Дети, проживающие 
на Литовском бульваре, тоже 
оказались лишены подоб-
ного развлечения. И здесь 
оборудование пропало в ко-
личестве двух экземпляров. 
Недосчитались качелей и во 
дворе дома 3 по Ясногорской 
улице. Причем одни унесли 

целиком, а со вторых ото-
рвали только сиденье. На 
Белозерской улице кто-то 
позарился на качалку для 
самых маленьких в виде 
цыпленка. Ее просто вы-
драли из земли. Скорее 
всего, в большинстве слу-
чаев преступление совер-
шили вандалы либо дачники, 
привыкшие украшать свои 
фазенды за чужой счет. Как 
пояснили в ГБУ «Жилищник» 
одного из районов, обычно 
в таком случае сотрудники 
принимают заявку об ис-
чезновении оборудования 
и проверяют наличие за-
пасных деталей на складе. 
Если качели есть в наличии, 
то их могут установить прямо 
в день обращения. Если нет 
— заказывают в магазине, и 
тогда процесс растянется на 
одну-две недели. 

ЛОВЦА «НОЧНЫХ БАБОЧЕК» 
ЗАСТРЕЛИЛИ ЗА НАЕЗД  

НА ПОЛИЦЕЙСКОГО
Боец патрульно-

постовой службы 
застрелил в поне-
дельник водителя-
нарушителя на МКА-
Де, когда тот пытался 
совершить на него 
наезд. Столичный 
полицейский главк 
проводит проверку, 
и не исключено, что 
стражу порядка при-
дется ответить перед законом 
за превышение полномочий. 
Хотя коллеги поддерживают 
убийцу поневоле.

Как стало известно «МК», 
в районе часа ночи экипаж 
ППСП ОМВД России по райо-
ну Северное Тушино патрули-
ровал свою территорию. На 
71-м километре МКАД поли-
цейские заметили на обочине 
подозрительную «девятку», 
все стекла которой были на-
глухо затонированы. Рядом 
стояла дама, сильно сма-
хивавшая на жрицу любви. 
Кстати, это место является 
излюбленной точкой для 
путан. Увидев стражей по-
рядка, женщина быстро села 
в машину, а водитель дал по 
газам. 

Включив мигалку, поли-
цейские поехали следом. 
Они неоднократно требова-
ли, чтобы машина останови-
лась, но «девятка», напротив, 
прибавляла скорость. Чтобы 
скрыться от преследовате-
лей, водитель в какой-то 
момент заехал на парковку 
торгово-развлекательного 
комплекса, пытаясь, видимо, 
затеряться в темноте среди 
машин. Полицейская машина 
блокировала нарушителя. В 
этот момент в погоню неволь-
но вмешался водитель «Нис-
сан Кашкай» — машина, вы-
езжая с парковки, случайно 
столкнулась с автомобилем 
стражей порядка. Было ясно, 
что далее преследовать лю-
бителя сладкой жизни можно 
только пешком. Один из по-
лицейских, 33-летний Дани-
ил (имя изменено), вышел 
из машины и направился в 
сторону «девятки». Водитель 
явно не желал сдаваться и 
поехал прямо на полицей-
ского. Страж порядка смог 
отскочить, хотя машина его 
немного задела — сержант 
получил травму колена. 
Даниил достал пистолет и 

выстрелил — пуля 
угодила в лобовое 
стекло и попала во-
дителю в область 
подмышки. Шофер 
скончался на месте. 
Машина продолжи-
ла движение и уда-
рилась о бордюр. 
Пассажирка поспе-
шила ретироваться 
с места происше-

ствия и убежала в промзону 
за ТРЦ.

У следователей возникают 
вопросы, почему полицей-
ский не делал предупреди-
тельные выстрелы в воздух 
либо по колесам машины. 
Как пояснил «МК» глава про-
фсоюза работников полиции 
Михаил Пашкин, полицей-
ский поступил абсолютно 
правильно: если была угроза 
жизни, он имел полное право 
стрелять. По мнению экспер-
та, пока правоохранитель де-
лал бы предупредительный 
выстрел, его могли двадцать 
раз переехать. Коллеги также 
поддерживают товарищей: 
«Угроза жизни была налицо. 
Пусть другим нарушителям 
неповадно будет».

Убитым оказался 32-лет-
ний Андрей. Он приехал в 
Московский регион на зара-
ботки полгода назад из Руза-
евского района Мордовии. В 
столице Андрей снял комнату 
с другом, устроился на ра-
боту водителем. На родине 
осталась гражданская жена 
Оксана и двое дочерей (им 8 и 
3 года). Женщина не работа-
ет, занимается воспитанием 
детей. Глава семейства на-
вещал родных один раз в 1,5 
месяца, очередной приезд 
планировал на следующие 
выходные. Оксана разго-
варивала с Андреем за не-
сколько часов до его смерти. 
Супруг сказал, что он дома и 
собирается ложиться спать. 
Возможно, приезжий и прав-
да вел двойную жизнь. Есть 
информация, что Андрей не 
просто снимал проституток, 
а сам выступал в роли суте-
нера.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе ГУ МВД России 
по Москве, по факту произо-
шедшего проводится про-
верка, по итогам которой 
будет дана правовая оценка 
действиям полицейского. 
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ЧТО НЕ ХОЧУ»
Владимир Вишневский 
вспоминает  
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После вынесения приговора 
Савченко опять собирается голодать, 

но это уже никого не пугает

 ОБСУЖДЕНИЕ   
 на сайте 

 ФОТОРЕПОРТАЖ   
 на сайте 
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В XV веке или XVI они бы нашли от-
клик. Но не сейчас, когда челове-
чество уже прошло длинный кро-
вавый путь к пониманию того факта, 

что именно права человека — основа достойной 
жизни. 

Там, где права человека не стоят во главе 
угла и не защищены законами, люди тоже не за-
щищены и не уверены в завтрашнем дне — не 
важно, верующие они или нет. 

Это давным-давно известно, понятно и ясно 
всем более-менее образованным людям. И патри-
арху, конечно, тоже. Он же знает историю, читал 
философские книги. Почему же он проповедует 
обратное? Ведь это нечестно — отправлять паству 
в кривой путь. Туда, где она будет несчастна. 

Что движет им? Чистосердечное заблуж-
дение? Или он делает это умышленно, стремясь 
помочь государству, которое не обеспечивает 
гражданам соблюдение их прав? 

Вопрос, как говорится, на миллион 
долларов. 

Ответьте на него себе сами. А мы не будем. 
Потому что мы верим в права человека. Ве-

рим, что у каждого человека есть право выбора. 
И какой бы выбор ни сделал для себя патриарх, 
не хотим его обижать.

Юлия КАЛИНИНА.

ЗВЕЗД — 
ПОЛНОЕ «ЕДРО»
«Единая Россия» привлекает 
телезнаменитостей
Президиум Генсовета «Единой России» 
утвердил в качестве сопредседателей 
совета сторонников телеведущего Петра 
Толстого, сына актера Михаила Боярско-
го и гендиректора телеканала «Санкт-
Петербург» Сергея Боярского, а также 
активистку ОНФ Евгению Лазареву. По-
явление на партийном небосклоне новых 
лиц, формально являющихся беспартий-
ными, по мнению экспертов, свидетель-
ствует о попытках единороссов найти 
ключик к самым оппозиционно настро-
енным к власти избирателям страны — 
жителям Москвы и Санкт-Петербурга. 

Ранее совет сторонни-
ков возглавляла глава 
Комитета по соцполи-
тике Госдумы Ольга 
Баталина, но перед вы-
борами было решено, 
что членов партии в об-
щественной структуре 
«Едра» не будет, как и 
единого руководите-
ля. Толстой, Боярский 
и Лазарева получили 
статус сопредседа-
телей и должны будут 
сами поделить пол-
номочия. Впрочем, 
функции совета, пря-
мо скажем, не ясны. 
Задача-максимум 
— не растерять под-
держку россиян, по 
тем или иным причи-
нам голосующих за 
единороссов. На про-
шлых думских выборах 
таковых было 32,4 млн 

человек, притом что членами и активными сто-
ронниками партии являются 2,7 млн. С начала 
года социологи регистрируют поступательное 
снижение рейтинга «Единой России» на фоне 
ухудшения экономической ситуации в стране: 
если в декабре за нее готовы были отдать голоса 
56% опрошенных, то согласно последнему опросу 
ФОМ (от 21 марта) — уже 48%. Падает и доверие 
к партии — сегодня безусловно доверяют еди-
нороссам только 19% россиян. 

Восстановить позиции «Едро» рассчитывает 
за счет «развития коммуникаций». По крайней 
мере, именно это слово было ключевым в ком-
ментариях новоиспеченных активистов, кото-
рые сами являются специалистами в области 
информационных технологий: Петр Толстой, как 
известно, ведет программы «Политика» и «Время 
покажет» на Первом канале, а Сергей Боярский 
руководит телеканалом «Санкт-Петербург». «Ин-
ститут сторонников — это такая возможность 
выстраивания правильной коммуникации между 
властью и обществом, чтобы люди понимали, что 
делает власть», — заявил телеведущий после 
оглашения решения Генсовета. А Боярский до-
бавил, что ему уже «понятно, какие шаги нужны, 
чтобы усилить коммуникацию». «Сторонники — 
это люди, не обязательно имеющие политические 
амбиции, они просто хотят сделать жизнь вокруг 
себя лучше. Для этого нужно выстроить четкие 
коммуникации не только от людей к власти, но и 
в обратную сторону», — пояснил он. 

Эксперты в свою очередь сомневаются, что 
спецы в области коммуникаций и потомки из-
вестных людей (Петр Толстой — праправнук Льва 
Толстого, а Сергей Боярский — сын актера Ми-
хаила Боярского) смогут заметно увеличить число 
сторонников «Единой России», особенно в таких 
оппозиционно настроенных городах, как Москва 
и Санкт-Петербург. Директор Южно-Российского 
центра развития парламентаризма Александр 
Сухарь напоминает о неудачных попытках «хож-
дения во власть» внука Брежнева, внука Сталина 
и родственников других известных деятелей. По 
мнению президента фонда «Петербургская по-
литика» Михаила Виноградова, решение «взять 
человека из телевизора и члена известной семьи» 
— это прежде всего эксперимент. Единороссы на-
ходятся в поиске новых эффективных пиар-ходов, 
и пока у них еще есть время протестировать 
принимаемые решения. «Практика показывает, 
что за популярных лиц, какова бы ни была их по-
пулярность, обыватели всегда голосуют охотнее. 
И Москва и Санкт-Петербург в данном случае 
не исключение», — считает политолог Алексей 
Мухин. Оба потенциальных кандидата имеют 
прямой доступ на голубой экран. В избирательной 
кампании Боярского могут принять участие его 
популярные родственники — актеры Михаил и 
Лиза Боярские. 

Пока Толстой и Боярский официально не 
обнародовали свои планы относительно участия 
в выборах. Однако их вовлечение в активную 
партийную жизнь свидетельствует о том, что 
одним выстраиванием «коммуникаций» дело 
не ограничится. По данным источников, Тол-
стой будет баллотироваться в ГД по одному из 
одномандатных округов Москвы (скорее всего, 
на юго-востоке, где конкуренцию ему может со-
ставить коммунист Валерий Рашкин), а Сергей 
Боярский — от Санкт-Петербурга. Пока в списке 
95 человек, зарегистрировавшихся для участия 
в предварительном голосовании в Москве, и 27 
в Питере фамилий Толстого и Боярского нет. Од-
нако до 10 апреля у них еще есть время заявить 
о своих намерениях. 

Елена ЕГОРОВА.

НАДЕЖДА 
НА ОБМЕН
c 1-й стр.

Около 9 утра Савченко под уси-
ленной охраной в сопровождении 
машин с мигалками доставили в 
здание суда. Журналистов запу-

скали в зал только после двойного досмотра: 
полицейские проверяли людей на улице, а при-
ставы — в фойе. Желающих было так много, что 
около 30 человек остались стоять на улице, 
поскольку внутри, по словам охраны, кончились 
места. 

Чтобы предупредить возможные прово-
кации, на крышах соседних домов посадили 
снайперов, а вокруг суда выставили оцепле-
ние из бойцов ОМОНа, казаков и кинологов с 
собаками. Силовики в масках и с автоматами 
перекрыли даже центральную улицу города. 
А учителя местных школ предупреждали ро-
дителей, что в связи с оглашением приговора 
в Донецк съедутся иностранцы, поэтому ради 
безопасности жизни и здоровья детей их нельзя 
оставлять без присмотра.

Вместе с тем не все иностранцы смогли 
попасть на скандальный процесс. Депутат 
Верховной рады, представляющий Украину в 
политической подгруппе по Минским согла-
шениям, Ирина Геращенко была остановлена 
на погранпереходе. После трех часов проверки 
на российской границе ей было заявлено, что 
въезд в Россию для нее закрыт на пять лет как 
для нежелательной персоны, представляю-
щей угрозу России. Зато из Киева поддержать 
Савченко приехали ее сестра Вера, украинские 
консулы, девять депутатов Верховной рады из 
«Батькивщины» и «Блока Петра Порошенко» и 
пресс-секретарь президента Украины Святос-
лав Цеголко. Правда, после перерыва на обед в 
зале суда осталась только сестра подсудимой, 
остальных без объяснения причин не пустили.

Вместе с украинскими представителями 
на суд отправились дипломаты из Австрии, 
Германии, Испании, Франции, Литвы, Польши, 
Румынии, Швеции, Словении, Великобрита-
нии, США, Канады, Норвегии и Швейцарии. 
И хотя непосредственно в зале суда для них 
места не оказалось, их разместили в отдель-
ной комнате, где они следили за приговором 
по телевизору.

 После того как с размещением по залам 
всех прибывших разобрались, коллегия из трех 
судей — Али Хайбуллаева, Евгения Черныша и 
председателя Леонида Степаненко — начала за-
читывать обвинительное заключение. Савченко 
при этом отказалась вставать и вообще очень 

быстро потеряла к процессу всякий интерес. 
Весь день она много смеялась и о чем-то шутила 
с приставами и своими адвокатами — Марком 
Фейгиным и Николаем Полозовым, которые 
также не проявляли к суду особого уважения. 

Тем временем Степаненко зачитывал по-
зицию стороны обвинения о том, что Савченко 
вызвалась корректировать огонь по Металли-
сту, потому что испытывала личную ненависть 
ко всем сторонникам ЛНР, в том числе среди 
мирных жителей. Также Степаненко напомнил, 
что, по словам свидетелей обвинения, попав в 
плен, украинка неоднократно называла себя 
наводчицей, а ее сослуживцы именовали по-
дозреваемую «серым кардиналом «Айдара». 
Суд зачитал показания Плотницкого и других 
фигурантов дела, которые заявляют, что Сав-
ченко была отпущена из плена и по собственной 
инициативе пересекла российскую границу.

Не обошлось и без провокаций. Известный 
сторонник самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
британский журналист Грэм Филлипс снимал 
родственников Савченко на телефон и задал 
им вопрос: «Вам не стыдно за дочь?». 

В самом Донецке мнение общественности 
также раскололось. С утра сторонники Савченко 
проводили пикеты за ее скорейшее освобож-
дение, а днем прокремлевские организации 

устроили митинг в поддержку российского 
правосудия. Обе акции были немногочислен-
ными, до 10–15 человек каждая.

Во время одного из перерывов Фейгин 
напомнил, что через 10 дней после оглашения 
приговора его подзащитная вновь начнет сухую 
голодовку и продолжит ее до тех пор, пока не 
окажется на родине. Насколько тяжело украинке 
будет пережить очередную «сухую голодовку», 
неизвестно. Ранее в интервью украинским СМИ 
Фейгин рассказал, что во время прошлой голо-
довки его подзащитная отказалась от любой 
еды, которую ей предлагали в СИЗО. Но при этом 
она ела специальные смеси, которые готовили 
для нее члены семьи, адвокаты и украинские 
консулы. По словам Фейгина, во время «сухой 
голодовки» Савченко отказалась только от воды, 
но Полозов, также участвовавший в интервью, 
вмешался и сказал, что их подзащитная пере-
стала есть и смеси. Как бы там ни было, все без 
исключения журналисты отмечают, что после 
нескольких месяцев истязания собственного 
организма Савченко выглядит вполне жизне-
радостным и здоровым человеком.

Обжаловать решение суда Савченко тоже не 
будет, отказываясь, таким образом, от рассмо-
трения своего дела в ЕСПЧ. Она рассчитывает, 
что ее к тому времени обменяют. 

«Украина будет прилагать все усилия для 
немедленного освобождения Савченко», — 
заявил 21 марта пресс-секретарь президента 
Украины Цеголко. Глава Совета по правам чело-
века при Президенте России Михаил Федотов 
тоже надеется, что после оглашения приговора 
в отношении украинки применят пункт Минских 
соглашений об обмене военнопленными по фор-
муле «всех на всех». То есть Москва выдаст Киеву 
Савченко, а тот в свою очередь вернет России 
бывших военнослужащих Александра Алексан-
дрова и Евгения Ерофеева. Отметим, что суд над 
россиянами еще далек до своего завершения, 
и если Украина откажется освобождать их до 
вынесения приговора, вполне может быть, что 
украинка останется в российской тюрьме еще 
на несколько месяцев.

Артур АВАКОВ.

c 1-й стр.
— Как решение Москвы повлия-
ло на российско-американскую 
повестку дня?

— Проблема в том, что рос-
сияне и американцы очень по-разному подходят 
к оценке отношений. Россияне, когда делают 
что-то, как они считают, в интересах США или со-
впадающее с их интересами, то это должно, по их 
мнению, поменять атмосферу по всем вопросам 
переговоров. Американцы очень четко разделяют 
проблемы. Улучшение и поиск компромисса в 
одной проблеме совсем не влияет на ситуацию 
с другими проблемами. Условно говоря, россий-
ский дипломат может сказать: «Смотрите, мы же 
ушли из Сирии — давайте поговорим об Украине», 
а американец скажет: «При чем тут Украина-то во-
обще?..» Если что и могло измениться в повестке 
дня России и США, то это вопрос о том, как дальше 
будет развиваться ситуация в Сирии. Больше 
ничего не изменилось. Более того, на Западе 
заговорили о новых антироссийских санкциях 
по Украине. Европейцы, канадцы оживились. 
Вашингтон сейчас относительно спокоен по во-
просу санкций, но кто его знает…

— То есть Россия никак не поправила 
свой имидж?

— О нем речи не идет. Главная характеристи-
ка российского имиджа, которого очень боятся 
все остальные страны, — это непредсказуемость. 
Сирия как раз укрепила это мнение… Американцы 
даже одно время пытались найти обращение 
сирийского правительства за помощью к России. 
Не очень понятно, что, собственно, просило си-
рийское правительство. Неясно, с какими целями 
туда Россия входила. При этом все высказали 

комплименты Путину, что он так хитро поступил: 
неожиданно ввел и вывел войска или сократил их 
количество. Опять же: в мировом общественном 
мнении он их вывел, хотя там их остается до-
статочно много. С политической точки зрения 
он разыграл все безукоризненно, но российская 
репутация как страны, которая сама не понимает, 
что она делает, укрепилась.

В целом это немного поставило американ-
цев в тяжелое положение, потому что политиче-
ский процесс в основном повис на их плечах. 
Многие здесь говорят: Путин очень грамотно 
сделал — ушел, когда появилось перемирие. 
Он пришел — была война, добился перемирия 

и ушел. Он ушел победителем. Однозначных 
оценок этого шага я не видел, но в целом говорят 
с уважением.

— Западная пресса писала со знаком 
плюс о решении: «Путин удивил», «Путин 
переиграл»…

— Комплиментов Путину много чисто по-
литтехнологических. Он поставил в тупик аме-
риканский политический истеблишмент и экс-
пертов. В этом смысле — да. Если ставилась 
задача переиграть, то он переиграл. Не очень 
понятно, какие договоренности теперь у Рос-
сии с сирийским президентом Башаром Асадом 
и как это повлияет на судьбу сирийского пре-
зидента. По крайней мере, то, что нужно было 
России от Сирии — две военные базы, влияние 
и демонстрация своих военных возможностей 
и репутации сверхдержавы, — Путин получил. 
Насчет военных, политических и прикладных за-
дач, которые Россия решала в отношении Сирии, 
не очень понятно. Многие здесь склоняются к 
тому, что Путин использовал Сирию для решения 
российских задач. 

— Не для того ли едет Керри в Россию, 
чтобы понять действия России?

— Думаю, да. По этому поводу есть много 
вопросов. Наверняка это одна из его главных 
задач. Плюс наверняка здесь возникает вопрос: 
как развивается нынешняя ситуация на Донбассе, 
особенно в связи с выдачей паспортов? Не очень 
понятно, как к этому относиться американцам, гу-
манитарная ли это акция или политическая демон-
страция. Также американцам, конечно, хотелось 
бы понять состояние российско-европейских от-
ношений, потому что сейчас европейцы оказались 
настроены гораздо более жестко по отношению 
к России, чем даже Вашингтон, который отвле-
кается на предвыборную кампанию. 

Игорь СУББОТИН.

ПУТЬ НА КУБУ 
ДЛИНОЙ В 88 ЛЕТ
Обама с семьей совершил 
исторический визит  
на Остров свободы
Президент США Барак Обама приле-
тел на Кубу. Подчеркивая историче-
ское значение этого визита, Обама, 
подъехав к зданию американского 
посольства в Гаване, с нескрывае-
мым удивлением в голосе произнес: 
«Президенту Калвину Кулиджу потре-
бовалось три дня, чтобы посетить на 
крейсере эту островную нацию  
в 1928 году. Мне для этого понадоби-
лось лишь три часа…».

Три часа или 88 лет? 88 лет Куба ждала «си-
дящего» в Белом доме президента, но Америка 
посылала ей гангстеров и игроков в рулетку, а 
после революции заковала ее в цепи экономи-
ческой блокады. Результаты этой блокады Оба-
ма мог видеть своими глазами — автомобили 
и здания, построенные не позднее начала 50-х 
годов, а в основном еще раньше кубинскими 
властями в угоду богатым янки.

Обращаясь к детям посольских работни-
ков, Обама не скрывал оптимизма: «К тому вре-
мени, когда они станут взрослыми, мы надеем-
ся, что они воспримут как вполне естественное, 
что президенты США должны посещать Кубу, а 
два наших народа — трудиться вместе».

В кафедральном соборе Кристобаль де ла 
Абана Обаму встретил кардинал Хайме Ортега, 
который сыграл важную роль в тайных пере-
говорах 2014 года. В том году Ортега посетил 
Белый дом в качестве посредника между прези-
дентами Обамой и Раулем Кастро. Действовал 
он по указанию Папы Римского Франциска.

На понедельник, 21 марта, у Обамы была 
назначена встреча с президентом Кастро, но 
уже в воскресенье имя американского лидера 
порхало над Гаваной. Люди собирались перед 
телевизорами. «Я не думала, что увижу приезд 
Обамы, — говорила 70-летняя Кармен Диас. — Я 
чувствую, что этот визит на Кубу американского 
президента проходит настолько элегантно, 
насколько сие возможно».

Но не все выглядело «элегантно». Во-
первых, дождь и телохранители мешали уви-
деть президента США. А во-вторых, утром в 
день его прибытия были арестованы несколько 
диссидентов: среди них были и ярые против-
ники Соединенных Штатов. Правительство 

через свои медиа дало понять, что не потерпит 
никаких демонстраций против США и само-
го себя. Эти меры порождают среди многих 
кубинцев сомнения в американо-кубинской 
разрядке.

Мэлор СТУРУА.

НЕПОНИМАНИЕ ЗА АТЛАНТИКОЙ

Во время визита в Москву Керри 
надеется встретиться с Владимиром 
Путиным. Пока, по словам пресс-
секретаря российского президента, 
этот вопрос «прорабатывается».

«Налаживание отношений между США и 
Кубой — очень серьезный вопрос, по которому 
есть разногласия не только среди политиков, 
но и в обществе, — заявил «МК» генеральный 
директор Международного института по-
литической экспертизы Евгений МИНЧЕН-
КО. — Эти процессы создают раскол внутри 
кубинской диаспоры в самих Соединенных 
Штатах. Люди постарше выступают за то, чтобы 
максимально жестко относиться к режиму Ка-
стро, требуя компенсаций, изменения режима. 
Молодые люди, как правило, выступают все же 
за нормализацию отношений. 

Что касается России, то для нашей страны 
вся эта история с либерализацией американо-
кубинских отношений создает определенные 
трудности, поскольку Гавана — один из немно-
гих союзников Москвы в Латинской Америке. 

Но необходимо понимать, что в 1990-х Куба 
Россией была практически «заброшена». И то, 
что уровень отношений, которые мы имеем и 
сегодня, сохранялся — исключительно заслуга 
братьев Кастро. Москва же почти ничего не 
делала, чтобы эти связи укрепить. 

Если говорить о возможности сотрудниче-
ства в неких сферах между Москвой и Гаваной, 
то возникает вопрос — в каких именно? Тем 
не менее уровень российско-кубинских от-
ношений пока высок, американцы выходят в 
этой сфере в некий плюс — с нулевого уровня. 
Что мы можем сейчас противопоставить этому, 
если ранее у Вашингтона был ноль? Сейчас у 
США будет хоть что-то. Стратегически влияние 
США на Кубе в ближайшее время, конечно же, 
будет расти, влияние России — неизбежно 
падать».

Барак Обама и его 
17-летняя дочь Малия 
в Гаване.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

«Влияние США на Кубе будет расти, влияние России — падать»

Петр Толстой 
ведет митинг, 
посвященный 
второй годовщине 
присоединения 
Крыма. 
18.03.2016, 
Васильевский 
спуск.

За огороженным периметром 
митинговали защитники российских 
журналистов.
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Те, кто не вместился  
в зал заседаний, наблюдали 

за происходящим  
по телетрансляции.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР

2 АПРЕЛЯ  
ЗАКРОЮТ УЧАСТОК 
СИНЕЙ ВЕТКИ

Центральный участок 
Арбатско-Покровской ли-
нии столичного метропо-
литена закроют в субботу 
в связи с ремонтом путей и 
другой инфраструктуры. 

В течение всего дня пасса-
жирам придется воспользо-
ваться для проезда Коль-
цевой, а также Филевской 
и Люблинско-Дмитровской 
линиями метро. 

Более 70% жителей страны 
уверены, что время «боль-
ших покупок» давно про-
шло. Таковы данные опроса 
ВЦИОМ. За 5 лет количество 
наших сограждан, считающих, 
что стоит совершать крупные 
покупки, сократилось почти 
вдвое. Ухудшились и другие 
показатели, по которым со-
бирались анкетные данные. 
Примерно 87% опрошенных 
находят текущее положение 
в стране неподходящим для 
того, чтобы брать кредиты 
(в конце 2015 года таких 
было 81%). Более того, 43% 
респондентов считают, что 
стоит забрать деньги из бан-
ков (в декабре 2015 года таких 
было 40%).
 Как рассказал «МК» науч-
ный руководитель Институ-
та экономики РАН, член-
корр. РАН Руслан Гринберг, 
не странно, что покупательная 
способность россиян снижает-
ся. «У большей части насе-
ления при падении реальных 
доходов средств остается 
только на покупку продуктов 
питания, оплату ЖКХ и на 
лекарства. Притом на две по-

следние статьи денег хватает 
далеко не всегда. О каком-то 
росте пока говорить сложно. 
Для этого нужен мощный 
экономический толчок в стране 
в целом. Это может произой-
ти только за счет серьезных 
государственных инвестиций. 
Правительству это вполне по 
силам, учитывая, что государ-
ственный долг не так высок, 
как у других стран. Например, 
можно активно инвестировать 

транспортную сферу: строи-
тельство автомобильных дорог, 
развитие железнодорожной от-
расли, в частности высокоско-
ростных магистралей. России 
необходимо использовать свои 
пространственные ресур-
сы в полном объеме. Риски 
этих действий велики, но не 
фатальны. А вот бездействие, 
напротив, может привести к 
трагичному результату», — от-
мечает эксперт «МК».

Целой коллекцией мужских 
трусов и носков обеспечи-
ла своих хозяев сиамская 
кошка по кличке Бриджит 
из города Гамильтон, что в 
Новой Зеландии. Животное 
два месяца кряду неизвестно 
откуда таскало нижнее белье: 
часть добычи Бриджит остав-
ляла около порога, а некото-

рые экземпляры закапывала 
на заднем дворе у забора. 
Когда трусов скопилось по-
рядка 10 штук, хозяйка кошки 
Сара Натан разместила на 
своей странице в соцсети объ-
явление. Женщина сообщила, 
что сожалеет о содеянном 
Бриджит и намерена вернуть 
нижнее белье его владельцу, 

предположив, что им явля-
ется один из соседей. Кроме 
этого Сара рассказала, что ее 
питомица промышляла «во-
ровством» и в той местности, 
откуда они переехали полгода 
назад.
Комментарий эксперта 
по кошкам, фелинолога 
Ангелины СИРОТИНОЙ: 
«Кошки (именно кошки, а 
не коты) — это добытчицы. 
Их цель — обеспечить своих 
котят, а когда потомства нет, то 
самых близких ей людей. Были 
случаи, когда кошки прино-
сили хозяевам мышей и даже 
остатки найденной в разных 
местах пищи. Вполне вероятно, 
что этим же озаботилась и 
Бриджит. Такое «воровство», 
вероятно, является проявлени-
ем заботы о своих владельцах. 

Михаил Саакашвили в оче-
редной раз поверг в заме-
шательство почтеннейшую 
публику. Глава Одесской 
области вышел на трибуну 
Антикоррупционного форума 
в ультрастильном «прикиде»: 
правая штанина его костюма 
была заправлена в носок. 
«Михаил Николозович Саа-
кашвили харизмат, конечно, 
но штанину в носке я не 
понял», — признался автор 
снимка — режиссер одной из 
днепропетровских продакшн-
студий Дмитрий Яновский. 
Большинство комментаторов, 
впрочем, сочли «интересный 
ход» главы Одесской обла-
сти... показателем его челове-
ческой скромности. Дескать, 
бывший президент Грузии до-

бирался в днепропетровский 
Дворец культуры металлургов 
на обыкновенном велосипеде. 
«Как гению не до прически, так 
Мише не до носков и штанов, 
времени катастрофически не 
хватает», — по-философски 
прокомментировал фото Ми-
хаил Алферов. Надо сказать, 
что экс-президент Грузии не 
впервые шокирует украинцев 
своим нестандартным на-
рядом. В августе 2015 года он 
появился на одесской презен-
тации Национальной полиции 
Украины в брюках, надетых за-
дом наперед. В конце февраля 
2016-го сфотографировался 
с губернатором Закарпатской 
области Геннадием Моска-
лем в явно тесном для него 
пиджаке. 

ТРАНСПОРТ

ОПРОС

ZOO

КУРЬЕЗ

РОССИЯНЕ НЕ ХОТЯТ ХОДИТЬ ПО МАГАЗИНАМ

СААКАШВИЛИ ОПЯТЬ ПОДВЕЛИ БРЮКИ

18 марта 2016 года после тяжелой и продолжительной болезни ушел из жизни наш 
комсомольский друг и товарищ — НИКУЛИН Валерий Афанасьевич, советник председателя 
Совета директоров ОАО «МХК «Еврохим».

Валерий Афанасьевич избирался и работал секретарем комитета комсомола Симфе-
ропольского объединенного авиаотряда, первым секретарем Симферопольского горкома 
и первым секретарем Крымского обкома ЛКСМ Украины, начальником Главного управления 
Всесоюзного пионерского лагеря «Артек», управляющим делами ЦК ВЛКСМ. После комсомола 
он успешно работал на ответственных постах в партийных, советских и государственных орга-
нах в Крыму и в Москве. С 1993 года он вице-президент Российского союза промышленников 
и предпринимателей (работодателей) и активно участвовал в развитии бизнеса и в эконо-
мической жизни страны, вел большую общественную работу, в том числе по продолжению 
лучших традиций комсомола.

Выражаем глубокие соболезнования родным и близким Валерия Афанасьевича Никулина 
в связи с постигшей их утратой.

Светлая память о нашем комсомольском коллеге навсегда сохранится у нас в сердцах.
Группа товарищей. 

Прощание с Никулиным Валерием Афанасьевичем состоится 22 марта 2016 г.  
в 13.00 в траурном зале ЦКБ по адресу ул. Маршала Тимошенко, д. 15.  

Закрытые станцииКИЕВСКАЯ

КУРСКАЯ

СМОЛЕНСКАЯ ПЛОЩАДЬ РЕВОЛЮЦИИ

АРБАТСКАЯ

Сейчас хорошее или плохое время, для 
того чтобы делать крупные покупки? 

(Опрос ВЦИОМ)

Февраль 2016 года Октябрь 2011 года

Скорее плохое Скорее хорошее Затрудняюсь 
ответить

72%

19%
9%

36%
17%

47%

В исправительных учреждениях Карелии подвели итоги очередного конкурса  
ледяных и снежных скульптур. Как рассказали «МК» в Карелии» специалисты пресс-службы 
УФСИН республики, осужденные подошли к участию в конкурсе с большим энтузиазмом. 
Темой этого года стал кинематограф. Первое место заняли заключенные, которые сваяли 
из снега и льда героев фильма «Операция «Ы» — Труса, Балбеса и Бывалого. 
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В понедельник в Национальном центре управления обороной страны под руковод-
ством главы военного ведомства генерала армии Сергея Шойгу прошло первое засе-
дание организационного комитета по подготовке и проведению III зимних Всемирных 
военных игр 2017 года. Они пройдут в Сочи в период с 22 по 28 февраля.
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А оперативные службы, рабо‑
тающие на месте трагедии, 
подводят итоги. Подполковник 
внутренней службы Александр 

Могилевский поделился с «МК», как проходила 
поисково–спасательная операция: 

— В 3.50 от диспетчера Центра управления в 
кризисных ситуациях поступил сигнал о крушении 
самолета, — рассказывает Могилевский. — По 
«второму номеру», согласно плану привлечения 
сил и средств, был вызван личный состав и тех-
ника местного, ростовского гарнизона. Аэропорт 
у нас всегда подпадает под повышенный номер 
вызова. На место прибыла дежурная служба по-
жаротушения во главе с оперативным дежурным. 
На взлетном поле уже работала ведомственная 
пожарная часть, которая базируется на аэродроме. 
Они заканчивали тушить обломки самолета. 

Оценив чрезвычайную ситуацию, решили под-
нять весь личный состав ростовского гарнизона. 
Также были вызваны службы города. Из Куле-

шовки прибыла специализированная пожарно–
спасательная часть, личный состав 40-го отряда 
ростовского гарнизона, Донского спасательного 
центра, Северо-Кавказского регионального цен-
тра, Южного регионально-спасательного отряда. 
Из Москвы прилетели специалисты Центра по про-
ведению спасательных операций особого риска 
«Лидер». Всего посменно работало 702 человека. 
Представители аэропорта определили нам участ-
ки работ. Каждому подразделению был отведен 
свой квадрат. Было обследовано 15 га. Это сама 
взлетная полоса и прилегающая к ней территория. 
Под руководством специалистов Следственного 
комитета собирали фрагменты тел и личные вещи 
пассажиров. Все найденное собирали в пакеты, 
упаковывали и сдавали.

— Где конкретно упал самолет?
— На самой границе аэродрома, в начале 

взлетно-посадочной полосы, если смотреть со 
стороны Аксая. 

В воскресенье с утра на территории работали 
специалисты Следственного комитета, МАКа и 
Министерства транспорта. Только с их разрешения 
мы вошли на территорию. Еще раз обследовали 
участки, чтобы не осталось малейших фрагментов 
тел и обломков самолета. 

— Кого–то из пассажиров можно будет 
опознать визуально? 

— Удар был чудовищной силы. Для опознания 
потребуется проводить анализ ДНК. 

— В каком состоянии были личные вещи 
пассажиров?

— Собирали все по мелочи. Находили крос-
совок, кольца, сережки, часы, бумаги, фантики 
от конфет. В основном же все было разорвано на 
мелкие части. Даже найденная кредитная карточка 
была разломана пополам. Мы ее сдали следова-
телям, на одной ее части была видна фамилия 
владельца.

— Верхний слой земли пришлось 
снимать?

— Копали только на месте падения самолета. 
Там больше всего было обломков самолета. Все 
части лайнера грузили в машины и отвозили в спе-
циальный ангар. Вывезли порядка 12 «КамАЗов». 
Аэропорт определил специальную площадку, где 
специалисты в дальнейшем выложат обломки по 
контуру самолета. 

— Какого размера самые большие из най‑
денных частей самолета?

— Крупные куски были только из обшивки са-
молета. Самый большой из обломков — размером 

с внедорожник. Также видел большой обломок 
крыла.

■ ■ ■
В морге больницы скорой медицинской 

помощи на улице Евдокимова родственники по-
гибших для проведения судебно-медицинской 
экспертизы сдают пробы ДНК. Для сбора генети-
ческого материала из Москвы прибыли специа-
листы Российского центра судебно-медицинской 
экспертизы Минздрава России. 

Психологи оказывают родственникам по-
гибших всестороннюю помощь и поддержку. 

— Чрезвычайная ситуация, которая про-
исходит, резко меняет уклад жизни человека, 
— говорит начальник отдела экстренного реа-
гирования Южного филиала ФКУ «Центра экс-
тренной психологической помощи» МЧС РФ 
Екатерина Бабкина. — Жизнь разделяется на 
две половины: «до» и «после». Люди, которые 
переживают травмирующие события, находятся 
в беспомощном состоянии. Поэтому психологи 
находятся рядом, помогают пережить это пси-
хотравмирующее событие и найти те ресурсы, 
которые помогут человеку понять, что жизнь 
продолжается. 

Психологи работают с острыми стрес-
совыми реакциями — это истерика, агрессия, 
ступор, апатия, нервная дрожь, психомоторное 
возбуждение. 

Сейчас родственники погибших все чаще 
плачут. Это уже одна из самых нормальных 
реакций. 

— Какое потребуется время, чтобы 
восстановиться?

— Существует несколько стадий переживания 
острого горя. Первая стадия — это шок. Когда 
люди только узнают о гибели родного человека. 
Они шокированы произошедшим. После шока 
идет стадия отрицания. Человек не верит в то, что 
произошло. Очень часто мы можем услышать, что 
«это не мой родственник», «это не моя мама», «не 
мой ребенок». Часто мы слышим фразы: «Это мне 
снится, я хочу проснуться, чтобы ничего этого не 
было». Потом начинается стадия агрессии. Человек 
пытается найти виноватого, чтобы было на кого 
выплеснуть свои эмоции. Следующая стадия — 
это торги, которую еще называют «торги с Богом». 
Когда человек говорит: «Я не сделаю чего-то, лишь 
бы этого не произошло». Потом может наступить 
депрессия, человек может находиться в подавлен-
ном состоянии. Ему тяжело все переосмысливать. 
Одна из последних стадий — стадия принятия. В 
нормальном протекании этот период длится год. 
Человек должен прожить без своего близкого 
какие-то праздники, дни рождения, которые они 
привыкли отмечать вместе. 

Очень важно вовремя оказать помощь, от-
работать эти стрессовые реакции. Мы никогда не 
сможем вернуть матери погибшего ребенка или 
вернуть дочери погибшего отца. Но мы можем на-
ходиться рядом с человеком и поддержать его. 

— Вы ожидаете, что агрессия может быть 
направлена на вас?

— Мы к этому готовы. Ведь человек проявляет 
агрессию не потому, что он кого-то не любит или 
ненавидит, а потому что ему сейчас настолько 
больно, настолько плохо, что его захлестывают 
такие эмоции. Он может сейчас выдавать только 
такую острую реакцию, как агрессия. И мы с ней 
работаем. 

— Кто тяжелее переносит горе — мужчи‑
ны, женщины, пожилые люди? 

— Это зависит от многих факторов. В том 
числе и от того, какие были отношения с погиб-
шим. Не могу сказать, что есть какая-то градация. 
Люди могут быть друзьями, но они могут быть 
настолько близкими, что потеря окажется неимо-
верно тяжелой. 

— Процедура опознания особенно 
болезненная? 

— У нас нет визуального опознания. Будет 
идентификация по ДНК. Конечно, всегда хочется 
попрощаться с близкими. К сожалению, сейчас 
такой возможности у людей не будет. Их близких 
похоронят в закрытых гробах. Но мы пострадав-
ших не бросаем и дальше. Психологи МЧС нахо-
дятся в тесном взаимодействии с психологами 
Министерства здравоохранения, Министерства 
образования. Мы готовим этих специалистов в 
соответствии с методическими рекомендациями 
в повседневной жизни. И в дальнейшем передаем 
им пострадавших для бесплатной пролонгиро-
ванной помощи. 

Светлана САМОДЕЛОВА,  
Ростов-на-Дону.

Первый классик советской историографии, 
большевистский «профессор с пикой» Михаил По-
кровский утверждал, что история — это политика, 
опрокинутая в прошлое. Для нынешнего времени 
Покровский не авторитет — он был сокрушен еще 
Сталиным, которому были нужны не вульгарно-
марксистские рассуждения об Александре Не-
вском как агенте новгородского торгового капита-
ла, а имперско-советская история, где в пантеон 
великих героев входят Невский с Донским вместе 
с Лениным и самим генералиссимусом. Понятно, 
что сталинский подход был не менее политизиро-
ванным, чем концепция Покровского, равно как и в 
современной России история неразрывно связана 
с политикой. Отсюда и скандальные ситуации, в 
которых оказываются историки, идущие не в ногу 
с последними политическими веяниями.

Примером может служить защита докторской 
диссертации питерского историка Кирилла Алек-
сандрова, состоявшаяся в феврале. Сейчас дис-
сертационные темы привлекают общественное 
внимание преимущественно в связи с плагиатом, 
когда чиновники и политики, администраторы 
от науки и судьи становятся кандидатами и док-
торами, заменив в работах своих предшествен-
ников мясо на шоколад или Северный Кавказ на 
Северо-Запад. Однако Александров меньше всего 
напоминает клиента «Диссернета» — самостоя-
тельность его исследований и научную значимость 
открытых им источников не оспаривают даже его 
оппоненты.

Однако диссертация Александрова вызвала 
взрыв страстей — одна из питерских организаций 
даже обратилась в прокуратуру с тем, чтобы про-
верить ее на соответствие Уголовному кодексу. 
Причем нашли очень редкую статью — 354-ю 
(«Публичные призывы к развязыванию агрессив-
ной войны»), которая грозит штрафом до трехсот 
тысяч рублей или лишением свободы до трех лет. 
Статья действительно редкая — если некий граж-
данин России призывает взять штурмом Киев или 
идти конно, людно и оружно сразу на Вашингтон, 
то правоохранители закрывают глаза (видимо, 
считая, что речь идет о войне оборонительной). 
В данном же случае прокуроры начали проверку, 
хотя в диссертации вообще не содержится никаких 
призывов — жанр другой. Ничего неакадемиче-
ского, противоречащего правилам исторической 
науки в ней нет. Отдельные ее аспекты могут быть 
оспорены, но бесспорных работ в исторической 
науке не существует.

Дело в теме работы Александрова: «Генера-
литет и офицерские кадры вооруженных форми-
рований Комитета освобождения народов России 
1943–1946 гг.». По сути, это история власовской 
армии. Одна из основных идей работы заклю-
чается в том, что на решение многих власовцев 
перейти на сторону противника повлияли массо-
вые репрессии, свидетелями, а иногда и жертвами 
которых они были. Понятно, что если у человека 
раскулачивают брата, или расстреливают отца, 
или даже он становится случайным свидетелем 
жестокого раскулачивания, то это не повышает 
его лояльность правящему режиму. Другое дело, 
что и в этом случае выбор носит индивидуальный 
характер — многие дети кулаков стали героями 
войны. Но были и другие факты, которые и при-
водит в своей работе Александров.

Другая особенность диссертации — отноше-
ние к власовцам как к живым людям, а не плакат-
ным врагам народа. Подход Александрова близок 
к солженицынской позиции по этому же вопросу, 
за что Солженицына советская пропаганда и про-
звала «литературным власовцем». Что, кстати, на 
тот момент было весьма эффективно: отношение 
к персоне Власова в России вряд ли когда-нибудь 
изменится. Теперь Солженицын официально при-
числен к классикам, «Архипелаг ГУЛАГ» включен 
в школьную программу, но цитирование «вла-
совских» страниц из этой книги может повлечь 
за собой прокурорское вмешательство. Именно 
такой — человеческий, а не пропагандистский — 
подход и вызвал жесткое неприятие, вплоть до 
попытки инициировать уголовное дело.

История с диссертацией Александрова име-
ет свое продолжение — пост директора Государ-
ственного архива Российской Федерации (ГАРФ) 
покинул Сергей Мироненко. Формально в этих 
историях нет ничего общего — Мироненко ис-
полнилось 65 лет, а в этом возрасте руководители 
госструктур, как правило, уходят на заслуженный 
отдых. Да и отставка носит почетный характер — 
теперь уже бывший директор остался научным 
руководителем архива (он является известным 
историком, автором многих научных работ). Од-
нако формулировка «как правило» предусматри-
вает исключения, причем на практике достаточно 
многочисленные. Но в данном случае Мироненко, 
возглавлявший архив с 1992 года, был уволен.

И это неудивительно — в прошлом году его 
подверг критике министр Владимир Мединский. 
Тогда ГАРФ разместил на сайте материалы, до-
казывающие, что подвига 28 героев-панфиловцев 

в том виде, как о нем говорится в учебниках и 
популярной литературе, не было. Точнее говоря, 
подвиг был, но всей панфиловской дивизии, кото-
рая встала насмерть, закрыв противнику дорогу к 
Москве. Но именно эта история была придумана, 
до чего докопалась военная прокуратура еще в 
сталинское время. Тогда материалы расследо-
вания положили под сукно, не желая ломать уже 
привычную легенду. В перестроечные годы тема 
снова стала актуальной — один из «двадцати 
восьми», Иван Добробабин, стал настаивать на 
возвращении ему звания Героя Советского Союза, 
которого он был лишен за то, что после плена 
служил в немецкой полиции. Тогда военные про-
куроры вновь рассмотрели дело и пришли к тем 
же выводам, что их предшественники за четыре 
десятилетия до этого.

И вот сейчас тема панфиловцев вновь 
оказалась в центре общественного внимания. 
В нынешнем году планируется выход на экра-
ны фильма «Двадцать восемь панфиловцев», 
на который Министерство культуры выделило 
грант в размере 30 млн рублей. Такую же сумму 
собрали россияне методом краудфандинга, что 
свидетельствует о преобладающих в настоящее 
время общественных настроениях. Люди сейчас 
хотят слышать рассказы о славной и великой 
истории, вне зависимости от того, насколько они 
соответствуют фактам. Хочется получить простые 
ответы на сложные вопросы, которые показывали 
бы, что «мы» правы, а «они» нет. Более сложные 
конструкции психологически неудобны и инстин-
ктивно отвергаются.

И в эту идиллию вдруг вторгается историк, 
напоминающий о неудобных подробностях. 
Причем Мироненко не просто обнародовал до-
кументы, но еще и выступал с комментариями 
по поводу исторических фальсификаций. Это и 
не понравилось министру, который потребовал 
от своего подчиненного «не давать собствен-
ных оценок архивным документам». А это уже 
напоминало заявление о неполном служебном 
соответствии, после чего отставка была только 
вопросом времени.

Истории, происшедшие с Александровым и 
Мироненко, принуждают историков к двоемыслию. 
Нечто подобное уже было в советское время, когда 
государство осудило книгу Александра Некрича 
«22 июня 1941 г.», в которой рассказывалось о не-
подготовленности Красной армии к войне. Было 
это в 1965 году, когда новое, брежневское руко-
водство страны решило табуировать сталинскую 
тему, запретив обсуждение острых и неудобных 
тем. Выдвигались даже неофициальные объ-
яснения такой позиции: не надо раскалывать 
общество и обижать фронтовиков (хотя многие 
из них весьма критично относились к «вождю 
народов»), а хрущевская оттепель в этой логике 
ослабила страну, причем в условиях «холодной 
войны». И надо сказать, что тогда общество в 
большинстве своем не возражало, а то и при-
ветствовало подобный курс.

В результате книга Некрича (боевого офи-
цера, гвардии капитана, кавалера двух орденов 
Красной Звезды) была запрещена, а ее автора 
исключили из КПСС, а затем вынудили к эмигра-
ции. В течение двух последующих десятилетий до 
читателей доходили только дистиллированные, 
проверенные цензурой и прошедшие самоцензуру 
исторические труды. Строились огромные мемо-
риалы, снимались грандиозные фильмы с участи-
ем в массовках тысяч солдат. В школах проходи-
ли военно-патриотические уроки, исторические 
учебники и массовая литература прославляли 
подвиг советских солдат, а неудобные темы либо 
полностью игнорировались, либо преподносились 
в препарированном виде. Дело доходило до анек-
дотических сюжетов — например, про одного из 
сподвижников Власова, генерала Трухина, даже в 
пропагандистской книге нельзя было писать, что 
он занимал пост зам. начальника штаба фронта 
(пришлось «понизить» до негенеральской долж-
ности зам. начальника штаба армии). Нельзя было 
раскрывать страшную тайну другого, бригадного 
комиссара Жиленкова, — что тот был секретарем 
райкома партии (приходилось писать «работал 
в райкоме», а кем именно, читатель должен был 
домысливать сам).

И каков результат? Как только цензурные 
рамки были ослаблены, именно потребители 
идеологически верной продукции стали нести 
всякую чушь типа «проиграли бы войну, пиво пили 
бы баварское». Советский опыт свидетельствует 
о том, что политизация истории во имя текущих 
интересов никогда ни к чему хорошему не при-
водит. Попытки защитить неприкосновенность 
мифов приводят к ответной «иконоборческой» 
реакции, к историческому нигилизму. Не хотелось 
бы, чтобы история развивалась по кругу — надо 
же когда-то учиться на ошибках прошлого.

ПРОКУРОР ДЛЯ ИСТОРИКА
Политизация истории во имя текущих интересов никогда  
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Приобрести 26‑этажное здание по 
адресу Новый Арбат, 15, изъявила же‑
лание компания «Апарт Груп». Она стала 
единственным участником аукциона по 
продаже дома, поэтому аукцион признан 
несостоявшимся. Представители гор‑
администрации предложили компании 
заключить договор по стартовой цене. 
Стоимость сделки составляет 2,4 млрд 
рублей. Договор купли‑продажи должен 
быть заключен в течение десяти рабочих 
дней со дня размещения на официаль‑
ном сайте мэрии протокола об итогах 
открытого аукциона. Можно ли считать 
эту сделку успешной? Мнения экспертов 
разделились.

— Общая площадь дома-«книжки» на Но-
вом Арбате составляет почти 30 тыс. кв. м. Со-
ответственно, примерная площадь помещений, 
пригодных под аренду, равна 20 тыс. кв. м. При 
арендной ставке 25 тыс. рублей в год инвести-
ции окупились бы примерно за 5 лет, что можно 
назвать неплохим показателем. Поэтому сумму 
сделки в 2,4 млрд рублей считаю объективной. 
Однако данные сроки окупаемости актуальны при 
полной заполняемости всех помещений, тогда как 
в настоящее время многие коммерческие пло-
щади пустуют, — говорит управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Литинецкая. — Если же 
компания «Апарт Груп» собирается реализовать 
в доме-«книжке» гостиницу среднего ценового 
сегмента, это абсолютно другая бизнес-модель, 
требующая дополнительных финансовых влива-
ний и имеющая другую доходность.

— Один квадратный метр обойдется по-
купателю по привлекательной цене — 80 тысяч 

рублей. Для сравнения: квартиры в жилых домах 
на Новом Арбате, на противоположной сторо-
не, реализуются по цене 350–400 тыс. рублей за 
1 кв. м, — приводит пример ведущий аналитик 
ЦИАН Александр Пыпин.

Сейчас здание используется в основном для 
сдачи в аренду под офисы. На открытом рынке 
средняя стоимость аренды на Новом Арбате, 15, 
составляет 25 000 рублей за 1 кв. м в год. Неболь-
шой офис в 30 кв. м обойдется в 60 000 рублей в 
месяц. Кроме того, будущий покупатель может 
сдавать площади не только под офисы, но и как 
апартаменты и как гостиничные номера — для это-
го здание можно зонировать по этажам. Ежегодно 
с подобного объекта покупатель сможет получать 
более чем 500 млн рублей. Однако часть поме-
щений могут быть обременены действующими 
арендными договорами по льготным ставкам, что 
может снизить выручку покупателя, продолжает 
эксперт. Впрочем, в последнее время ставка «от 
города» соответствовала рыночной. Так, помеще-
ние площадью 13 кв. м было сдано на 5 лет исходя 
из ставки 23 000 рублей за 1 кв. м.

Финансовый аналитик «ФИНАМ» Тимур Ниг-
матуллин, впрочем, считает, что предложенная в 
рамках аукциона стартовая цена за дом-«книжку» 
была заметно выше его реальной рыночной стои-
мости: «Дело в том, что для переоборудования 
объекта даже под гостиницу уровня «три звезды» 
или среднеценовой офисный центр однозначно 
потребуются значительные инвестиции, которые 
сложно поддаются прогнозированию из-за из-
ношенных коммуникаций и инфраструктуры. По 
всей видимости, это и стало причиной того, что на 
аукционе была подана лишь одна заявка».

Ольга ГРЕКОВА.

ДОМ-«КНИЖКУ» НА НОВОМ 
АРБАТЕ ОТДАДУТ В ЧАСТНЫЕ РУКИ
Стоимость престижного московского здания составляет 
2,4 миллиарда рублей

Например, бывший сенатор и владелец 
«Межпромбанка» Сергей Пугачев попытался 
пойти проторенным путем, но у него это пока 
плохо получается. Бывший топ-менеджер круп-
ной российской компании Анатолий Локтионов 
также безуспешно сделал попытку предстать 
перед лондонской публикой в роли полит-
эмигранта и борца за свободу. Как следует из 
обширной статьи-расследования о деятель-
ности Локтионова в газете «Версия», новое 
руководство одной из госкомпаний вскрыло 
схему хищений, которая нанесла большой 

ущерб российскому государству. «А Анатолию 
Локтионову, если верить вышедшим публика-
циям, кто-то позволил за 10 лет «прокачать» 
около 40% нефти и нефтепродуктов от всего 
экспортного объема госкомпании. По некото-
рым оценкам, размер хищения у России за счет 
разницы цен составил около 1 млрд долларов», 
пишет «Версия».

После этого Локтионов обосновался на За-
паде и завел в «Живом журнале» собственный 
блог, в котором объявил крестовый поход про-
тив коррупции в России. При этом, как отмечает 
издание, «борец с коррупцией» имеет на Запа-
де элитную недвижимость, которая оказалась 
бы не по карману, живи он на одну зарплату 
топ-менеджера. По информации журналистов, 

Анатолий Локтионов является клиентом швей-
царского филиала одного из крупных британских 
банков. «Россиянин Анатолий Локтионов... зна-
чится в банке резидентом Швейцарии и адресом 
своим указал двухэтажный особняк с искус-
ственным прудом в фешенебельном предместье 
Женевы — Вандовре на Рут-де-ля-Капит, 140», 
пишет «Версия». 

Газета также делает предположение о воз-
можных связях Локтионова с представителями 
российской оппозиции и Владимиром Ашурко-
вым, которому также удалось найти пристанище 
в Великобритании. Однако самому Локтионову, 
видимо, пока так и не удалось получить полити-
ческое убежище. Прагматичные англичане готовы 
взять под свою крышу тех, кто действительно 

эффективно ведет, с их точки зрения, «подрывную 
деятельность». Как тот же Березовский или поны-
не здравствующий Ахмед Закаев. Но Локтионов, 
похоже, ничем особым не смог себя проявить на 
этом поприще. А это означает, что он находится 
в обычном для многих российских бизнесменов 
статусе, имеющих проблемы на Родине, а пред-
почитающих жить на той земле, где их не достанет 
российское правосудие... 

Более того, борьба с отмыванием денег на 
Западе усиливается. Бизнесмены, бежавшие в 
«Лондонград» со своими капиталами в надежде 
обрести там «тихую гавань», стали получать от 
английских банков «письма счастья» с настоя-
тельной просьбой объяснить происхождение 
своих капиталов. Об этом, например, писал на 
своей странице в «Фейсбуке» Евгений Чичваркин, 
тоже много вложивший в формирование имид-
жа сторонника политических и экономических 
свобод в России. Мы не располагаем инфор-
мацией о том, мог ли получить такое письмо 
Локтионов, но если уж Чичваркин удостоился 
такой чести... Видимо, придется потрудиться, 
чтобы доказать британскому правосудию, что 
огромное состояние было нажито честным и 
непосильным трудом. 

Юрий ПОЛУЭКТОВ.

Туманный Альбион является излю-
бленным прибежищем для «капитанов» 
российского бизнеса, сбегающих от 
правосудия на Родине. При этом свои 
коммерческие проблемы многие из 
них начинают переводить в полити-
ческую плоскость, пытаясь получить 
статус политических беженцев. Самым 
ярким представителем этой плеяды 
бизнесменов в современной истории 
был Борис Березовский. Его техноло-
гию впоследствии многие пытались 
тиражировать.

ОЛИГАРХИ

Анатолий Локтионов хочет отсидеться в Великобритании
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«САМЫЙ БОЛЬШОЙ ОБЛОМОК — 
РАЗМЕРОМ С ВНЕДОРОЖНИК»

Власти Московской области предста‑
вили общественности Схему плани‑
рования транспортного обслуживания 
Московии. Этот документ демонстри‑
рует, какие усилия будут предприняты 
чиновниками в ближайшие 20 лет, 
чтобы решить наконец проблему с до‑
рогами и пробками. Вслед за столич‑
ными властями они готовы перейти не 
к кольцевому, а к хордовому принципу 
строительства транспортной сети. 

Это значит, что между застроенными 
островками Подмосковья, где в настоящее время 
наблюдается транспортный коллапс, они протя-
нут дорожные куски небольшой протяженности, 
закрывая «заплатками» дорожную карту области. 
Таким образом чиновники хотят добиться уве-
личения пропускной способности транспортных 
артерий. А для закрепления эффекта область 
окольцуют линией скоростного трамвая. Протя-
женностью 250 километров. Насколько реальны 
их планы, попытался выяснить «МК».

Идея создания новых хорд, между прочим, 
далеко не новая: в 2007 году эксперты уже пред-
лагали проложить по территории шесть хорд, и 
три из них должны были пересекать крупнейшие 
хабы — «Внуково», «Домодедово» и «Шереметье-
во». Однако кризис 2008-го заставил специали-
стов подкорректировать их планы. В 2013 году 
была подготовлена «рукопись», согласно которой 
через Московскую область должны протянуться 5 
дополнительных магистралей и соединить МКАД, 
аэропорты, крупные города и важные вылетные 
направления. Но и этой задумке не суждено 
было воплотиться в жизнь. Что же происходит 
теперь: Министерство инвестиционной поли-
тики совместно с Министерством транспорта 
пришли к выводу, что области будет достаточно 
четырех хорд. Их общая протяженность составит 
122 километра: Виноградово — Тарасовка (16 
километров), Балашиха — Пушкино — ЦКАД 
(26 километров), Лыткарино — Красково — Же-
лезнодорожный (21 километр, строится) и По-
дольск — Домодедово — Раменское — ЦКАД 
(59 километров, строится). До 1 июля Главное 
управление архитектуры и строительства Под-
московья должно утвердить план реализации 
схемы. 

Идея звучит красиво. Она позволит реали-
зовать мечту о скоростном движении. Например, 
путь из Подольска в аэропорт сократится с 60 
до 18 минут. Однако чиновники упустили одну 

немаловажную вещь. Цена вопроса. Один только 
проект Виноградово — Тарасовка обойдется в 16 
миллиардов рублей. Где взять деньги? 

Областные власти надеются, что 90% рас-
ходов будет покрыто из федерального бюджета, 
но федеральным властям, похоже, об этом мало 
что известно. И согласятся ли они на такие траты, 
пока еще писано вилами по воде. Мы видим, с 
какими сложностями столкнулось строительство 
ЦКАД. Госкомпания «Автодор» в 2015 году не 
смогла с первого раза найти инвесторов для 
строительства третьего и четвертого участков 
магистрали. Теперь финансовые условия кон-
курсов смягчены, повторные конкурсы пройдут 
в апреле.

«Создание схемы территориального пла-
нирования не предполагает срочного поиска 
инвестиций. При ее разработке были проведены 
примерные расчеты, какие финансовые затраты 
могут потребоваться. И только потом, когда будет 
утвержден план реализации этой схемы, будут 
найдены источники финансирования», — сооб-
щила «МК» пресс-секретарь зампреда прави-
тельства Московской области Оксана Вагина.

Согласно Схеме планирования, до 2030 года 
предполагается построить также 250-километро-
вую трамвайную линию, которая соединит между 
собой все аэропорты и 20 городов Московской 
области. Трамвай будет пересекаться и со стан-
циями столичной подземки: пересадку органи-
зуют, в частности, на станциях «Волоколамская», 
«Мякинино», «Котельники». Проект первого пу-
скового комплекса Подольск—Раменское (74 км) 
уже готов, в 2017-м начнется строительство. 

На такой масштабный проект понадобятся 
огромные частные инвестиции. Известно, что 
Московская область славится своими инвести-
ционными проектами. Например, линию подвес-
ного метро в Красногорске подрядилась строить 
компания, которая до сих пор занималась лишь 
строительством домов. Еще интересный вопрос: 
что получат инвестиционные компании в обмен 
на свои вложения? Огромные наделы земли под 
очередное жилое строительство, которое в оче-
редной раз перегрузит местную инфраструктуру, 
включая дороги и транспорт? Или возможность 
брать мзду за платные участки дорог? 

Светлана ОСИПОВА.

ПОДМОСКОВЬЕ БУДЕТ 
ПРЕСЛЕДОВАТЬ ХОРД-РОК

Кто заплатит за транспортный 
коллапс в столичном регионе?
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— Минувшая неделя завершилась на пози‑
тивной ноте практически для всех классов акти‑
вов: развитые рынки акций прибавили в среднем 
1,2%, развивающиеся рынки выросли на 1,7%, 
нефть превысила $42 за баррель марки Brent, 
а вслед за ней выросли цены и на другие типы 
сырья. Позитив инвесторов поддержал «мягкий» 
комментарий ФРС после решения не повышать 
ставку: регулятор заявил о том, что ставки будут 
ниже целевых уровней на среднесрочной пер‑
спективе.  Ставку на рост цен на нефть инвесторы 
по‑прежнему делают через покупку рублевых 
активов, в частности ОФЗ. Несмотря на решение 
российского ЦБ сохранить ставку на прежнем 
уровне, спрос на ОФЗ остается высоким: в про‑
шлую пятницу доходности начали тестировать 
уровень в 9%. Текущие уровни доходностей уже 
выглядят довольно низкими, поэтому имеет 
смысл присмотреться к покупке корпоративных 
имен, тем более что на этой неделе состоится 
сразу несколько крупных размещений. 
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— За прошедшую неделю рубль препод‑
нес небольшой сюрприз для домохозяек и ту‑
ристов — укрепился на торгах на Московской 
бирже почти до 67,8 рубля, хотя и ненадолго. 
Благоволили этому возросшие почти до $42 за 

баррель цены на нефть, заявление ФРС США 
об уменьшении количества планируемых до 
конца этого года повышений ключевой ставки с 
четырех до двух, умеренно позитивная новость 
о сворачивании российской военной кампа‑
нии в Сирии, а также приближающийся конец 
квартала со своими налоговыми платежами, 
что ожидаемо укрепляет российскую валюту. 
Не стоит забывать, что 15 марта произошла 
экспирация мартовского фьючерса на доллар/
рубль, что тоже внесло свой вклад в повышен‑
ную волатильность торгов.

Несмотря на некоторый отскок курса дол‑
лара в начале недели до уровня 70–71 рубль, 
не стоит сбрасывать со счетов продолжение 
коррекционного тренда пар USD/RUB и EUR/
RUB. Вполне возможно, скоро мы еще раз уви‑
дим доллар ниже 67 рублей и снова займем 
очереди в обменных пунктах — кто‑то за по‑
купкой, а кто‑то и за продажей. Учитывая вы‑
шесказанное, при прочих равных условиях мы 
не предполагаем аномальной волатильности 
на валютном рынке и ожидаем на текущей не‑
деле хоть и небольшое, но укрепление рубля 
против доллара США в районе 65–68 рублей и 
73–77 рубля за евро.

Дмитрий ЕМЕЛИН, директор 
департамента казначейства 
Росгосстрах-банка: 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Эксперты советуют не тянуть с 
покупкой машины, пока действуют 
льготные ставки по автокредитам. 
Во время спада на рынке можно 
выторговать для себя выгодные 
условия.

В июле 2015 года на российском автокре‑
дитном рынке начался тренд, который продол‑
жился и в начале 2016 года. Он характеризуется 
тем, что ставки по кредиту на новые автомо‑
били растут, а на автомобили с пробегом — 
снижаются. Точка зрения автопроизводителей 
более‑менее едина: они считают, что еще 2–3 
года ситуация на российском авторынке будет 
тяжелой: у клиентов автосалонов снижаются 
зарплаты, они теряют работу, а дорогие авто‑
мобили становятся еще более недоступными 
из‑за высоких ставок. Таким образом, основная 
конкурентная борьба развернется в сегменте 
недорогих автомобилей — до 600 тыс. руб.: это 
в основном продукция АвтоВАЗа и корейских 
производителей.

Банки подходят к автокредитованию очень 
осторожно, и спецпредложения можно встре‑
тить разве что для тех клиентов, у которых уже 
есть кредитная история или зарплатная карта 
в данном банке. «Рост просроченной задолжен‑
ности в банковской системе в целом приводит 
к тому, что проявляются долги по автокреди‑
там с длительностью 1,5–2 года. Из практи‑
ки известно, что их ни взыскать, ни продать 
практически невозможно. Высокая ключевая 
ставка ЦБ заставляет банки поднимать ставки 
по автокредитам до 20–29% годовых», — счи‑
тает первый зампредправления банка «Югра» 
Юрий Мельников. 

На фоне снижения продаж автомобилей 
и отказа ряда банков от кредитования населе‑
ния госпрограмма льготного автокредитования 
остается одним из драйверов рынка. По ней 
государство компенсирует часть процентов 
по автокредитам — 2/3 от ключевой ставки ЦБ, 
на сегодняшний день это 7,33%. Под действие 
программы подпадают новые автомобили, 
2015–2016 годов выпуска, стоимостью до 1,15 
млн руб. «Если средние ставки по автокреди‑
там сейчас составляют 17–18% годовых, то с 

учетом госпрограммы это 11–12%. Также следует 
помнить о спецпрограммах автокредитования, 
созданных банками совместно с автопроизво‑
дителями, — по ним клиенты получают допол‑
нительные выгоды. Так, Hyundai Solaris и Kia Rio 
можно приобрести в кредит от 7,9%, а Ford Focus, 
Ford Mondeo, Ford EcoSport, Ford Kuga в кредит 
от 0%», — говорит начальник отдела маркетинга 
Сетелем Банка Наиль Ягудин. Понятно, что сей‑
час, когда люди начинают более тщательно, чем 
раньше, планировать свои покупки и свои воз‑
можности расплатиться по кредитам, льготная 
ставка играет большую роль.

Сохранение в 2016 году государственных 
программ поддержи автомобильного и кре‑
дитного рынка сдержало падение рынка. Бла‑
годаря госпрограмме доля кредитования на 
рынке новых автомобилей в 2015 году соста‑
вила около 37%. «Рынок новых автомобилей в 
2016 году сократиться на 5–10% по сравнению с 
предыдущим годом. Вслед за ним мы ожидаем 
сокращение объема автокредитного рынка. 
Однако в условиях сдерживания ЦБ ключевой 
ставки и отсутствия внешнеэкономических по‑
трясений можно надеяться на стабильность доли 
рынка автокредитования и дальнейший ее рост 
по сравнению с прошлым годом», — отмечает 

начальник отдела разработки продуктов Русфи‑
нанс Банка Алексей Бессонов. Он также ожидает 
усиления конкуренции среди банков и финан‑
совых программ автопроизводителей.

Рынок действительно очень сильно зависит 
от внешних факторов. Прежде всего от стабиль‑
ности национальной валюты, которая зависит от 
цены на нефть и санкционного режима. Сейчас 
мы видим, что «черное золото» пытается преодо‑
леть отметку в $35 за баррель и закрепиться на 
этом рубеже. Если нефтяные цены смогут оттол‑
кнуться от $30–35, то мы увидим стабилизацию 
на валютном рынке и даже некоторый тренд на 
усиление национальной валюты.

Одним из признаков этой стабильности ста‑
нет то, что автоконцерны перестанут повышать 
цены на автомобили. Это станет важным факто‑
ром для рынка, который сейчас усиленно ищет 
точку опоры. Люди уже не хотят менять машины 
с той же скоростью, как раньше, хотят проездить 
еще пару лет, чтобы посмотреть, какой будет 
ситуация в экономике. Сейчас банкам важно 
сохранить рыночную долю. «Самыми выгод‑
ными тарифами в настоящий момент являются 
программы с государственной субсидией и фи‑
нансовые программы, разработанные банками 
совместно с автопрозводителями. Так, на рынке 

есть программы на автомобили Hyundai и KIA, 
соответствующие условиям госпрограммы, со 
ставкой 8,9% годовых», — говорит Бессонов.

Банки сейчас осторожно кредитуют уличных 
клиентов и дают преференции уже действую‑
щим. Это могут быть зарплатные клиенты или 
же люди, которые долгое время пользуются 
услугами банка.

При выборе автомобиля по кредитной про‑
грамме следует ознакомиться со всеми условия‑
ми, в том числе по стоимости КАСКО. Покупка 
дорогого автомобиля повлечет за собой полис 
стоимостью от 100 тыс. руб. «Важно выбрать 
банк, который дает возможность легко распла‑
чиваться по кредиту, обладает современным 
онлайн‑сервисом, доступным колл‑центром, 
чтобы можно было оперативно получить ответ 
на все вопросы», — сообщил зампредседа‑
теля правления Локо‑Банка Андрей Люшин. 
Он рекомендует не полениться и обратиться 
в несколько банков, чтобы выбрать наиболее 
подходящий вариант.

Эксперты также советуют не откладывать 
покупку автомобиля, потому что программа 
льготного кредитования дает действительно 
хорошие условия, автопроизводители также 
готовы идти навстречу покупателю. Сейчас на 
рынке сложилась уникальная ситуация — это 
рынок покупателя, автосалоны готовы предо‑
ставлять скидки, есть выгодные программы у 
банков, связанных с автоконцернами, и у роз‑
ничных банков, говорит председатель совета 
директоров Автоградбанка Павел Сигал. 

Конечно, когда вы берете машину в кре‑
дит, важно не испортить впоследствии свою 
кредитную историю, оценить свои силы при 
погашении долга. «До кризиса была популярной 
тема машины «на вырост», когда клиент, в том 
числе с помощью лизинговых схем, мог купить 
более дорогой автомобиль, чем тот, на который 
рассчитывал изначально. Сейчас важно оценить, 
для какой цели нужен автомобиль, так ли важно 
производить впечатление на окружающих, чтобы 
потом отбиваться от банка и коллекторов, или 
все‑таки взять машину по карману и спокойно 
выплачивать кредит. Надо оценить размер пла‑
тежа, КАСКО и свой доход не только сейчас, но и 
в будущем, чтобы выплаты по кредиту не стали 
тяжким бременем для семейного бюджета», — 
говорит Антон Граборов из БКС Премьер.

Авторынок в руках покупателя
Дилеры и банкиры согласны на скидки

В Подмосковье 
подорожало жилье 
По данным ИАЦ «Пересвет‑Инвест», в фев‑

рале 2016 года 1 кв. м на рынке вторичного 
жилья Подмосковья стоил 96 тыс. руб. (база 
недвижимости WinNER). По сравнению с янва‑
рем 2016 г. 1 «квадрат» в среднем подорожал 
на 2,8%. За год цена 1 кв. м снизилась на 8,8%. 
Средняя стоимость квартир на рынке Москов‑
ской области в феврале составила 5,45 млн руб. 
За прошедший месяц стоимость увеличилась 
на 2,7%. За год средняя стоимость квартиры 
снизилась на 7,8%. Средняя цена «однушки» на 
вторичном рынке жилья в феврале составила 
— 3,9 млн руб., «двушки» — 5,34 млн, «трешки» 
— 7,17 млн. В минувшем феврале на продажу в 
Подмосковье было выставлено 28,5 тыс. квар‑
тир. За месяц объем предложений сократился 
на 1,0%. За год увеличился на 3,3%. 

Миграционный центр 
обеспечили мобильной 
связью
Компания Tele2, предоставляющая свои 

услуги на территории, где проживает бо‑
лее 90 % населения Московского региона, 
обеспечила мобильной связью социально 
значимый объект — многофункциональный 
миграционный центр в Новой Москве. Спе‑
циалисты компании установили телеком‑
муникационное оборудование по приему 
и передаче голосовой связи и скоростного 
мобильного интернета, за что получили бла‑
годарность от Департамента информацион‑
ных технологий города Москвы.

Напомним, в прошлом году оператор 
связи и столичная горадминистрация за‑
ключили соглашение о взаимодействии и 
реализации совместных соцпроектов.   

  Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Автостраховщики ищут способы 
найти путь к сердцу экономного 
потребителя: набирают 
популярность франшиза и 
телематика.

Антикризисные меры
Сегмент рынка розничного автоКАСКО по 

итогам 2015 года сократился на 14,3%, до 187,2 
млрд руб. Основная причина — продолжающееся 
третий год сокращение рынка новых автомо‑
билей: по итогам 2015 года продажи упали на 
37%, с пиковых объемов продаж в 2012 году 
рынок сократился на 58% (с 2760 тыс. шт. до 
1601 тыс. шт.). 

Удорожание импортных запчастей, нормо‑
часов, а также массовое мошенничество привели 
к существенному росту тарифов. В результате 
часть потенциальных клиентов, обладающих 
новыми автомобилями, отказались от их страхо‑
вания. В этих условиях страховщики стараются 
предложить новые условия и «антикризисные» 
продукты, которые позволяют снизить расходы 
на КАСКО без потери качества страховой защиты. 
Ряд игроков ввели опцию сегментированного 
покрытия, в рамках которого клиент может вы‑
брать только те риски, которые для него наиболее 
актуальны. Кроме того, интересные условия 
страхования можно получить в рамках защиты 
только от крупных рисков (угон + ущерб). 

В некоторых компаниях сделали акцент на 
продажу КАСКО с франшизой, сокращающей 
стоимость покрытия, а также развитие стра‑
хования автомобилей с пробегом (свыше трех 
лет) при условии сохранения первоначального 
владельца или продажи через дилеров. «К концу 
2015 года более 65% выбрали полис с франши‑
зой. Она была очень популярна весь 2015 год, ее 
выбирали уверенные в себе водители, не готовые 
переплачивать за КАСКО», — говорит руково‑
дитель управления андеррайтинга компании 
«АльфаСтрахование» Илья Григорьев.

Из‑за кризиса клиенты, в первую очередь 
безубыточные и малоаварийные, хотят отказать‑
ся от различных дополнительных опций, расши‑
ренного покрытия для оптимизации стоимости, 
хотят пролонгироваться со скидкой. Поэтому 
страховщики предлагают инструменты по опти‑
мизации стоимости. Экономить можно и при 
покупке автомобиля в кредит. Способ, который 
позволяет тратить на полис значительно меньше, 
заключается в страховании автомобиля только по 
обязательным для банка рискам. В большинстве 
случаев это угон и полная гибель автомобиля, 
при которой восстановительный ремонт явля‑
ется нецелесообразным. «Стандартный полис 
КАСКО обеспечивает страхование также и от 
случаев частичного ущерба, таких как царапины 
на кузове, помятый бампер или разбитая фара. 
Не являясь обязательными для страхования, 
эти риски составляют львиную долю страховой 
премии. Приобретя же полис с ограниченным 
набором рисков, лимитом по сумме выплаты, 
с франшизой (невозмещаемой частью убытка) 
или иным ограничением, вы значительно сэ‑
кономите», — советует директор управления 
страховых и комиссионных продуктов банка 
«Сетелем» Оксана Кичан. 

Мода на телематику
Если страхователь считает себя ответствен‑

ным водителем, есть смысл приобрести так на‑
зываемые телематические продукты, в которых 
скидка зависит от манеры вождения, среднего‑
дового пробега ТС и прочих факторов, которые 
невозможно отследить без дополнительного 
оборудования. 

Как показывает практика, используя стра‑
ховую телематику, аккуратные водители могут 
сэкономить до 30% от стоимости полиса. Выгод‑
на она и страховщикам, поскольку позволяет зна‑
чительно снизить страховые риски и исключить 

случаи мошенничества. Благодаря телематике 
страхователь решает для себя сразу несколько 
задач: индивидуализация страхового покрытия 
и сокращение стоимости полиса до 50% сразу 
при заключении договора. «При пролонгации по‑
лиса предоставляются дополнительные скидки 
аккуратным водителям, которые в течение года 
держались в «зеленой зоне светофора» и набрали 
высокие баллы, которые отражаются в специ‑
альном мобильном приложении для смартфона. 
Именно эти баллы дают наибольшую скидку при 
пролонгации договора страхования», — говорит 
гендиректор «Важно. Новое страхование» Вале‑
рия Скороходова. 

Дешевле не будет
Рассчитывать на снижение стоимости КА‑

СКО не приходится, так что пора привыкать к 
новой реальности. «Подорожание автоКАСКО 
связано с серьезным ослаблением рубля по 
отношению к евро и доллару. Из‑за того, что 
большая часть запасных частей и лакокрасочных 
материалов производится за рубежом, их стои‑
мость сильно выросла, а эти статьи суммарно 
занимают порядка 70% общего счета по убытку. 
Снижение тарифов возможно только в случае па‑
дения стоимости запасных частей и материалов. 
Но, учитывая текущие тенденции в экономике, 
вряд ли стоит на это рассчитывать в нынешнем 
году», — считает заместитель председателя 
правления СОГАЗа Дамир Аксянов. 

Рынок ОСАГО остается одним из драйве‑
ров роста всего страхового рынка. Сегмент от‑
носительно стабилен, но страховщики несут 
существенные административные издержки 
по сопровождению договоров из‑за высокого 
уровня мошенничества, прежде всего в регионах. 
Основной новостью в данном сегменте является 
запуск единой базы данных, которая позволяет 
любому страховщику проверить корректную 
историю взаимоотношений клиента со страхо‑
выми компаниями, количество аварий и т.п. 

Дельные советы
Сегодня потребитель имеет возможность 

приобрести ОСАГО онлайн, говорит директор 
по развитию страхования СК «МАКС» Сергей 
Печников. Для того чтобы выяснить, продает 
конкретный страховщик электронное ОСАГО 
или нет, достаточно зайти на сайт интересую‑
щего страховщика. «Мы видим, что недоверие 
со стороны клиентов на электронные полисы 
снижается, сотрудники ГИБДД воспринимают 
их адекватно. Все чаще на рынке появляются по‑
лисы ОСАГО в PassBook. Ноу‑хау позволяет иметь 
страховку всегда под рукой: в электронной почте, 
распечатанными на бумаге и сохраненными в 
PassBook», — рассказывает гендиректор «Тинь‑
кофф Страхования» Вадим Юрко. Он советует 
при оформлении полиса проверить лицензию 
страховщика и оценить ее рейтинг по отзывам на 
крупных порталах. Таким образом можно оценить, 
с какими проблемами сталкиваются клиенты и 
как на них реагирует страховая компания. 

Перед подписанием надо изучить договор 
страховой компании. Все действия страхователя 
и страховщика при наступлении страхового слу‑
чая должны быть прописаны в договоре. 

Печников советует не гнаться за самой 
низкой ценой, последствия могут быть самыми 
печальными. Также следует определиться, на‑
сколько вы нацелены на урегулирование мелких 
убытков. Если вы уверены в своем водительском 
мастерстве (чтобы не стать виновником ДТП) или 
готовы не обращать внимания на мелкие царапи‑
ны и потертости на авто, нужно покупать полис 
с франшизой — вплоть до 30 тыс. руб. Таким 
образом, вы можете получить скидку вплоть до 
50%. Даже если произойдет ДТП и вы не будете 
виновником, у вас все равно есть возможность 
возместить свои убытки по полису ОСАГО вино‑
вника ДТП, ведь лимит по ОСАГО сегодня возрос 
до 400 тыс. руб.

КАСКО с дисконтом 
Как сэкономить на страховке

  Екатерина АЛЕКСАНДРОВА

Прошло более четверти века с тех 
пор, как банковские карты вошли 
в повседневную жизнь россиян. 
Банкиры постоянно наращивают 
арсенал средств защиты карт от 
мошенников, однако популярные 
способы отъема денег с «пластика» 
у граждан за долгие годы почти не 
изменились. Все дело в беспечности 
держателей карт, уверены юристы.

Старые трюки
Основные способы мошенничества с кар‑

тами существуют уже много лет и все равно 
успешно работают, рассказывает зампред 
правления iBank Олег Мамзер. С банкоматами 
работают мошенники‑скиммеры и шиммеры, 
которые помещают на картоприемник банкома‑
та устройство, считывающее магнитную полосу 
карты или ее номер и CVV‑код. Затем данные 
карт записываются на обычный белый пластик 
и ваши деньги кто‑то снимает в различных 
банкоматах мира. «Дружественное мошен‑
ничество» процветает в семьях и на работе, 
где коллеги и близкие могут иметь свободный 
доступ к картам друг друга. Другие мошенники 
просто подсматривают ПИН‑коды у пользова‑
телей банкоматов, а затем крадут их карты. 
Для этого используется «ливанская петля»: в 
картоприемник банкомата помещается кусок 
фотопленки, который не дает карте выйти об‑
ратно после совершения операции. Владелец 

карты, поняв, что извлечь ее из банкомата 
невозможно, отвлекается на звонок в банк, а 
вор тем временем забирает карту. Техниче‑
ски подкованные мошенники устанавливают 
порой поддельные банкоматы или заражают 
вирусами настоящие.

В Интернете процветает фарминг — пе‑
ренаправление клиентов банка или интернет‑
магазина на поддельную страницу. Если вос‑
пользоваться картой для совершения операции 
на такой странице, все данные карты уйдут пря‑
миком к мошенникам. Способствуют утечке 
данных карт и разные шпионские программы 
и вирусы, которые мы часто скачиваем себе 
на компьютер или телефон вместе с полезным 
софтом.

Любители половить рыбку в мутной воде 
практикуют фишинг — рассылку фальшивых 
электронных писем и sms‑сообщений с прось‑
бой подтвердить данные карты. Могут украсть 
все данные карты и нечистые на руку сотруд‑
ники кафе или магазина, где вы пытаетесь 
расплатиться по счету.

Новинки сезона
В последнее время новый виток своего 

развития получил вишинг (от английского voice 
phishing) — звонок мошенников жертве с прось‑
бами, так или иначе касающимися банковской 
карты. Если пример с «выигрышем в лотерею» 
с обязанностью сообщить все коды карты для 
зачисления денег уже многим известен, то но‑
вая вариация касается тех, кто хочет продать 
какие‑то свои вещи, рассказывает руково‑
дитель направления оперативного анализа и 

противодействия мошенничеству банка «Хоум 
Кредит» Алексей Манеркин. 

Вот одна из последних историй. Чело‑
век подал объявление о продаже мебели. 
И ему позвонил покупатель, который пред‑
ложил перевести деньги на карту, а вечером 
заехать за покупкой. По телефону покупатель 
попросил продиктовать ему номер карты, 
срок ее действия и CVV‑код. А затем сказал, 
что сейчас продавцу на телефон придет смс, 
содержащее код, и этот код также нужно со‑
общить. Получив код, мошенник сообщил, что 
деньги почему‑то перевести не получилось, 
и предложил попробовать еще раз с новым 
кодом. А потом — еще раз. Надо ли говорить, 
что коды эти были разрешением на списание 
средств с банковской карты через Интернет. 
Владелец карты сам сообщил их поддельно‑
му покупателю своей мебели, так же, как и 
CVV‑код карты, который абсолютно не нужен 
для перевода средств на карту, а необходим 
только для расходных операций. Трижды у 
владельца карты списали деньги, а он, говоря 
в это время по телефону, не поинтересовался 
приходящими sms‑сообщениями о списаниях. 
А возможно, смс‑информирование вообще 
не было подключено к карте, что, кстати, не 
является редкостью среди многих экономных 
граждан.

Только один относительно недавно появив‑
шийся способ мошенничества связан с новыми 
технологиями бесконтактной оплаты товаров и 
услуг банковскими картами, отмечает Олег Мам‑
зер. Это поддельный терминал бесконтактной 
оплаты или просто малозаметное устройство, 
закрепленное в местах, где люди пользуются 

картами. Суть схемы похожа на перехват сигна‑
лов электрозамков угонщиками автомобилей. 
Средства с карт PayPass и PayWave списываются 
мошенниками с помощью самодельных считыва‑
телей, которые могут действовать на расстоянии 
до нескольких десятков сантиметров. Однако 
широкого распространения этот вид мошен‑
ничества сегодня не получил, говорит Мамзер, 
ведь в подавляющем большинстве случаев сумма 
транзакции по бесконтактной технологии ограни‑
чена 1000 руб., а сама технология такой системы 
оплаты предусматривает динамический CVV‑код, 
меняющийся при каждой транзакции.

Кто спасет наивных?
Жертвы мошенников могут надеяться на 

возмещение средств, списанных с карты не‑
законно, это обязаны делать все банки. Однако 
есть условия, о выполнении которых должен 
немедленно позаботиться сам пострадавший, 
предупреждают юристы Tenzor Consulting Group. 
Закон о национальной платежной системе пред‑
писывает пострадавшему владельцу карты уве‑
домить банк о мошеннической операции не 
позднее дня, следующего за днем получения от 
банка уведомления о совершенной операции. 
Заявление клиента банк может рассматривать 
до 30 дней или до 60, если средства были спи‑
саны за границей. Если банк не докажет, что 
владелец карты сам помог мошенникам своими 
действиями (например написал пин‑код на по‑
терянной или украденной карте), он возместит 
клиенту украденные деньги. 

Даже если воры использовали ПИН‑код 
карты и сняли деньги через банкомат, шансы вер‑
нуть свои деньги у клиента есть, сообщили нам 
в Бинбанке: более того, если клиент обратится с 
претензией в максимально короткий срок (до 24 
часов с момента мошеннической операции), банк 
гарантированно вернет деньги. «В большинстве 
подобных ситуаций средства возвращаются 
клиенту (и банку, выпустившему карту клиента), 
а пострадавшим от мошенничества является 
банк — владелец банкомата», — отмечает вице‑
президент, начальник управления кредитных 
карт банка ВТБ24 Александр Бородкин. 

Но даже если банк откажется возместить 
утраченные по беспечности средства, заявив, 
что клиент сам виноват, у владельца карты 
есть шансы успешно оспорить это в суде. Суды 
принимают во внимание, что клиент банка яв‑
ляется экономически более слабой стороной. 
Поэтому именно банку придется доказывать, 
что некорректное обращение клиента с картой 
повлекло за собой потерю средств, а это не 
всегда просто. И положительные судебные ре‑
шения в пользу пострадавших от мошенников 
клиентов банков есть.

А вот тем, кто экономит на смс‑
информировании и не вовремя узнал о том, 
что с картой поработали мошенники, придет‑
ся туго. Опоздав с подачей претензии банку, 
владелец карты получит от него отказ в воз‑
мещении средств, украденных мошенниками. 
И у жертвы мошенников будет не много шансов 
вернуть средства даже через суд. 

С 2014 года закон «О национальной пла‑
тежной системе» обязывает банки информиро‑
вать владельца карты о совершении операций 
по ней. Если банк не информирует клиента, 
это обязывает его возмещать все потери по 
мошенническим операциям, о которых вла‑
делец карты не был уведомлен.

Однако после вступления этого правила в 
силу смс‑информирование бесплатным ни для 
кого не стало. Поэтому люди, экономящие от 
20 до 60 рублей в месяц на этой услуге, про‑
должают спрашивать у коллег, перевели ли им 
наконец зарплату. Все дело в том, что закон не 
указывает точно, каким именно способом банк 
должен информировать об операциях по карте, 
уточняют юристы. Поэтому хитрые банкиры 
могут выбрать любой удобный вариант — на‑
пример предоставить бесплатную выписку 
по счету в кассе, когда владелец карты туда 
явится. Это же позже подтвердил и Центро‑
банк, поэтому о всеобщих бесплатных смс от 
банков пока можно забыть. Таким образом, 
безопаснее будет все же потратиться на смс‑
информирование, чем терять средства.

Последний писк 
криминальной моды 
Новые способы кражи денег с банковской 
карты
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Фирма для партии
Сотрудников фонда Навального не впервые 

уличают в том, что они представляют факты в 
более выгодном для себя свете. На днях опу-
бликовано очередное журналистское рассле-
дование, опровергающее выводы, сделанные 
ФБК в фильме «Чайка», вышедшем в декабре 
прошлого года. Напомним, соратники Алексея 
Навального искали коррупционные и крими-
нальные связи сотрудников Генпрокуратуры и 
их родственников. В частности, расследование 
краснодарского издания «ЮГ Times» касалось 
эпизода, где рассказывалось о том, что Ольга 
Лопатина и Надежда Староверова, будучи же-
нами высокопоставленных сотрудников про-
куратуры, имели совместный бизнес с членами 
так называемой «банды Цапков». Конкретно 
указывалось, что компания Лопатиной и Старо-
веровой ООО «Арлайн» владела ООО «Сахар 
Кубани» в равных долях с Натальей Цеповяз и 
Анжелой-Марией Цапок. 

К тому моменту, когда краснодарские 
журналисты озадачились проверкой этой ин-
формации, по заявлению Лопатиной уже было 
возбуждено уголовное дело по ч.3 ст.327 УК РФ 
— подделка, изготовление или сбыт поддельных 
документов. Женщина, к настоящему моменту 
экс-супруга замгенпрокурора Геннадия Лопати-
на, также обращалась в Люблинский районный 
суд г. Москвы с иском к Алексею Навальному 
и ФБК о защите чести, достоинства и деловой 
репутации и признании изложенной в фильме 
«Чайка» информации о ней незаконной и за-
прещенной к распространению. Однако иск не 
был принят из-за процессуальных нарушений, а 
вот результаты расследования уголовного дела 
стали доступны для журналистов.

В первую очередь они выстроили логиче-
скую цепочку, которая очевидно доказывает то, 
что Лопатина до появления видео на YouTube 
даже не знала о существовании ООО «Сахар 
Кубани». Эта фирма была создана в 2008 году 
и прекратила свое существование в 2010 году, 
т.к. ни дня не вела финансово-хозяйственную 
деятельность. Об этом следователям рассказал 
Вячеслав Тесля, числившийся гендиректором 
ООО и по совместительству являвшийся заме-
стителем Вячеслава Цеповяза, руководителя 
и владельца ООО ОПХ «Слава Кубани». По его 
словам, когда в 2008 году он искал покупателя 
на партию сахара, на него вышел неизвестный, 
который предложил ради сделки купли-продажи 
учредить фирму. Якобы неназванный гражда-
нин и предложил в качестве бизнес-партнера 
компанию «Арлайн». С ее владельцами, в том 
числе с Ольгой Лопатиной, Тесля так и не 
познакомился.

Истина не в ЕГРЮЛ
Насколько правдив рассказ Тесли, раз-

бираться будут правоохранители, а журнали-
сты предположили, что «цапки» могли заранее 
спланировать операцию по созданию структуры, 
близкой к прокурорским. Знакомые с ситуацией 
участники рынка и эксперты рассказали «ЮГ 
Times», что «Сахар Кубани» мог возникнуть «в 
имиджевых целях». «Скорее всего, изначально 
предполагалась регистрация юрлица с указа-
нием известных личностей без их ведома и со-
гласия», — объяснил изданию глава предприятия 
«Сахарный завод Ленинградский» Иван Петрен-
ко. Двери в высокие кабинеты «открываются 
гораздо легче, если ты якобы ведешь бизнес с 
родственниками руководителей Генеральной 
прокуратуры». 

На то, что родственников работников фе-
дерального ведомства банально использова-
ли, указывает факт, что как только достоянием 
гласности стали трагические события в стани-
це Кущевская, никто не поспешил уничтожить 

свидетельства связи фирмы Лопатиной и Старо-
веровой с компанией «цапков». Этим объясня-
ется появление уголовного дела и иск о защите 
чести и достоинства Лопатиной, которая, как и ее 
партнер по бизнесу, призналась, что впервые о 
«Сахаре Кубани» узнала из фильма ФБК. Отсюда 
— заключение почерковедческой экспертизы о 
том, что оттиски, проставленные в уставе и учре-
дительном договоре о деятельности ООО «Сахар 
Кубани», нанесены печатью, изготовленной по 
фотополимерной технологии, а не «печатной 
формой ООО «Арлайн», а подпись генерального 
директора и соучредителя ООО «Арлайн» не 
принадлежит Ольге Лопатиной.

Единственный аргумент, которым может 
оперировать ФБК, обвиняя Генпрокуратуру в по-
кровительстве бандитам, — запись в ЕГРЮЛ. Но 
и она вызывает большие сомнения. Во-первых, в 
карточке «Сахара Кубани» указаны только назва-
ние, размер доли и ОГРН «Арлайна» и нет ни ИНН, 
ни адреса компании, тогда как карточки других 
учредителей — Цапок и Цеповяз — заполнены 
полностью. Во-вторых, запись в реестре о Лопати-
ной и Староверовой, как совладельцах«Арлайна», 
датирована декабрем 2009 года, т.е. уже после 
регистрации «Сахара Кубани». Вероятно, по той 
причине, что авторы фильма ФБК не утруждали 
себя проверкой фактов, которые они исполь-
зовали, Навальный теперь советует Лопатиной 
обращаться в суд на ЕГРЮЛ. 

Пошатнувшаяся вера
Краснодарское расследование разбивает 

в пух и прах доводы фонда Навального о связях 
Генпрокуратуры и кущевских бандитов, считаю-
щиеся самыми скандальными в фильме. Ранее 
журналисты из Калуги и Иркутска собрали до-
казательства, опровергающие эпизоды, которые 
касались их регионов. Журналисты иркутской 
«Областной» газеты не нашли оснований со-
гласиться с представленным Навальным фактом 
убийства экс-директора Верхнеленского речно-
го пароходства покончившего собой Николая 
Паленого.«Калужский перекресток» выяснил, 
что прокуроры их региона не имеют отношения 
ни к решению конкурсной комиссии, которая не 
допустила к участию в тендере конкурента ком-
паний Артема Чайки, ни к рейдерскому захвату 
местного предприятия «Мостовский карьер».

По мнению заместителя директора Центра 
политических технологий Алексея Макаркина, 
журналистские разоблачения фильма ФБК вы-
зовут определенный общественный резонанс и 
«могут оказать влияние на мнение тех людей, ко-
торые не сформировали четко своей позиции» по 
поводу деятельности оппозиционера.«Поскольку 
в журналистских расследованиях есть аргу-
ментация и система доказательств, ему при-
дется как-то отреагировать на нее, иначе среди 
сторонников главы ФБК могут появиться со-
мневающиеся», — считает эксперт. Политолог 
Евгений Минченко согласен, что показанное 
выглядит далеко не однозначно: «Фактура доста-
точно слабая». «Фильм пестрит сомнительной, 
с точки зрения достверности, информацией, 
— резюмирует руководитель Центра политико-
географических исследований, профессор ВШЭ 
Николай Петров. — Ключевой эпизод в фильме, 
по сути, опровергается». А директор Центра по-
литической информации Алексей Мухин уверен, 
что подача фактов в фильме ФБК настолько 
предвзята и тенденциозна, что «выдает заказной 
характер материала». 

При этом многие эксперты считают, что 
Навальный, скорее всего, не предполагал этим 
видео вносить вклад в борьбу с коррупцией, а 
преследовал сугубо политические цели. Пред-
стоит еще выяснить, понравится ли правда ау-
дитории, которая привыкла принимать все, что 
делает ФБК и его лидер, за чистую монету.

Николай ВАСИЛЬЕВ.

СИТУАЦИЯ
В последнее время Фонд борьбы с коррупцией (ФБК) блогера и оппозиционера 
Алексея Навального несет имиджевые потери. Позиционирующуюся как патрио-
тическая организацию на днях обвинили в получении якобы финансирования 
из-за рубежа. Сразу несколько общественных объединений попросили признать 
фонд «иностранным агентом», а самого Навального просят проверить на пред-
мет разжигания межнациональной розни. Поводом к резкой критике послужила 
публикация в американском издании TheWashingtonPost, которое поставило 
под сомнение результаты социологического исследования, проведенного со-
трудниками ФБК. Они опросили более тысячи жителей мусульманских регионов 
России — Дагестана и Татарстана — об их отношении к операции российских 
войск в Сирии, рассчитывая на негативную оценку респондентов. Однако, когда 
те операцию поддержали, авторы публикации сделали вывод, что опрошенные 
жители могли солгать. Российские общественники считают, что на такую мысль 
американских журналистов могли подтолкнуть «коллеги из ФБК».

ВЕЛИКИИ 
КОМБИНАТОР

Разоблачен «кущевский» эпизод фильма фонда 
Алексея Навального

 «Работа конфликтолога  
не должна быть подковерной» 

На форуме активно обсуждали ситуацию, 
сложившуюся в одной из компаний. Новый со-
трудник за два месяца смог до такой степени 
сплотить вокруг себя менеджеров, что вскоре 
они скопом избавились от опытного руководителя 
проекта, который проработал на предприятии 
более 9 лет. Позже просочилась информация, 
что новый сотрудник был внедрен в коллектив с 
легкой руки директора. Будучи профессиональ-
ным конфликтологом, он как по нотам разыграл 
нужный руководству финал. 

Была описана еще одна ситуация, когда 
специалист-конфликтолог был нанят в фирму под 
видом снабженца. Помимо профессиональных 
обязанностей красавчик атлет стал ненавязчи-
во уделять внимание Ирине Львовне, которая 
занимала пост заместителя директора. В част-
ности, порекомендовал ей нужного специали-
ста в автосервисе, достал только что вышед-
ший научный журнал. Потом на ее столе стали 
появляться цветы и небольшие оригинальные 
подарки. Вскоре влюбленная парочка стала все 
больше времени проводить вместе. Однажды 
директор застал своего заместителя в рабочем 
кабинете в недвусмысленной ситуации: Ирина 
Львовна занималась сексом с недавно принятым 
работником. Разразился скандал, в результате 
которого женщина была вынуждена уволиться. 
На следующий день исчез и снабженец. А через 
месяц один из сотрудников увидел его на семи-
наре, посвященном конфликтологии. 

— В описанных ситуациях действовали, на 
мой взгляд, не конфликтологи, — уверенно 
говорит один из опытнейших специали-
стов в области конфликтологии, Любовь 
Цой. — Там, скорее всего, были внедрены 
консультанты по управлению и оргразви-
тию, которые использовали конфликт для 
достижения нужных целей. А термин «кон-
фликтолог» использовали потому, что уж 
больно заманчиво он звучит. Между тем у нас 
есть свой морально-этический кодекс, мы 
такие задачи не решаем. Бывают ситуации, 
когда в организации начинается какой-то инно-
вационный проект и требуется выявить тех, кто 
поддержит инновацию, кто будет критиковать, 
и «болото» — тех, кто будет тормозить процесс. 
Со всеми группами надо говорить открыто. Это 
работа не должна быть подковерной, неким 
шпионажем. За подобные действия я бы просто 
дисквалифицировала специалистов. 

Конфликтологи, так же как и имиджмейкеры, 
маркетологи, появились в стране вместе с рас-
падом Советского Союза. 

— Нередко эту профессию стали осваивать 
те, кто ранее преподавал научный коммунизм, — 
говорит Любовь Николаевна.

— Какие вузы готовят конфликтологов?
— Кафедры конфликтологии есть не менее 

чем в 30 российских вузах. В Санкт-Петербургском 
университете профсоюзов лет шесть назад от-
крылся факультет конфликтологии. Профсою-
зы поняли, насколько важно уметь работать с 
социально-трудовыми конфликтами. Но надо 
признаться, что многие конфликтологи сейчас 
безработные. Во-первых, нет профессионального 
стандарта. Во-вторых, мало кто из управленцев 
знает, как применять этих специалистов. Но и 
у самих конфликтологов мало практики, в ин-
ститутах в программе у них в основном тесты 
и тренинги. 

— Расскажите об одном из крупных, си-
стемных конфликтов в вашей практике. 

— Это было в 1998 году. Дефолт совпал с 
началом строительства Третьего транспортного 
кольца в Москве. Около метро «Кутузовская» 
готовились возводить первую развязку. Когда 
уже был утвержден проект, возмутились жители 
Калининского проспекта, где жили дети и внуки 
советской элиты. Они начали перекрывать маги-
страль, бомбардировать письмами правительство 
Москвы, дошли до самого верха. Московская 
городская дума вынуждена была приостановить 
проект и разобраться, в чем, собственно, дело. 
Обратились в Институт социологии при Россий-
ской академии наук. Разрешить конфликт, чтобы 
начать стройку, поручили нашей группе. Срок дали 
два месяца. Было три конфликтующие стороны 
с разными интересами: жители, застройщики и 
город. Пришлось собрать междисциплинарную 
группу в количестве 25 человек, в которую вошли 
историки, экологи, юристы, социологи, психоло-
ги, культурологи… Нужно было провести анализ 
ситуации, наладить коммуникацию с людьми. 
Первым делом начали работать со СМИ. Было 
сказано, что это объект федерального значе-
ния. Большое внимание уделили правовой части, 
работе с документами. А также начали изучать 
состав жителей района, ограничили территорию 
шестью сталинскими большими домами, где 
проживало семь тысяч человек. Это был костяк 
протестующих, на которых ориентировались 
остальные жители района и столицы. Стали 
проводить соцопрос, выявлять, какие у них есть 
страхи и риски. Надо сказать, что нам пришлось 
развеять немало мифов. В частности, жители 
боялись, что с началом строительства развязки 
их дома «поплывут». Мы привлекли геодезистов, 
прописали в договоре, что будут проведены все 

необходимые изыскательские ра-
боты. Также жители опасались, что упадут 

цены на их квартиры. На деле же все вышло с 
точностью до наоборот. Цены на квартиры, на-
ходящиеся рядом с развязкой, поднялись. 

Был произведен замер выхлопных газов, со-
ставлены соответствующие акты. Исследователи 
подсчитали, что на тот момент, когда машины 
на проспекте стояли в пробках, выхлопных га-
зов было гораздо больше, чем при проходящем 
потоке. 

Мы открыли два информационных центра, 
где развесили все карты и схемы. Жители при-
ходили, знакомились с документами, задавали 
вопросы. Также мы проводили различные ме-
роприятия, встречи, беседы, «круглые столы». 
Привлекали различных специалистов. Письма 
жителей направляли во всевозможные инстанции. 
Группа конфликтологов, по сути, выполняла роль 
посредников. Мы добились того, чтобы после 
восьми часов вечера не было никаких шумов. 
Отдельно работали с владельцами гаражей, чьи 
боксы должны были снести и построить новые. 
«Гаражники» начали участвовать в переговорах, 
составлять договоры и отпали от протестной 
группы. 

Мы подготовили документы для инициа-
тивной группы, которая готова была до конца 
отстаивать свои интересы и идти в суд. Мы 
предоставили им своего юриста. То есть пере-
вели конфликтную ситуацию в правовое поле. На 
первое заседание суда... никто из инициативной 
группы не пришел. 

И если сначала нас воспринимали как вра-
гов, то потом, когда мы уже заканчивали работу, 
жители сожалели: «Вы что, уже уходите? А если 
у нас появятся вопросы?» 

Потом разработанная нами методика была 
запатентована.

 «О конфликте надо  
уметь говорить»

Любовь Николаевна напоминает, что по по-
воду строительства Эйфелевой башни в Париже 
тоже в свое время разгорелся нешуточный кон-
фликт. Многие писатели, художники, скульпторы, 
архитекторы выступали с протестом против этой 
стройки, нарушающей, по их мнению, исконную 
красоту Парижа.

Вообще же существует семь уровней, на 
которых разворачиваются конфликты. 

— Это внутриличностный конфликт, 
межличностный, между малыми группами, 
между организациями, межрегиональные, 

межгосударственные, цивилизационные, — го-
ворит Любовь Николаевна. 

— Можете рассказать, как на практи-
ке удается разрешать конфликты внутри 
организации? 

— В основном руководители организаций 
приглашают специалиста не для разрешения 
конфликта, а для обучения — посредством игр 
и тренингов. Бывает, конечно, что мне говорят: 
придите посмотрите, может, вы почувствуете 
какие-то конфликты в организации. Я интересу-
юсь: а как вы скажете, кто пришел? Когда слышу 
«а мы ничего не скажем», я отказываюсь. 

— А другой придет и будет работать 
инкогнито. 

— Это какие-то шпионские позиции. Мы раз-
виваем российскую конфликтологию, основан-
ную на истинных российских ценностях. Я, на-
пример, работаю открыто. Звонит мне как-то 
один из руководителей: «У нас в коллективе 
конфликт. Снижается эффективность, люди не 
разговаривают друг с другом, коммуникация 
нарушена». Спрашиваю: «Что вы хотите?» — 
и слышу: «Хочу, чтобы не было конфликта». 
А ведь он ставит нереальную задачу. У него 
инновационные проекты, он планирует, что 
компания будет бурно развиваться. А ставит 
задачу, которая противоречит его целям. 

Говорю: «Задачу можно переформатировать так: 
как можно использовать конфликт с целью раз-
вития организации?» Слышу: «Ой, я этого и хочу». 
Вот тогда я и берусь за работу. 

Сначала надо выбрать формы. С конфликтом 
работают, либо используя мониторинг, либо про-
водя исследование, диагностику, аналитику, что-
бы люди сами научились разрешать конфликты. 
Руководитель выбрал второй, игровой вариант. 
Я составила программу, где был предусмотрен 
диагностический этап. Моя задача была показать, 
что не увидел руководитель, на каком этапе до 
него не доходит информация. 

Собрались представители из разных отде-
лов, конфликтующие между собой. Когда спро-
сила, есть ли у них в организации конфликт, все 
промолчали. Одна из проблем в том, что мы не 
умеем говорить о конфликте. Мы заранее от-
носимся к нему негативно и отрицательно. Над 
этим хорошо поработали психологи. Они из-
начально отождествили конфликт с агрессией, 
насилием и негативом. А ведь за конфликтом 
всегда стоит предмет и проблема. О конфликте 
надо уметь говорить. Многие люди даже не могут 
различить ссору, скандал, столкновение, спор 
от конфликта. 

«Взросление —  
это этап конфликта»

В институте студенты у Любови Николаев-
ны пишут рефераты о технологии разрешения 
конфликта. Материалом же для учащихся непре-
менно служат их конфликтные ситуации.

— У молодежи 50% конфликтов связаны 
со взаимоотношениями со сверстниками и от-
ношениями в семье, — говорит практик Любовь 
Цой. — Мне запомнился случай, когда мы разби-
рали с одним из студентов его конфликт с отцом-
олигархом. Он был единственным сыном в семье. 
Ситуация дошла до того, что они стали драться. 
Молодой человек делился: «Отец упрекает меня 
за то, что я не работаю, хотя я подрабатываю, но 
не получаю столько, сколько он. За то, что я сижу 
у него на шее, хотя я ничего у него не прошу, он 
сам мне все дарит». 

Отец и мать ведь по-разному смотрят на 
ребенка. Отец видит в сыне продолжение себя 
идеального, мать — насколько он может создать 
комфортные условия. В этом плане отец всегда бу-
дет сыну предъявлять претензии, а мать — гладить 
и кормить. В данной семье отец хотел, чтобы сын 
продолжил его дело, а парню был неинтересен его 
бизнес. Когда молодой человек описал эмпириче-
скую часть, я предложила ему поставить задачу, 
описать, какие бы он хотел видеть идеальные от-
ношения с отцом. Он растерялся. В этом уже была 

проблема. Если нет идеи, некуда и двигаться. 
Просидев ночь, он сформулировал идею. Парень 
хотел, чтобы отец относился к нему уважительно, 
признал в нем взрослого человека. 

Когда я спросила, что является предметом 
конфликта, он ответил: «Да много чего, например, 
то, что я поздно пришел домой, сделал что-то 
не так…» Но это не предметы конфликта, это си-
туации, повод. Предмет конфликта зарыт всегда 
глубоко, его надо обнаружить. В данном случае 
это было взросление. Молодой человек считал 
себя взрослым, а отец его — нет. 

Я дала ему задание прочитать книги, где го-
ворится о взрослении как о ситуации самоопреде-
ления, через которую проходит каждый человек. 
У русских и западных психологов и философов 
все это описано.  Мы разложили конфликт на со-
ставляющие блоки и элементы, обнаружили, каких 
не хватает знаний и что упускает из виду молодой 
человек в анализе ситуации. Парень начал читать, 
включать полученные знания в анализ ситуации, 
формировать язык. Также он пытался рефлекси-
ровать — обращать внимание на самого себя и 
свое сознание, а не только на другую сторону. 
После этой работы начал рассуждать: «Когда 
отец упрекает меня в том, что я ничего не делаю, 
я не буду оправдываться или защищаться. Я буду 
говорить с отцом о том, что я сейчас взрослею, 
мне 20 лет, на этом этапе я вижу, что чего-то не до-
стиг. Но я хочу, чтобы у нас выстроились взрослые 
отношения. Я спрошу отца, как он сам взрослел, 
как он решал эту проблему. Он хочет передать 
мне бизнес, но я к этому еще психологически не 
готов. Я попрошу отца помочь мне подготовиться, 
чтобы продолжить его дело». 

Парень потом сказал, что отец его начал по-
нимать, у них выстроились равные отношения. На 
это понадобился один семестр. Кстати, отец его 
вскоре умер, молодому человеку пришлось взять 
бизнес в свои руки. Он к этому был уже готов. 

 «Посмотри на мужа как  
на незнакомого человека» 

И, конечно, мы не могли оставить без вни-
мания семейные конфликты, которые возника-
ют между мужем и женой. Любовь Николаевна 
согласилась рассказать характерный случай из 
своей практики. 

— Обратилась ко мне женщина средних лет, 
у которой был конфликт с мужем. Женщина была 
умная, рациональная, без бабских истерик. Откро-
венно сказала: «Я хочу уже выйти из этой ситуации. 
Думаю с мужем развестись. Мне нужно принять 
решение, чтобы потом не пожалеть об этом». 

Дети у них выросли, отошли от семьи. Муж 
частенько не ночевал дома. У каждого из супру-
гов был свой небольшой бизнес, также они были 
связаны семейным бизнесом. Рассказывает, что 
культурный, воспитанный, не обижает ее, не уни-
жает. Просто она чувствует, что он отдаляется.

Вместе с ней мы нарисовали модель их брака, 
где есть и совместность, и автономность. Начер-
тила ей другую модель, поинтересовалась: «Ты 
хочешь этот вариант, где один партнер полностью 
поглощает другого?». Она говорит: «Нет». 

Спрашиваю: «А вы разговариваете?». Слышу: 
«Нет». Поставили задачу начать разговаривать, 
а решение о разводе всегда принять можно. Но 
о чем разговаривать? Прожив вместе 20 лет, мы 
все друг о друге знаем. Когда он чихнет, какой 
чай захочет, когда и какой наденет галстук, какую 
будет читать газету, что будет смотреть по теле-
визору, что скажет. Именно эта монотонность 
не позволяет увидеть нам мир, скрытый друг в 
друге. Чего не хватает? Всего хватает. Просто 
скучно и грустно. Но это же не зависит от другого 
человека, это состояние твоего ума, который уже 
законсервировался. 

Спрашиваю: «Вы просыпаетесь в постели 
вместе?». Слышу: «Просыпаемся иногда». Един-
ственная жизнь во всей ее полноте возможна 
только «здесь и теперь». Если здесь и теперь мы 
не выстроим отношения понимающие, содержа-
тельные, сконцентрированные под задачу, будет 
скучно и грустно. 

Предлагаю женщине: «Посмотри на него хотя 
бы одно утро как на незнакомого человека. Дай 
своему уму работу». Семейная жизнь разрушается 
не потому, что любовь куда-то исчезла, а потому, 
что вы потеряли человека, который 20 лет назад 
был вам интересен. Но вы потеряли и себя, по-
тому что он на вас смотрит такими же глазами. 
Толку-то, что вы семья. 

 Но нам никто не мешает обновить отношения, 
стать каждый раз новыми для своего партнера, 
это такой креатив! 

Она предполагала, что он увлекся другой 
женщиной. Спрашиваю: «Ты любишь мужа?». Слы-
шу: «Да я уже и не знаю...» Продолжаю логическую 
цепочку: «Ты его не любишь, а там его любят». 

Тут уже ревностно-собственнические от-
ношения. Это же вопрос недоверия, обрыдлости 
этой жизни. Уже нечем подпитывать чувства и 
эмоции, возбуждает только ревность. 

Спрашиваю: «Что ты можешь противопо-
ставить ревности?» Ничего... Предложила почи-
тать философские работы Соловьева о смысле 
любви. 

Она не только стала читать, но и начала ра-
ботать над собой. Если рядом с тобой мужчина не 
проявляет мужественности, это не мужчина и вы 
не женщина. Потому что быть достойной женщи-
ной для мужчины — это каждый раз возбуждать, 
выявлять эту мужественность. Как и со стороны 
мужчины — выявлять женственность. 

Моя клиентка сохранила семью. Каждую суб-
боту они стали разговаривать, ходили в театр, 
много гуляли. Он говорил, что им не хватает и 
общения, и сексуальной потребности. Секс ведь 
так же важен в жизни, как и коммуникация. 

Женщине тяжело ломать привычные взгляды 
на мужчину. Конфликтолог должен уметь показать 
закостеневшие, стереотипные отношения. Где та 
болевая точка, с которой человек может порабо-
тать над своим развитием. Отношения же должны 
развиваться. А часто они развиваются через кон-
фликт, столкновение взглядов и мнений. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Уходите от конфликтов? Верите, что 
они приносят стресс и разъединяют 
людей? Считаете, что конфликтный 

человек опасен? По мнению конфлик-
тологов, вы не правы. 

У этих специалистов отношение к 
конфликтам положительное, так как 

они позволяют увидеть то, что скрыто. 
А любое несогласие и противоречие — 

это двигатель, который заставляет нас 
работать, расти над собой. 

О том, как входить в конфликты и 
управлять ими, мы поговорили с из-

вестным ученым-конфликтологом, 
практиком-инноватором, философом 

Любовью Николаевной Цой.
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21 марта 5,5 тыс. выпускников 
текущего и предшествующих 
годов пришли писать первый 

экзамен досрочной волны 
ЕГЭ-2016 — математику 

базового уровня. Сдав ее, 
можно получить аттестат, 

 но не поступить  
в технический вуз. 

Всех записавшихся на досрочную волну с 
пристрастием «отмониторили» на предмет на-
личия объективных причин, воспрепятствовав-
ших сдаче ЕГЭ в установленные сроки (в число 
таких оснований, например, входит серьезное 
заболевание, подтвержденное медсправкой, уча-
стие в международных спортивных состязаниях 
и т.д.). Экзамены досрочной волны проходят под 
непрерывным онлайн-видеонаблюдением (на 
экзаменах основной волны до трети видеона-
блюдений идет в режиме офлайн). Все задания 
распечатываются с закодированных дисков за 
несколько минут до начала экзаменов прямо в 
аудиториях.

Зато сам экзамен по математике не из-
менился — народ опасался появления устной 
части, но ее не будет ни сейчас, ни в более от-
даленном будущем, заверил глава коллектива 
разработчиков заданий ЕГЭ по математике Иван 
Ященко:

— Устная часть хороша и даже необходи-
ма на уроках и зачетах: например, при доказа-
тельстве теорем. Но на экзаменах подавляющее 
большинство знаний по математике можно про-
верить письменно. Так что устной части пока не 
предвидится. Базовый экзамен несложный: это 
математика, которая нужна в жизни каждому из 

нас. И я очень надеюсь, что ребята получат от нее 
удовольствие.

Утверждение насчет «удовольствия» понача-
лу показалось сомнительным. Однако, как вскоре 
выяснил «МК», одной из самых многочисленных 
групп на экзамене по базовой математике ока-
зались 11-классники Курчатовский школы. А чем, 
кроме удовольствия, можно объяснить участие 
физиков и математиков в непрофильном экзамене 
по их предмету?

— Мы решили сдавать базовую математику 
на всякий случай. А потом пойдем на профиль-
ную, — разъяснил «МК» один из курчатовцев, 
Сергей. Такой вот, как оказалось, математиче-
ский расчет.

В общей сложности на сдачу досрочного 
ЕГЭ по базовой математике в этом году было 
подано 5,5 тыс. заявок, включая лишь 1 тыс. вы-
пускников нынешнего года. (В Москве на этот 
экзамен в общей сложности зарегистрировались 
998 человек.) Большинству выпускников прошлых 
лет базовая математика понадобилась, чтобы 
получить аттестат за полную одиннадцатилетку 
(например, ранее покинувшим школу после 9-го 
класса) либо для поступления в вуз гуманитар-
ного профиля.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Ситуации с «квартирными рейдерами», когда 
недобросовестный покупатель приобретал 
мизерную долю в общей жилплощади семьи 
и затем начинал выживать остальных соб-
ственников, должны уйти в прошлое. С этого 
года для сделок с недвижимостью, которые 
чаще всего оказываются в зоне риска, вво-
дится обязательная нотариальная форма. 
К рискованным — помимо сделок по продаже 
долей посторонним лицам — законодатели 
также отнесли продажу имущества несовер-
шеннолетних или ограниченно дееспособных 
лиц. По словам председателя Комитета ГД по 
вопросам собственности Сергея Гаврилова, 
новые полномочия нотариусов не сводятся 
к формальной регистрации перехода права, 
а обязаны обеспечить юридическую чистоту 
сделок. Если по вине нотариуса гражданин 
понесет ущерб — убыток полностью воз-
местят за счет страховых средств нотариу-
са или даже через взыскание его личного 
имущества.

Ситуация с долевым владением, когда объ-
ект недвижимости принадлежит нескольким 
лицам, распространена на рынке. Раздробленная 
на мизерные части собственность зачастую соз-
дает почву для конфликта между наследниками 
или бывшими супругами, чем охотно пользуются 
«квартирные рейдеры». Они покупают по бросо-
вой цене долю в проблемной квартире и начинают 
процесс по выживанию остальных владельцев. 

Судебные тяжбы, по оценкам экспертов, редко 
приводят к положительному результату, поскольку 
доказать, что один родственник проигнорировал 
право другого родственника на первоочередной 
выкуп, очень трудно. 

Однако теперь законодатели решили по-
ложить конец печальной практике путем при-
влечения к сделкам нотариусов. С этого года 
при продаже доли постороннему лицу продавец 
обязан представить нотариусу вместе с осталь-
ными документами доказательство того, что 
все собственники извещены о продаже и цене 
сделки, но желания купить не проявили. 

В случае продажи недвижимости несо-
вершеннолетних и ограниченно дееспособных 
лиц нотариусу надо будет убедиться в согласии 
органов опеки, иначе, если ребенок или инвалид 
останутся без крыши над головой, ему придется 
полностью возмещать ущерб (как правило, мак-
симум, чем могут поплатиться в случае ошибки 
или злого умысла чиновники органов опеки — 
своей должностью). Средства будут браться из 

страховых сумм — деятельность каждого нотари-
уса застрахована им лично, а также региональной 
нотариальной палатой. Если объема страховки 
на покрытие убытков не хватит, нотариус рас-
платится собственным имуществом. (С 2018-го 
эту систему дополнят новым компенсационным 
фондом Федеральной нотариальной палаты: уже 
к концу 2016 года, по словам президента ФНП 
Константина Корсика, на счетах фонда аккуму-
лируют около 50 млн рублей.)

Как уверяют в ФНП, обязательный поход 
к нотариусу не станет обременительным для 
граждан. Если сделка подлежит нотариальному 
удостоверению, тариф по ней составит 0,5% от 
стоимости имущества, но не менее 300 и не бо-
лее 20 тыс. рублей. При этом гражданин сможет 
сэкономить более 10 тысяч рублей на услугах 
риелтора по регистрации сделки: нотариус сам 
передаст документы в Росреестр и получит го-
товый пакет в течение трех дней. Получать вы-
писки из Единого госреестра и платить пошлину 
в этом случае собственнику не надо — нотариус 

запросит их сам бесплатно. В целях повышения 
безопасности клиент также сможет провести 
расчет по сделке безналично, через депозит 
нотариуса, за полторы тысячи рублей. 

Вместе с тем в Федеральной нотариальной 
палате отметили, что и до введения новых правил 
наметился рост добровольных обращений граж-
дан к нотариусам по сделкам с недвижимостью. 
Так, за 2015 год доля нотариально удостоверен-
ных сделок выросла на 15%, притом что в целом 
активность на рынке недвижимости за тот же 
период снизилась из-за кризиса минимум на 
7%, согласно статистике Росреестра. 

«В ряде случаев нотариальное удостовере-
ние сделки вместе с регистрацией через нотариу-
са стоит дешевле, чем аналогичное обращение к 
обычному юристу, который при этом ни за что не 
отвечает», — поясняет президент ФНП Констан-
тин Корсик. В 2015-м снижение нотариальных 
тарифов достигло трехкратного размера (на-
пример, удостоверение сделки купли-продажи 
квартиры ценой в 5 млн рублей составит 15 тыс., 
а если сделка совершается между близкими 
родственниками — 13 тыс.). Кроме того, сокра-
тились сроки регистрации прав по нотариально 
удостоверенным сделкам до 1–3 рабочих дней. 
Нотариальное удостоверение станет еще вос-
требованнее с 2017 года, полагают аналитики, 
когда отменят бумажное свидетельство о праве 
собственности, которое чтут люди старой закалки 
и которое можно получить только лично.

Ирина ПЕТРОВА.

НОТАРИУСОВ ОБЯЗАЛИ БОРОТЬСЯ 
С «КВАРТИРНЫМИ РЕЙДЕРАМИ»
Заработали новые механизмы защиты участников 
сделок с недвижимостью

“Московский коМсоМолец”    
22 марта 2016 года 
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Наш собеседник, мастер спорта 
международного класса, прора-
ботавший много лет в спортивных 
госструктурах, просит не называть 

его фамилию. «Прокол с милдронатом обернется 
трагедией для многих наших спортсменов, — 
считает он. — Но спортсмены не виноваты». 

Сами спортсмены за редкими исключения-
ми  у нас ничего не решают. Как тренироваться, 
когда, куда ехать на сборы, в каких соревнованиях 
принимать участие, каким транспортом туда 
добираться, с каким инвентарем выступать, что 
на себя надевать, какие принимать лекарства, 
какие БАДы — за них все это решают спортивные 
функционеры. Спортсмену не дают ни выбирать, 
ни решать. В результате у него атрофируется 
чувство ответственности. Он как призывник в 
армии — куда отправили, туда и пошел. 

Дает ему тренер таблетки: принимай утром 
и вечером по одной. Он принимает. Ему в голову 
не придет выяснять, есть ли они в списке WADA 
и за сколько выводятся из организма. И трене-
ру, который дает таблетки, тоже не приходит 
в голову ничего выяснять. Потому что ему их 
выдали в центре, где он получает зарплату. Они 
закуплены централизованно, оплачены из бюд-
жета. «Начальники знают, что делают, — думает 
тренер, — они же начальники».

В качестве иллюстрации наш собеседник 
привел слова биатлонистки Екатерины Юр-
ловой. В минувшие выходные телевизионный 
корреспондент в прямом эфире попросил ее 
дать анализ провальному выступлению наших 
девушек в эстафете. 

«Анализ я могу только сдать», — ответила 
спортсменка. 

Проводить анализ, искать ошибки, пред-
лагать пути исправления — не ее ума дело. Для 
этого есть чиновники. 

Давать анализ спортсмен не может. Он 
может его только сдавать — мочу в пробирке 
и кровь из вены.

n n n
Далекие от спорта люди полагают, что 

фармакологической поддержкой спортсменов 
занимаются специально обученные врачи-
фармакологи. 

Они работают в спортивных школах, центрах 
спортивной подготовки, со сборными командами. 
На каждого спортсмена у такого врача есть файл 
в базе данных. Там все его анализы и болячки. 
Раз в квартал врач-фармаколог проверяет его 
состояние и корректирует назначение БАДов, 
витаминов, таблеток от стресса и препаратов, 
ускоряющих восстановление. 

А как на самом деле? Никаких врачей-фар-
макологов нет, а фармацевтической поддержкой 
спортсменов занимаются центры олимпийской 
или спортивной подготовки. В разных регионах 
у них разные названия. Есть Центр подготовки 
сборных команд России при Минспорте. Есть 
региональные центры. Есть муниципальные — 
ЦПСП «Химки», например. Есть центры по одному 
виду спорта или по группе видов. 

Центры подведомственны министерствам 
(или департаментам) спорта. Получают оттуда 
бюджетные средства, выдают из них зарплату 
членам сборных, тренерам и аппарату, оплачива-
ют поездки на сборы и соревнования, заказывают 
научные исследования, рекламную продукцию, 
покупают необходимые спортсменам товары и 
услуги — в том числе фармацевтику.

На сайте госзакупок в свободном доступе 
хранится информация о том, какие именно пре-
параты закупаются для спортсменов и в какие 
суммы они обходятся. Вот несколько примеров 
таких контрактов. 

n n n
В прошлом году, когда мельдоний уже стоял 

на мониторинге WADA и ясно было, что его вот-
вот запретят, ЦПСП «Химки» заключил договор 
на «поставку фармакологических средств вос-
становления для спортсменов высокого класса», 
где милдронат красуется на почетном месте. 
Кроме того, в списке актовегин, изофосфин, 
гептрал, рибоксин, неотон, экдистен и множество 
других лекарств, предназначенных для лечения 
конкретных заболеваний.

Центр олимпийских видов спорта Московс-
кой области в 2015 году милдронат уже не заказы-
вал. Но в 2014-м — покупал. На сайте госзакупок 
заявка от 9 сентября 2014 года на 7 с лишним 
миллионов. В ней, пожалуйста, милдронат — 200 
упаковок в капсулах и 50 — в ампулах. 

Они были закуплены центром для исполь-
зования в 2015 году. Но не факт, что все были 

розданы и использованы. Вполне возможно, 
кто-то кололся и в январе 2016-го, не подозревая, 
что уже все, нельзя.

Помимо милдроната в заявке областного 
ЦОВС еще 110 названий разных лекарств. Почти 
на все случаи жизни.

Опять актовегин — кстати, тоже чреватый 
неприятностями. Он вносился в список WADA в 
2000 году, потом был изъят. Однако 4 года назад 
за него дисквалифицировали лыжника Николая 
Панкратова, члена сборной. 

Актовегин по правилам WADA нельзя вво-
дить внутривенно в дозе больше 50 мг и чаще, 
чем через шесть часов. У Панкратова норма 
была превышена. 

Знают об этих тонкостях спортсмены, ко-
торые с подачи чиновников сейчас его прини-
мают на постоянной основе? Если и знают, то 
наверняка не все.

Московский Центр спортивных инноваци-
онных технологий и подготовки сборных команд 
весной 2015 года закупил 1450 единиц лекарс-
твенных препаратов на 2,5 млн рублей. Милдро-
ната среди них нет, но есть средства стимуляции 
кровообращения, предотвращения возникнове-
ния судорог, питания мышечной ткани, стимуля-
ции центральной нервной системы. 

Все это отнюдь не безобидные орехи и мед, 
а искусственно синтезированные химические 
соединения, которые могут кому-то принести 
пользу, а для кого-то оказаться вредными или 
бесполезными. 

Они включены в закупочный лист по реко-
мендациям Минспорта и Федерального медико-
биологического агентства, и скорее всего, в них 
нет криминала по спискам WADA. Но в любом 
случае запускать в свой организм такие вещи 
вслепую, без врача, без медицинского наблю-
дения, мягко говоря, неразумно.

Тем не менее их закупают и выдают тренерам 

и спортсменам. Централизованно — точно так 
же, как инвентарь и спортивную форму. Нате, 
жрите.  О вас позаботились.

Фармацевтика такого рода приходит спорт-
сменам не от врача, который прошел обуче-
ние по специальности «врач-фармаколог», а 
от чиновников, администраторов. По сути — от 
снабженцев, которым интересен не сам спорт-
смен и его результаты, а сколько денег с него 
можно срубить. 

«Им интересны проценты, — уверен наш 
собеседник. — С выигравшей конкурс компании-
поставщика причитаются проценты от суммы 
каждого контракта. Это общая практика. Чем 
больше контрактов — тем больше процентов. 
Поэтому центры и закупают все подряд. Что 
надо и что не надо. А следить за тем, как это 
используется спортсменами, им неинтересно. 
Да хоть никак не используйте».

Во многих региональных центрах врачей, 
кстати, вообще нет. Не только фармакологов, 
но и терапевтов, и травматологов. А спортсме-
нов числятся сотни. Считай, все региональные 
сборные по разным видам спорта. По-хорошему, 
свой врач должен с ними ездить на все сорев-
нования. Но об этом даже речь не идет. Такая 
роскошь — только для национальных сборных. 
Но ведь туда спортсмены не с неба падают, они 
приходят из регионов. И регион продолжает 
платить им зарплату и закупать на них фарма-
цевтику — магические баночки и коробочки. 
Причем с большим размахом.

Московский Центр спортивных инноваци-
онных технологий и подготовки сборных команд 
в начале марта 2016 г. разместил на сайте гос-
закупок заявки на: 

а) 2,6 млн рублей — поставка сердечно-
сосудистых средств; 

б) 2.9 млн руб. — поставка спортивных 
напитков; 

в) 2,9 млн руб. — поставка метаболических 
средств; 

г) 950 тыс. руб. — поставка метаболических 
комплексов; 

д) 928 тыс. руб. — поставка препаратов, 
способствующих улучшению метаболизма.

Всего на 10 млн с лишним. И это только в 
расчете на столичных спортсменов. 

А все говорят: кризис, денег у государства 
нет. 

n n n
Государственная система управления 

спортом ориентирована не на спортсменов и 
спортивную подготовку, а на извлечение личной 
прибыли из бюджетных средств, которые на них 
выделяются.

Это — корень проблемы. 
Из него растут последствия. Дурацкий 

«косяк» с милдронатом и другие допинговые 
скандалы. Беда «чистых» легкоатлетов, которые, 
видимо, пропустят Олимпиаду в Рио. Абсолютный 
рекорд на чемпионате мира по биатлону на про-
шлой неделе, где наши спортсмены выступили 
позорно, не взяв ни одной медали. 

При этом деньги на спорт из государствен-
ного бюджета выделяются очень приличные. 

Но куда они тратятся? 
На зарплату чиновников, которые не знают, 

кто из них должен следить за списком WADA?
На спортивную форму для сборной, которую 

официально купить в магазине нельзя, но она 
продается втридорога с лотков?

На БАДы и «волшебные» препараты типа 
милдроната, которые неизвестно как и на кого 
действуют, потому что по ним не проводились 
доклинические и клинические исследования? 

На псевдонаучные разработки того, что 
давным-давно разработано или просто никому 
не нужно?

n n n
Заказ научно-исследовательских работ 

— отдельная тема. Судя по сайту госзакупок, 
спортивные функционеры поняли, что на этом 
можно поднимать хорошие деньги.

Исследования и разработки современных 
подходов и методов для достижения заоблачных 
результатов заказываются пачками.

Летом 2015 года Центр спортивных инно-
вационных технологий и подготовки сборных 
команд заказал 22 исследования — всего на 63 
миллиона рублей.

Темы у всех заказов начинаются одинаково 
— «оказание услуг по созданию аналитической 
концепции». 

«Аналитические концепции» требуются 
такие: 

— по ограничению влияния загрязненного 
воздуха и воды на эффективность тренировоч-
ного процесса; 

— по использованию тренировок в усло-
виях повышенной температуры окружающей 
среды;

— по применению в тренировочном про-
цессе компрессионной одежды; 

— по развитию вес тибулярной 
устойчивости; 

— по предотвращению и купированию со-
трясений мозга; 

— по оценке сил мышц и подвижности в 
суставах; 

— по применению данных общего анализа 
крови. 

Все эти «концепции» — велосипед, кото-
рый давно изобретен. Любой тренер знает, как 
развивать вестибулярную устойчивость, предо-
твращать сотрясения и оценивать силу мышц. 
А если не знает, его надо увольнять, никакая 
концепция ему не поможет.

Тем не менее на каждую такую «пустышку», 
которая в лучшем случае будет дословно списана 
из иностранного журнала, выделяется под 3 
миллиона бюджетных средств.

Чемпион по заказу научных исследований — 
Министерство спорта Российской Федерации. 

Уже 2 февраля — в самом начале 2016 года 
— оно вывесило на сайте госзакупок заявку на 
выполнение 7 научно-исследовательских работ 
на 30 млн рублей. 

А в 2015 году Минспорта, судя по данным 
сайта госзакупок, заказало: в октябре два на-
учных исследования на 5,3 млн руб., в августе 
еще два на 6,5 млн, в июле три — на 15 млн, в 
мае восемь — на 42 млн, девять — на 43 млн, 
еще восемь — на 34,6 млн и семь — на 24 млн 
(май выдался урожайный), плюс в марте одно 
исследование на 7 млн и еще два — на 10 млн. 

Всего спортивный бюджет потерял на этом 
187 млн рублей, уплаченных за 42 «научных ис-
следования» по совершенно чумовым вопросам 
— от «антидопинговой методики определения 
пептидного допинга из сухих пятен крови в рам-
ках подготовки к чемпионату мира по футболу 
2018 года» до «мероприятий, направленных на 
улучшение акклиматизации высококвалифи-
цированных спортсменов к условиям Рио-де-
Жанейро».

n n n
«Не ищите в заказах целесообразности, 

продиктованной здравым смыслом, — говорит 
наш проводник по спортивно-чиновничьему заку-
лисью. — Заказывается всегда то, что приносит 
максимальный процент заключающим контракт 
чиновникам. 

Сначала они выбирают то, что приносит 
максимальный процент, а уже потом сочиняют 
убедительные доказательства в пользу необхо-
димости его приобретения. 

Если самый большой процент идет от на-
воза, они легко вам докажут, что именно на-
воз необходим сейчас нашим спортсменам, и 
подведут такую базу научных обоснований, что 
вы и сами поверите: без навоза спортсменам 
нельзя никак». 

В подтверждение правоты этих слов — за-
явка Центра спортивной подготовки сборных 
команд России от 15 января 2016 года на 89 
млн рублей. 

Заказывается «оказание услуг по контролю 
за срочным и кумулятивным эффектом трениро-
вочных нагрузок в процессе подготовки спорт-
сменов сборных команд России и их резервов 
по летним и зимним видам спорта».

Услуги — это главным образом анализы. 
Самые разные. В том числе на все глисты и про-
стейшие, какие только возможно. Аскаридоз, 
амебиаз, описторхоз, токсокароз, трихинел-
лез, фасциолез, шистосоматоз, эхинококкоз, 
лямблиоз.

Зачем?
Понятно, анализы на глисты нужны, что-

бы выявить заболевание. Но в названии заявки 
сформулирована другая задача — выявить не 
заболевание, а срочный и кумулятивный эффект 
тренировочных нагрузок. 

Что же хотят узнать спортивные функцио-
неры? Растут глисты от тренировочных нагрузок 
или мельчают? И как — сразу или постепенно? 

Мы рады, если вы улыбнулись. Но после этой 
статьи в редакцию наверняка поступит разъяс-
нение Центра спортивной подготовки о том, что 
журналисты крайне некомпетентны, а глисты 
крайне важны. Никто ими толком не занимался, 
влияние на тренировочный процесс не изучал, а 
здесь, возможно, прячется ключ к спортивным 
победам. Мы его найдем, и все медали будут 
наши. Примерно как-то вот так.

n n n
Чему учит нелепая и трагическая история 

с милдронатом? 
Тому, что в нынешней нашей реальности 

спортсмен должен сам отвечать за себя. От этого 
зависит его судьба.

Поэтому прежде чем принимать любой пре-
парат, он должен взять его описание, открыть 
сайт WADA и посмотреть, включено ли дейс-
твующее вещество этого препарата в список 
запретов.

Доверять нельзя никому, а особенно не-
льзя доверять спортивным функционерам. Как 
бы они ни клялись, что все разрешено и везде 
схвачено. 

Потому что мозги их забиты тем, чтоб у них 
поляну не отняли. А вовсе не спортсменом и 
его судьбой.

Как реформировать систему спортивного 
управления, чтобы более-менее навести в ней 
порядок, — абсолютно понятно. Минимизиро-
вать чиновников и максимально передать их 
функции самим спортсменам. Вот тебе меди-
цинская страховка на год — сам выбирай себе 
врачей и медобслуживание. Вот твой лимит на 
сборы, инвентарь, экипировку, фармацевтику. 
Сам покупай, что тебе нужно, — в конце года 
отчитаешься по бухгалтерии. 

То, что никто не будет таким образом ре-
формировать систему спортивного управления, 
— тоже абсолютно понятно. 

Разоблачениями, провалами, дисквалифи-
кациями чиновников не остановишь. Фигурное 
разворовывание денег — вид спорта, в котором 
их не победить. 

Юлия КАЛИНИНА.
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АМЕРИКА
В середине июня прошлого 
года скандально знаменитый 
миллиардер Дональд Трамп 
объявил о вступлении в борьбу за 
пост президента США в 2016 году. 
Тогда многие отнеслись к этому 
скептически, но прошедшие 
праймериз и кокусы показали, 
что Трамп лидирует среди своих 
коллег по Республиканской 
партии. Укрепил его позиции 
и состоявшийся на прошлой 
неделе второй так называемый 
супервторник, когда первичные 
выборы прошли в штатах 
Флорида, Иллинойс, Северная 
Каролина, Огайо и Миссури. В чем 
же состоит секрет феномена по 
имени Трамп? В этом попытался 
разобраться «МК».

Никаких  
«священных коров»
Ему 69 лет — своим главным соперникам 

по республиканскому лагерю, 45-летнему Теду 
Крузу и 44-летнему Марко Рубио, он в папаши 
годится. Немолод, но если посмотреть с другой 
стороны, то это плюс: значит, опытный.

Далеко не красавец — его прическа породи-
ла множество интернет-мемов и волну обсужде-
ния: «родные» ли волосы у Трампа, или он носит 
парик (говорят, все-таки не парик)? Тоже не беда, 
с лица воду не пить. И тому подтверждение — три 
жены. Две из них, между прочим, славянского 
происхождения: первая, бывшая лыжница из 
Чехословакии Ивана Зельничкова, и нынешняя, 
модель из Словении Меланья Кнавс. Между ними 
была еще актриса Марла Мейплз.

Бизнесмен-девелопер, медиаперсона, богач 
— правда, в последнем мировом рейтинге мил-
лиардеров по версии Forbes он со своими $4,5 
млрд занимает «скромное» 324-е место. 

А еще он деятель, который начисто лишен 
политкорректности. Для него не существует 
«священных коров». Он нарывается на скандалы, 
презирая всяческие табу. И при этом умудряется 
сухим выходить из воды.

Женщины? Не боясь обвинений в сексизме, 
Трамп устраивает обструкцию журналистке из Fox 
News, намекая на ее менструацию. Другого бы 
за это съели — рейтинги Трампа растут.

Мусульмане? Для них он после бойни в 
калифорнийском городе Сан-Бернардино, в 
результате которой погибли 14 человек, пред-
ложил прикрыть въезд в США — пока власти 
не разберутся. И тоже ничего: были протесты, 
а британские политики вообще хотели закрыть 
ему въезд в Соединенное Королевство, но Трамп 
все еще на коне.

Внешняя политика? К негодованию 

республиканского и демократического истеб-
лишмента, он обещает в случае прихода в Бе-
лый дом поехать в Москву и найти общий язык с 
Путиным: «Он по крайней мере лидер. Не то что 
мы имеем у себя в стране».

Беженцы и мигранты? Трамп предлагает вы-
слать из Соединенных Штатов 11 млн «нелегалов». 
В том числе беженцев, приехавших из Сирии. Ну а 
в приезжающих из соседней Мексики мигрантах 
он видит насильников и преступников.

Папа Римский? За свои высказывания по 
поводу строительства заграждений на грани-
це с Мексикой Трамп удостоился отповеди со 
стороны главы Святого престола Франциска: 
«Тот, кто думает лишь о возведении стен, где 
бы они ни находились, а не о постройке мостов, 
— не христианин». Но слова понтифика ничуть 
не смутили миллиардера: «Для религиозного 
лидера постыдно сомневаться в вере человека. 
Я горжусь тем, что я христианин. Никакой лидер, 
особенно религиозный, не имеет права ставить 
под сомнение веру других людей. Папа Римский 
сказал обо мне негативные вещи, потому что 
мексиканские власти убедили его, что Трамп — 
нехороший человек».

Инвалиды? Во время выступления в шта-
те Южная Каролина Трамп передразнивает 

журналиста с физическим недостатком. Ну, с 
масс-медиа Трамп вообще не церемонится: от-
казался участвовать в теледебатах из-за того, 
что не понравился модератор.

«Он — шоумен»
Его сравнивают с лордом Волан-де-Мортом 

из «Гарри Поттера» и с отвратительным королем 
Джоффри из «Игры престолов». С разрушитель-
ной «Звездой смерти» из Star Wars. С Годзиллой. 
С Санта-Клаусом. Или просто с клоуном.

В известном смысле сравнения, с каким 
знаком — плюс или минус — они ни делаются, 
отражают тот факт, что Дональд Трамп — в зна-
чительной мере порождение шоу-бизнеса.

И это, право, так. Не менее, чем в политике 
и бизнесе, он здорово засветился в зрелищной 
индустрии. Его дважды номинировали на пре-
мию «Эмми» за роли-камео в кино и телесери-
алах (от «Один дома-2» до «Дней нашей жизни»). 
За участие в сериале «Кандидат» удостоился 
звезды на Голливудской аллее славы. Трамп — 
завсегдатай разнообразных ток-шоу и других 
телевизионных программ. Сам вел реалити-шоу 
на канале NBC.

— Есть традиционные партии и традиционные 

политики, от которых американский избиратель 
немного подустал, потому что они не сильно от-
личаются друг от друга, — рассказывает дирек-
тор Фонда изучения США имени Франклина 
Рузвельта (МГУ), доктор исторических наук 
Юрий Рогулёв. — И когда появляется более-
менее яркая, отличающаяся от других какой-то 
оригинальностью личность, это привлекает. С 
этим связана популярность не только Дональда 
Трампа, но и Берни Сандерса, поскольку человек 
он совершенно другого рода, но его политическая 
и идеологическая платформа тоже вызывает у 
избирателя симпатию. Что касается Трампа, 
у него бесспорный талант к использованию 
современных медиа и массовых мероприятий, 
пропагандистских кампаний, политических шоу. 
Он — шоумен. Так же как в какой-то мере Рональд 
Рейган — он тоже прекрасно выступал, всегда 
прекрасно общался с избирателями. И избира-
телям Рейган очень нравился, его даже называли 
«тефлоновым президентом»: к нему ничего не 
приставало. Даже если он допускал ошибки, 
принимал неправильные решения, допускал в 
высказываниях ляпы — ему все это прощали. 
Трамп — человек немножко в том же духе. Тем 
более что он очевидно пытается эпатировать 
публику резкими высказываниями, которых не 
услышишь от других политиков. Но насколько хва-
тит его умения обращаться с публикой и средс-
твами массовой информации? Насколько хватит 
шоуменства? Однако при подготовке к выборам 
в «супервторник» Трамп показал себя достаточно 
хитрым, даже изворотливым политиком — ему 
предстояли выборы в Техасе, родном штате Теда 
Круза, одного из ближайших его соперников. 
Американские журналисты обратили внимание на 
то, что он сделал при подготовке к этим выборам: 
он проводил там многотысячные политические 
шоу, а на устроенной им пресс-конференции 
он появился не с кем-нибудь, а с бывшим своим 
противником, губернатором штата Нью-Джерси 
и бывшим кандидатом в президенты, который 
поддержал его кандидатуру. У Трампа проблемы 
именно с поддержкой видных республиканцев, 
занимающих должности губернаторов и посты 
в Конгрессе США. В большинстве своем они 
выступают против Трампа. А тут он появился с 
губернатором Нью-Джерси — это очень силь-
ный ход, который все сразу отметили. За своим 
шоуменством Трамп проявляет недюжинные 
политические способности.

— Если говорить не о политических эли-
тах, а о простых американцах, чьи интересы 
отражает риторика Трампа?

— Можно привести пример первичных выбо-
ров в Неваде, в которой большое испаноязычное 
население, и можно было бы предположить, что 
они выступили бы против Трампа. Ведь он делал 
резкие антииммигрантские выводы, говорил, что 
через границу в США едут сплошные рецидивис-
ты и преступники, которые насилуют, убивают и 
т.д. Но в Неваде Трамп победил — и это говорит 
о том, что он ведет продуманную кампанию. Мне 
все-таки представляется, что пока рано говорить 
о всеобщих интересах, все-таки он старается 

завоевать нишу в Республиканской партии. И 
это еще не весь избиратель. По общенацио-
нальным вопросам он проигрывает демократам 
— и Хиллари Клинтон, и Берни Сандерсу. А в 
Республиканской партии он пытается завоевать 
симпатии консерваторов, поскольку они в общем 
и целом заправляют в партии (речь о группировке 
«чаепития», Tea Party). Тед Круз тоже выступает 
от Tea Party, поэтому Трампу важно его отодви-
нуть. И Марко Рубио, которого поддерживает вся 
партия, но, как показывает пока вся кампания, 
он, видимо, еще не совсем созрел. 

— Вы сравнили шоумена Трампа с гол-
ливудским актером Рейганом, а с кем еще 
можно его сравнить?

— Трамп, конечно, специфическое явление. 
Немножко похожие на него кандидаты были — 
например, Росс Перо на выборах-1992. Это был 
бизнесмен с большими деньгами, который сам 
вкладывался в свою избирательную кампанию. 
Но в отличие от Трампа он создал политическое 
движение, третью партию, создал политическую 
программу. И получил около 19% голосов избира-
телей, он был популярен (в основном на Юге — в 
Техасе, других штатах). И, кстати, он тогда помог 
Биллу Клинтону стать президентом, оттянув 
голоса у Джорджа Буша-старшего (причем в его 
вотчине, на Юге). Но он был серьезный поли-
тик, а не шоумен. И когда я сравниваю Трампа с 
Рейганом, я не имею в виду, что последний был 
несерьезным политиком. В этом смысле Рейган 
был на три головы выше Трампа: он давно был в 
политике, был губернатором Калифорнии, его 
воспринимали как старейшину и лидера в Респуб-
ликанской партии. Помимо своих способностей 
к public relations он был известным политиком в 
своей партии и пользовался непререкаемым 
авторитетом. Трамп же ничем себя не проявил, 
никаких постов не занимал, никогда политикой 
не занимался...

«Это будет анти-Обама»
На свою президентскую кампанию Дональд 

Трамп готов потратить миллиард: «Я зараба-
тываю 400 миллионов долларов в год, так что 
какая разница? Что я хочу — это сделать нашу 
страну великой». И это выделяет его из обой-
мы остальных желающих вступить в схватку за 
Белый дом.

— Со времен Великой депрессии, со времен 
Рузвельта в Америке восторжествовала точка 
зрения, что миллионеры, представители плуток-
ратии, не могут занимать высшие должности, и в 
том числе должность президента страны, — го-
ворит доктор экономических наук, главный 
научный сотрудник Института США и Канады 
РАН Владимир Васильев. — В шестидесятые 
годы в США имела место некоторая аберрация 
и со стороны демократов, и со стороны респуб-
ликанцев. Демократы выдвинули представителя 
состоятельного семейства Кеннеди — и Джон 
Ф. Кеннеди победил. У нас не всегда понима-
ют одну важную вещь: при всем том, что Кен-
неди был, возможно, самым харизматичным 

президентом, подспудная сторона его убийства 
была в том, что нечего миллиардерам делать 
на вершине политического олимпа Америки. У 
республиканцев была та же самая проблема: 
выдвигался Нельсон Рокфеллер, тоже предста-
витель богатейшего слоя. В середине 1970-х он 
стал вице-президентом (занимал этот пост в 
1974–1977 гг. при президенте Форде. — «МК»), 
но потом ушел из политики, потому что его сбро-
сили. И с тех пор в Америке было табу на выдви-
жение олигархов и плутократов. 

— А как же Росс Перо с его выдвижением 
на президентских выборах-1992?

— Это все третья, маргинальная партия (в 
1992 г. Перо баллотировался как независимый 
кандидат, а в 1996 г. — от Реформистской пар-
тии. — «МК»). Именно Росс Перо лишний раз 
послужил доказательством — он был абсолютно 
бесперспективный кандидат по американским 
стандартам. В Америке могут побеждать лишь 
представители двух основных партий. А так: ну, 
потрать свои деньги, погастролируй, повысту-
пай — а перспектив у тебя, парень, нет! И вот это 
табу Трамп впервые за долгие годы нарушил. В 
американской общественной психологии гос-
подствовал принцип: «знаем мы этих милли-
онеров, нечего им делать во власти». А сегодня 
в связи с Трампом мы видим не только попытку 
легализировать в политике подобных людей, но 
и запрос на выдвижение именно таких людей. 
И это один из главных посылов кампании Трам-
па: я не завишу от своих спонсоров, я не чей-то 
ставленник, я сам, на свои деньги провожу кам-
панию. И это так! Эта ситуация в Республиканс-
кой партии сегодня оказалась востребованной. 
Как и философия: сначала заработай деньги, а 
потом приходи во власть. Чтобы власть не была 
коррумпированной, чтобы в ней не господство-
вали специальные интересы, чтобы президенты 
США не назначали послами тех, кто им дает 
денежки на избирательную кампанию. Трамп, 
ведя кампанию в отношении своих соперников, 
показывает: это классические политики, они все 
чьи-то ставленники, они все повязаны. Нельзя 
сделать карьеру в американской политике, не 
имея спонсоров. И вот с этим надо заканчивать 
— в этом-то и состоит феномен Трампа, феномен 
больших денег. Сегодня большие деньги прихо-
дят в большую политику. И по крайней мере на 
уровне Республиканской партии эта ситуация 
после восьми лет правления Обамы оказалась 
востребованной. Но получит ли Трамп признание 
у демократов и в более широком общественном 
контексте? Эта сага еще далеко не закончена. 
Проблема Трампа именно в этом.

Но если представить, что Дональд Трамп ста-
нет президентом США, то это будет анти-Обама. 
Потому что Обама показал, что любой выходец 
из хижины дяди Тома может стать президентом в 
Америке. А Трамп говорит: этот принцип исчерпал 
себя, мы видим, куда это завело, сегодня должен 
восторжествовать другой принцип: сначала надо 
заработать деньги в частном бизнесе, а потом 
приходить служить обществу.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В ЧЕМ СЕКРЕТ ДОНАЛЬДА ТРАМПА?
Большие деньги, неполиткорректное шоу и политика: на свою 
президентскую кампанию он готов потратить миллиард

...РАЗВОРОВЫВАНИЕ ДЕНЕГ

МЕЛЬДОНИЕВЫЙ 
ЗАГОВОР

Препарат зарегистрирован  
в России с нарушениями?
Запрещенное вещество мельдоний об-
наружено в пробах уже более чем ста 
спортсменов. Российские чиновники, 
ответственные за возникновение такой 
ситуации, начали выступать с фантасти-
ческими теориями, лишь бы сохранить 
хорошую мину при плохой игре. Так, гла-
ва Федерального медико-биологичес-
кого агентства Владимир Уйба (именно 
это ведомство отвечает за спортивную 
медицину в стране) выдвинул теорию, 
что препарат может не выводиться из 
крови до полугода.

«В инструкции сказано, что препарат выво-
дится от нескольких часов до нескольких суток, — 
заявил на днях чиновник. — Мы начали исследо-
вания. Времени прошло еще недостаточно, но 
даже первые опыты дают нам доказательную 
базу, что это не так. Кумулятивное действие пре-
парата, как мы предполагаем, до полугода».

«Это полный бред, — заявил «МК» один из-
вестный врач. — Препарат выводится за несколь-
ко часов». Однако к инструкции к этому препарату 
у врачей и вправду немало претензий. Медики 
удивляются, как это лекарство попало не только в 
списки рекомендованных для спортсменов, но и 
на наш рынок. «Убедительных доказательств его 
эффективности и безопасности не существует, 
механизмы его действия описаны расплывчато 
и непонятно, — продолжает наш эксперт. — Раз-
работчики говорят, что в его основе — некий 
предшественник L-карнитина (вещества, которое 
участвует в обмене жирных кислот в организме. — 
А.П.). Я, честно говоря, даже не представляю, 
о чем речь. В инструкции нарисована какая-то 
формула — думаю, чтобы всех запутать. L-кар-
нитин в составе не указывается».

Еще один момент: из инструкции следует, 
что мельдоний относится к не существующему 
классу «других метаболиков». И наконец, как 
удалось выяснить «МК», в части показаний и 
противопоказаний инструкция почти точностью 
скопирована с международной инструкции на 
тот самый L-карнитин! Получается, что авторы 
лекарства даже не затруднили себя составлением 
списка показаний и противопоказаний. В профес-
сиональном мире такое считается как минимум 
нарушением этических принципов.

Безобиден препарат или вреден, сказать 
сложно. Но в российских регионах его часто 
назначают пациентам с инфарктом миокарда, 
стенокардией, сердечной недостаточностью, 
инсультом. Действует ли препарат — неизвестно, 
однако известно, что его категорически нельзя 
принимать вместе с другими лекарствами, кото-
рые действительно жизненно необходимы таким 
пациентам: бета-блокаторами для снижения 
артериального давления; нитроглицерином и пр. 
«Думаю, регистрация препарата прошла с грубы-
ми нарушениями», — уверен наш эксперт.

Что же касается сложившейся ситуации, 
конечно, можно сослаться, что все получилось 
неожиданно. Но... Препарат был взят на каран-
даш WADA (Международным антидопинговым 
агентством при МОК) еще пару лет назад — все 
это время велся его мониторинг. И велся абсо-
лютно открыто. Как и заседание комиссии, где 
регулятор обмена веществ мельдоний включили 
в списки запрещенных для спортсменов. Кстати, 
это случилось еще 16 сентября 2015 года. Но 
информация почему-то не была доведена до 
спортивных врачей, и препарат продолжали на-
значать элитным спортсменам. WADA ведет свою 
деятельность уже 12 лет, никаких секретов из нее 
не делает, но у нас готовы скорее сослаться на 
«мировой заговор», чем признать собственную 
беспечность. И, скорее всего, одним мельдонием 
дело не кончится. Например, WADA уже не первый 
год пристально изучает действие газов ксенона и 
аргона, которые сегодня очень популярны у рос-
сийских спортсменов. И если завтра они окажутся 
под запретом, где гарантия, что эта информация 
дойдет до сведения наших спортивных врачей и 
самих спортсменов оперативно?

Арина ПЕТРОВА.
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…И было уже СОРОК ДНЕЙ, и были вот эти 
слова:

«Рюмка водки на столе... А лучше бы в его 
руке. Никто не умел так держать непустую рюмку, 
как он. Особенно с текилой.

Чуть было не сказал: «Он из тех…»
Нет, сугубо в ед. числе — он ТОТ. Кого бу-

дет не хватать чем дальше, тем больше. И дру-
зьям, и людям, и жанру… Хотя Он сам себе Жанр: 
АРКАНОВ».

И было 7 июня 2015 года — первый Его день 
рождения БЕЗ…

А ведь еще недавно так легко 
поздравлялось:

Не будет слов и строф —
АРКАНОВ, господа!..
Не просто — «Будь здороффф!»,
А просто — будь всегда!
И вот Годовщина — 22 МАРТА…
Говоря о нем и вспоминая, очень не хочется 

злоупотреблять самым личным местоимением. 
Но этого не избежать, потому что это я потерял 
такого друга, это для меня закончился, оборвался 
не просто период жизни, а целая эра.

Эра дружбы и общения с человеком, который 
был чуть ли не единственным из старших (ну, одним 
из трех), в чьем одобрении я нуждался.

Кто неизменно (и как-то омолаживающе) 
меня восхищал. Не только, понятно, талантом, 
но и всем собственным — стилем, достоинством. 
Всем своим, что носил с 
собой. Неспешностью 
без сытого степен-
ства. Бастеркитонов-
ской неулыбчивостью 
и невозмутимостью… 

Он ничего не делал 
напоказ — и тем показа-
тельней было все, что он 
делал. А уж когда рабо-
тал на публику, она влет 
оценивала, как он себя 
исполнял, и — звала на 
бис…

Он до последнего 
дня оставался денди — 
опять же без дендизма. 
Как там у солнца нашей 
поэзии сказано: «Быть 
можно дельным чело-
веком — и думать о красе ногтей». А он 
сам был очень живым классиком, чьи свежие, 
креативные мозги и в 80 лет ежедневно что-то 
генерировали. И мне регулярно везло, благода-
ря мобсвязи, фиксировать очередной экспромт/
шедевр — иногда с привилегией премьеры. На-
пример, палиндром: «А у неба Бенуа».

Почти десять лет назад я начал это делать... 
Понимая, что, накапливая записи, наполняя эту 
папку, условный этот файл, я больше всего не 
хочу, чтобы настал момент, когда придется рас-
шифровывать все — от моих каракулей до усл. 
обозначений, выстраивать и упорядочивать… 

Но он настал — 22/25 марта 2015 года… 
«Амаркорд», я вспоминаю… 

Когда в 2007-м мы прилетели в Ванкувер и 
только разместились в недорайдерной гостиничке, 
почти отеле, Арканов сказал мне, что пошел за 
сигаретами… Через некоторое время я выглянул в 
окно и увидел, как Аркадий стоит в своем стильном 
черном пальто и смотрит на дорогу. Уже курит — и 
смотрит на дорогу.

Клянусь, вот именно в этот момент я поймал 
себя на… это даже не мысль, а озноб: однажды 
мне придется это вспомнить…

ЭТО — вспомнить.
Вот — Аркадий Арканов, с которым я побывал 

в 11 странах. Не последняя из которых — Россия. 
Мы вдыхали брызги Ниагары и ловили такси в 
Нью-Йорке; брели по полночному Берлину и очень 
дневному Будапешту; мы зависали на северо-
западном склоне горы Машук, на месте той самой 
дуэли, и в Неве-Цедеке, старом Тель-Авиве, и на 
нижегородской ярмарке… И — «Как же изменился 
Саратов/Лос-Анжелес/даунтаун Брянска/за эти 
годы!..»

Он учил меня общаться с игровыми автома-
тами Сочи и Лас-Вегаса (где, в отличие от Сочи, 
«не много проигрывают, а дорого отдыхают»). 
А эти ожидания рейсов в аэропортах мира!.. От 
Самары до Сан-Хосе. Когда можно было проас-
систировать Ему в простодушно-любимейшем 
занятии — решении кроссвордов (и вставить свои 
три копейки!), перемыть кости былому и, конечно, 
— о спорте! — обсудить турнирное положение на-
шего бедового «Торпедо» да и вспомнить великого 
Эдика Стрельцова… 

А еще — нескучно скоротать время в художе-
ственном розыгрыше одной и той же незаурядной 
и красивой женщины, супруги оч. знаменитого 
друга, выдающегося музыканта, хронического 
юбиляра и нашего гастрольного соратника… (Сре-
ди нескольких ее ярких талантов есть и этот — 
неизменно «вестись» и разыгрываться вновь и 
вновь сполоборота. «Че, правда?.. Да ладно?!»; 
«А ты что, не в курсе?.. Это же он еще до первой 
судимости…») Причем, по нашей с Арканом ме-
тоде, говорить, вбрасывая шайбу, надо было не 
ей, а как бы друг другу… Арканов и здесь был 
идеальный партнер.

Джаз, спорт, литература, история (любая, 
да хоть и советской эстрады), воспоминания о 
всяческих корифеях — насколько все становилось 
приятно-притягательным в разговорах именно с 
Ним… Его высокоэрудиция. О скольком же я со-
бирался — и отложил — переспросить!..

Какие шедевры общения были возможны 
именно с Ним — словно под ключ для воспоми-
наний, будь они неладны…

Ну вот хоть это припомнилось, вроде из не-
давнего, ан из другой уже эры…

Наши гастроли в Израиле 12-го года. Июль 
не встречает, понятно, прохладой. Этот день — 
свободный от выезда на очередную площадку. 

Предзакатно. Я стою на балконе 
нетанийской гостиницы «Галиль» и смотрю то на 
море, то вниз. Где вижу не только Аркана, но и этого 
городского чудика, который только что — узнав са-
мого Арканова! — шел по пятам знаменитости — и 
вот замер в почтительном отдалении, не решаясь, 
слава богу, приблизиться… Арканов же смотрит на 
небо. Проследив направление взгляда, я понял, что 
могло его там заинтересовать. По небу двигался 
светящийся объект. Неопознанный, летающий…

Я вижу, как Аркан лезет в карман за теле-
фоном и начинает звонить. Как выяснилось, мне. 
(Это значит, из роуминга — через Москву.) «Вова, 
по-моему, это НЛО… Ты это видишь?!» — «Ага!.. 
Конечно, НЛ… О!..» И вот мы с ним, еще несколь-
ко минут, созвонившись в Израиле через Рос-
сию, обсуждаем (по)явление НЛО над Землей 
обетованной…

«А у неба Бенуа»… 
Программы «Трио на Аркане» «Два в одном 

— для своих»… Удачей было оказываться вос-
требованным вместе с ним. Быть его не только 
другом, но и партнером. Предвкушение кайфа 
совместной гастроли. В дорогу я нарезал кросс-
вордов — на случай, если вдруг ему не хватит 
где-нибудь в США… («Нет, с этим кроссвордом 
надо что-то решать».)

О нем вообще хотелось заботиться как млад-
шему — и тайно, даже не афишируя своих мелко-
«добрых дел», что совершенно не характерно для 
данного автора…

«В его глазах хотелось отличаться». Опять же 
как-то по-мальчишески. «Ты чего, без машины?.. Так 
я тебя довезу, Аркан!..» И — крутить баранку, рулить 
у него на глазах — подвозить Арканова… «Аркан 
всегда Аркан!..» — эту перелицованную советско-
солдатскую песню пел хор коллег на очередном 
его юбилее… «Вова, не кори меня, другим я не 
стану…» — сказал мне он, не став со мной заодно 
скандалить, когда в Канаде импрессарша запу-
стила механизм кидалова, и я уже попер рогом… 
«Я не изменюсь никогда» — и не было/не звучало 
в этом ни бравады, ни самооправдания.

Он был везучим человеком. Причем заслу-
женно. И возникало это ощущение-возглас: «Нет, 
все-таки бывает Справедливость!», точечные Ея 
вспышки — когда ему в очередной раз везло — и 
не только в казино.

Кстати, о родном его, игорном. Оставив в те 
еще «тучные» годы немало честно заработанных/
кровных в «Короне» (так что ему даже полагался 
символический «откат» от заведения — с проигры-
шей), именно он, он выиграл машину «Вольво» в 
проводившейся там единственный раз лотерее. И 
казиношники искренне радовались, что фортуна 
выбрала именно АркадьМихалыча, а не какую-
нибудь сволочь «в законе»…

А еще, по тому же ведомству «Заслуженной 
Удачи», у него классный наследник, качественный 
человек — сын Василий Арканов, которого знают 
и уважают. И еще один сын хороший вдруг нашел-
ся… И два оказавшихся последними года сильно 
скрасила ему жизнь — да-да, Любовь: он встретил 
хорошую Женщину. И в этом я уверен.

Сколько же баек обаятельных и милых былей-
легенд генерировала его жизнедеятельность!.. 
Прежде всего в суетной, но важной для — изви-
ните за это «нас» — номинации «УЗНАВАЛОВО». 
Например, одно время его путали уже не столько 
с Марчелло Мастроянни, сколько с Александром 
Лившицем…

А однажды, лет двадцать назад, в между-
народном аэропорту к нему, возможно, подсела 
американка в годах, но сильно навеселе, чтобы 
спросить, не Брюс ли он Уиллис. «Я его отец», — не 

моргнув глазом, ответил Аркадий. «Сколько же 
тогда тебе лет?!!» — «92». — «А выглядишь на 85!..» 
(Ну известно, как вне мистификаций выглядел 
Арканов — всегда лучше своих полных цифр и 
метрик… А это Небеса благоволили.) 

И не избежать этого зачина: «Однажды 
Арканов…» 

…Шел по Бруклину и был узнан бодрым ев-
реем средних лет, который вместе с папой дышал 
воздухом на пороге своей торговой точки. «О-о, 
господин Арканов!.. Вы — здесь!.. Заходите к нам, 
мы вам сделаем хорошую скидочку!..» Благодарно 
проследовавший дальше А.А. зацепил слухом по-
следующий диалог с отцом, который был менее 
приветлив, зато — пореалистичнее сына... «Кто 
это был?» — спросил он. «Ну, это знаменитый 
писатель Арканов…» — «А что он написал?» — «Я 
знаю, что он написал?!»

Так вот, я знаю, что написал Арканов. Как и еще 
примерно миллион человек, не только телезрите-
лей. И «Рукописи не возвращаются», например, и 
мой любимый ранний рассказ «Прыжок в высоту 
с разбега»… Написал и неповторимо исполнил 
вслух. А пел он со сцены свое другое — и тоже 
уникально.

И я знаю, как он мог сказать, Аркадий Арканов: 
«Есть две степени свободы. Одна — я делаю, что 
хочу. Вторая — высшая — я не делаю того, что 
не хочу».

Именно здесь, в темп шагов, можно припом-
нить, как «однажды Арканов…» бросил курить 
— и обойтись при этом без зацитированного до 
неприличия высказывания Марка Твена. В тече-
ние полугода, пройдя уже критический рубеж, 
он представал «и городу, и миру» некурящим. И 
даже принимал осторожные поздравления «не-
специалистов»… А потом — р-раз! — и курит как 
ни в чем не бывало… «Аркан?..» — «Понимаешь, 
Вова… Ну бросил я — и не курю, и как-то живу… 
И вдруг говорю себе: вот, могу позволить себе 
свободу не курить… Значит, могу и — свободу 
курить!..» И понеслась по новой. Тонкие изящные 
сигаретки. И уже не затягиваясь.

Арканов — весь разрыв шаблона и отмена 
баналогем. Как там, «Талантливый человек та-
лантлив во…» Да нет, не во всем, а лишь в том, за 
что берется. И это Арканов.

И еще один стереотип он обесценил и опро-
верг: звездный талант и человеческая обязатель-
ность суть вещи две совместные: я не знал муж-
чину более ответственного и пунктуального, чем 
Арканов.

…Один его недавний рассказ начинался 
примерно так — с Конца (я по памяти): «Когда я 
умер, и едва могилу завалили землей, в гробу 
раздался звонок. Звонили из журнала «9 дней». 
И был диалог…»

А еще в «земной» жизни, на поверхности, с 
ним как-то общалась очередная журналисточка, 
которая на 40-й минуте интервью дошла наконец 
до оригинальнейшего «?» о творческих планах, и 
он невозмутимо ответил, что работает над новой 
книгой, чем спровоцировал участливый вопрос: 
«Решили пописать?..» — «???» — «Ну, сейчас же 
все артисты пишут…»

Остановлю, прерву себя. Тем более что жизнь 
круче всех демонстрирует это умение — прервать 
и остановить.

Без расхожего «прости» — мы успели сказать 
и сделать друг другу много хорошего.

Спасибо Тебе ЗА.
Ты был и — ЕСТЬ.
И я по привычке поздравляю Тебя!..
Еще и потому что — я как дружил с тобой, 

так и дружу.
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КРОССВОРД ПАМЯТЬ КУЛЬТУРА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Золотой «венец» на зубе. 
4. Товар после оплаты на кассе. 10. Чайный 
аксессуар, на который Остап Бендер выменял 
стул у Эллочки-людоедки. 11. Детеныш, кото-
рый мычит. 13. «Язычное» чувство гурмана. 
14. Золотое «приданое» волшебницы Медеи. 
15. Черта характера приятеля, который в глаза 
вас хвалит, а за глаза поливает грязью. 16. 
«Рогатый» корень в рецепте целебного чая с 
лимоном и медом. 18. Ядовитая змея, напу-
гавшая грибника. 20. Охота за промышлен-
ными секретами. 22. Разветвление дороги на 
разных уровнях. 23. Бесконечная заводская 
дорожка. 24. Хитрый ловкач. 27. Готовность 
подчиняться чужой воле. 30. «Ночная смена», с 
которой пришел неработающий сынок-оболтус. 
32. «Самокрутка» во рту буржуя в советской 
карикатуре. 34. Зелье, приготовленное для 
врага. 35. Студент, снимающий квартиру у 
бабули. 36. Отдельное крестьянское хозяй-
ство. 38. «Святая святых храма повседневной 
жизни» с полками для одежды. 39. Австралия, 
где находится одноименное государство. 40. 
«Отутюженный» земной рельеф. 41. Морской 
головоногий моллюск, чьи тушки фаршируют. 
42. Единица измерения нефти на мировом 
рынке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Телохранитель» обвиняе-
мого в зале суда. 2. «Хоромы» турфирмы. 3. До-
стопримечательность Москвы — официальная 
резиденция Президента РФ. 5. Предмет или 
символ, призванный защищать своего владельца 
от бед и приносить в его дом счастье и удачу. 6. 
Вышивка на скатерти или полотенце. 7. Цирковой 
артист, исполняющий смертельные номера. 8. 
Звонкий ответ девушки нахалу, распускающему 
руки. 9. Праздничный концерт, посвященный 
Дню 8 Марта, в детском саду. 10. День недели 
между пятницей и воскресеньем. 12. Современ-
ное название модельера. 17. Крупная черная 
служебная собака. 19. Подросток, растущий «не 
по дням, а по часам». 20. Кресло-раскладушка 
возле бассейна. 21. Знойная мечта поэта. 25. 
Оглушительная победа над врагом. 26. Спор-
тивные упражнения, требующие разносторонней 
физической подготовки. 27. Месяц начала учеб-
ного года. 28. Обратная сторона в портновском 
деле. 29. Безголовый герой Майн Рида. 31. 
Небольшой напильник с мелкой насечкой, при-
меняемый для тонкой шлифовки изделий. 33. 
Лавка фармацевта. 34. Баллы, которые ждут 
выступивший фигурист и его тренер в «уголке 
слез и поцелуев». 37. Время подъема тех, кому 
Бог подает. 38. Бикфордова «веревочка».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Симптом. 4. Памперс. 10. Амфибия. 11. Приклад. 13. Урна. 14. Цеце. 
15. Конкурент. 16. Охрана. 18. Август. 20. Фанатик. 22. Старение. 23. Верность. 24. Академик. 
27. Маскарад. 30. Низость. 32. Каркас. 34. Парень. 35. Табакерка. 36. Плач. 38. Гимн. 39. 
Лечение. 40. Огнемет. 41. Тротуар. 42. Ламбада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стручок. 2. Пума. 3. Оливка. 5. Анкета. 6. Плац. 7. Совесть. 8. Мяуканье. 9. 
Аперитив. 10. Антракт. 12. Депутат. 17. Неурядица. 19. Водолазка. 20. Феномен. 21. Корысть. 
25. Квартал. 26. Казначей. 27. Масленок. 28. Аппетит. 29. Эксперт. 31. Пьяница. 33. Стрела. 
34. Пасека. 37. Черт. 38. Герб.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

 юрист по жилищным 
спорам 
тел. 8-499-393-39-66

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ приглашаем 

лицензированных 
охранников для дневной 
работы в г. Москве.
т. 8(495)380-31-19, 
с 10:00 до 15:00 ч.

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ деньги здесь!!! До 60.000 р. 

ООО "МФО "Плюскредит" 
№ 651303045004295. 
ОГРН 1137746727865 
www.pluskredit.ru
т. 8-800-707-58-77

предлагаю
 безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ срочный выкуп квартир в 

Москве! т. 8-964-797-15-89 
Александр

продаю

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление!
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых и расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по программе
м. "Октябрьское поле"
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
23 марта с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
24 марта с 8.00 до 20.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219
22 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Старая Басманная, д. 21/4, холл 1-го этажа.
23 марта с 10.00 до 16.00 
МГОУ им. В.С.Черномырдина,  
ул. Павла Корчагина, д. 22, 1-й этаж
24 марта с 10.00 до 16.00
МГМУ, ул. Автозаводская, д. 16, холл 4-го корпуса

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 10.00 до 15.00, перерыв 13.00–14.00 
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН

26 марта с 10.00 до 15.00 
КЛИН, на Привокзальной площади, у ТЦ «Дарья»
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63, у стадиона «Урожай»
ТАЛДОМ, мкр. Юбилейный,  
на стоянке у ТЦ (около дома №13)
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба» 
27 марта с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Советская, д. 2,  
в фойе ЦКиД «Родники»
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Д.Донского, ул. Поклонная, д. 3а
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, напротив ДК
РАМЕНСКОЕ, на Комсомольской площади,  
перед КДЦ «Сатурн»
ЧЕРНОГОЛОВКА, в фойе Дома ученых,  
Институтский просп., д. 7

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45
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21 — 30 МАРТА — ДЕКАДА УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ФИРМЕННЫЕ БЛОКНОТЫ, РУЧКИ, КРУЖКИ, КАЛЕН-
ДАРИ «МК», БИЛЕТЫ В ЦИРК ТАНЦУЮЩИХ ФОН-
ТАНОВ «АКВАМАРИН» (0+), БИЛЕТЫ НА МЮЗИКЛ 
«БАЛЛАДА О МАЛЕНЬКОМ СЕРДЦЕ» (0+), КНИГИ, 
ВИДЕО- И АУДИОДИСКИ ИЗ КОЛЛЕКЦИИ «МК» — 
вот тот неполный список подарков, которые в канун 
завершения досрочной подписки дарит «Московский 
комсомолец» своим читателям. Каждый, кто в период с 
21 по 30 марта выпишет «МК» в любом из редакционных 
пунктов или почтовом отделении, может до 7 апреля этого 
года прийти в редакцию газеты и по предъявлению под-
писного абонемента получить один из вышеперечислен-
ных подарков. Ждем вас за подарком по будням с 10.00 
до 16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера. Спешите подписаться на «МК» и 
получить подарок, количество подарков ограничено. 

Подробности об акции по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.

Владимир ВИШНЕВСКИЙ
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В Суздале завершился главный мультипли-
кационный киносмотр страны — XXI Откры-
тый российский фестиваль анимационного 
кино. На пять дней его президентом стал 
номинант «Оскара» Константин Бронзит. 
Год назад коллеги признали его фильм «Мы 
не можем жить без космоса» лучшим. Вот он 
теперь и царствовал. Заочно — поскольку 
работал в жюри в Токио. 

Суздальский фестиваль не похож ни на 
один другой. В зале постоянно вопят дети. 
Ребенок может на самокате въехать в зал, 
где ученые мужи рассуждают о проблемах 
анимации, отказывают ей в праве называться 
искусством. И президент в Суздале странный — 
больше пяти дней у власти не задерживается. 
Константин Бронзит вообще растворился на 
мировых просторах, но и без него жизнь шла 
своим чередом. Только его бумажное изобра-
жение украшало фестивальное пространство. 
Бронзит обратился с посланием: «Наша чертова 
анимация — самый загадочный вид искусства! 
Самая страшная опасность, которая подсте-
регает нас на нашем пути, это потеря «памяти 
самого себя». Это безвозвратный момент, когда 
ты начинаешь фальшивить и не замечаешь 
этого, когда ты забыл, как был ребенком». 

Жюри под руководством режиссера ани-
мационного кино, художника Алексея Демина, 
который в день закрытия фестиваля отмечал 
60-летие, присудило Гран-при 19-минутной кар-
тине «До любви» Игоря Ковалева — своего рода 
гуру в анимационном сообществе. В свое время 
Ковалев был одним из организаторов студии 
«Пилот», художником-постановщиком «Пла-
стилиновой вороны», а потом 20 лет работал в 
США, переманил туда из «Пилота» своих коллег-
художников, в том числе и Дмитрия Маланиче-
ва. Дмитрий теперь живет в Лос-Анджелесе, 
стал арт-директором телесериала «Симпсоны». 
А с Ковалевым он совершает нечастые забеги на 
территорию авторского кино, как и в этот раз — 
став художником-постановщиком «До любви». 
Продюсером картины значится Тимур Бекмам-
бетов, а это уже отдельная песня и особая жизнь 
для маленького фильма. Ковалев и Маланичев 
рассказали о предчувствии любви, или, скорее, 
о «недолюбви». Анимационное сообщество в 
восторге от профессионализма картины, но 
эмоционально она не затрагивает. 

Приз за лучший короткометражный фильм 
получила патриархальная «Мама-цапля» Ма-
рины Карповой из Минска — о терпимом и 
сердечном отношении друг к другу. Велико-
душная цапля пригрела медвежонка, утенка, 
оказавшихся в беде. Любому жучку или паучку 
она готова стать матерью. Спецприз жюри за 
юмор и авантюризм, а также приз киноведов и 
кинокритиков достался лихому «Питону и сто-
рожу» Антона Дьякова. Сторож забулдыжного 
вида, работающий в зоопарке, и полуживой 
питон становятся закадычными друзьями, даже 
спят вместе. Не полюбить их невозможно. Спе-
циальный приз жюри за создание сложного 
женского образа получила «Кукушка» Дины 
Великовской, работающей в не самой популяр-
ной кукольной анимации. У нее много деталей, 
очень важных в мультипликации, рождающих 
множество ассоциаций. 

В категории «Лучший студенческий фильм» 
за превращение трагедии в балаган жюри от-
метило смешную пятиминутную картину «Гам-
лет. Комедия» Евгения Фадеева о культпоходе 
школьников на спектакль. Студенты вообще 
порадовали. Столько в их работах смелости 
и фантазии, безбашенности, умения риско-
вать, чего иногда нет у мастеров. Хотя Юрий 
Норштейн наставлял молодежь: «Не хватает 
романтики! Нет воздуха! Нет поэзии! Режис-
сер — это сволочь. Еще Феллини говорил, что 
его превратили в негодяя. Что такое режиссер? 
Сам ничего не делает, всех гоняет, а потом 
говорят, что фильм режиссера такого-то». 

Мультфильмы рождаются из самого раз-
ного материала: из песка и чая, веревочек и 
кофейных зерен. Алена Ребезова, получившая 
диплом «за мастерское использование до-
ступных материалов», сделала «Долесу» из 
картонных коробок. И упаковочный материал 
оказался на удивление фактурным. 

Отдельному жюри досталось нелегкое бре-
мя просмотреть всю коммерческую анимацию, 
включая шесть полнометражных картин. По-
бедила «Снежная королева-2. Перезаморозка» 
Алексея Цицилина. С полнометражной анима-
цией у нас беда. На экране — гиперагрессивные 
герои, нацеленные на зло и уничтожение. Они 
делают бомбы из теста, приговаривая: «У нас 
в Москве все умеют бомбы мастерить», врут, 
что в разведке служат. Какое время — такие 
песни. За полнометражные проекты берутся 
отчаянные люди, прежде в анимации не заме-
ченные. Они создают псевдопатриотические 
«блокбастеры», забивают несчастным детям 
головы куцыми идеями. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

АНИМАТОРЫ 
ДОБРАЛИСЬ 
«ДО ЛЮБВИ»
Фильм победил 
на фестивале 
анимационного кино  
в Суздале
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРИУМФ НЕДЕЛИЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
облачно с прояснениями, небольшой 
снег, местами гололедица. Ветер ночью 
юго-восточный, восточный 5–10 м/с, 
днём северной четверти 5-10 м/с. Тем-
пература ночью в Москве -7..-5°, днем 
в Москве -2..0°. 
Восход Солнца — 6:24, заход 
Солнца — 18:48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

В с е м и р н ы й  д е н ь  в о д н ы х 
ресурсов.
Международный день таксиста.

Международный день Балтийского 
моря.
1841 г. — в США патентуется произ-
водство крахмала.
1915 г. — падение австрийской крепо-
сти Перемышль — одна из крупнейших 
побед русской армии в Первой мировой 
войне.
1951 г. — создана первая в СССР Цен-
тральная студия телевидения.
1976 г. — скончался С.С.Смирнов — 
писатель и историк, первым рассказав-
ший о подвиге Брестской крепости.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Фанни Ардан (1949), киноактриса («Со-
седка», «8 женщин»)
Антонис Ван Дейк (1599–1641), 
фламандский живописец, мастер 
портрета

Эндрю Ллойд Уэббер (1948), компо-
зитор, автор мюзиклов
Ефремов Вениамин (1926), ученый, 
конструктор систем ПВО, академик 
РАН
Жженов Георгий (1915–2005), ак-
тер театра и кино, народный артист 
СССР
Сюткин Валерий (1958), певец и 
музыкант
Цекало Александр (1961), музыкант, 
актер, продюсер, телеведущий
Риз Уизерспун (1976), актриса, обла-
дательница премии «Оскар» 

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 22.03.2016)
1 USD — 68,8086; 
1 EURO — 77,4647

— Мой больше не пьет, завязал. 
— Ну пусть себе вяжет, лишь бы не пьянствовал.

Эмигранту на заметку. Если что-то тянет на Родину, то, возможно, это 
прокуратура.

— Алло! Здравствуйте! Яшу можно?
— Яша, возьми, пожалуйста, трубочку, разреши себя людям...

— Что за идиотов вы прислали? Мы же просили пару нормальных 
мужиков!
— А это и есть паранормальные мужики...

Утро. Жена — мужу:
— Вася, а почему ты меня сегодня ночью называл Наденькой?
— Маша, не поверишь! Приснилось, что я — Ленин!..

ФЕМИДА

СПОРТ

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Биатлонный международный сезон завер-
шен, мужской и женский масс-старты в Ханты-
Мансийске не прошли из-за погоды. Погода права: 
домашний этап надо было срочно закрывать, сил 
не осталось ни у кого: ни смотреть, ни бегать, ни 
объяснять, что происходит.

Лидер команды Антон Шипулин впервые за 
пять лет остался без медали на главном старте 
сезона. Евгений Гараничев вновь стал роковым 
эстафетным стрелком. Призеры Олимпийских 
игр в Сочи Дмитрий Малышко, Алексей Волков 
— сплошные потери и нарушение в гонках жизне-
способности спортсменов, на которых делались 
ставки.  

О женщинах песня особая. И уже короткая, 
потому что словно с заезженной пластинки.  Во-
прос сезона: методика подготовки для бывшей 
лидером Ольги Подчуфаровой. 

Что происходит? А происходил весь сезон 
биатлон. Тот, что на сегодняшний день мы имеем. 
Завтра будет другой. Какой? А кто ж его знает. Но 
мы же все равно будем болеть?

Был в сезоне этап Кубка мира, который оста-
нется в памяти: Антхольц. В Италии россияне вы-
играли семь медалей, четыре из которых золотые. 
Нам бы хотелось повторения. Но уже случилось 
то, что случилось. 

Главный тренер сборной Александр Касперо-
вич говорит: «Давайте разберемся после окончания 
сезона и определимся, каким путем будет идти 
команда; не надо спешить».

Наказать виновных за такой сезон, конечно, 
не самоцель. Но что делать-то? Такое впечатление, 
что неудачи — явление заразное. Гуляет инфекция 
в сборной, никто ее не лечит; и глядь — уже и Ши-
пулин с Волковым, и Юрлова (которые тренируются 
отдельно) заражены.

Антон Шипулин остался третьим в зачете 
Кубка мира по итогам сезона. Россиянин усту-
пил вторую строчку Йоханнесу Бе после неудач в 
спринте и гонке преследования на домашнем этапе 
Кубка мира в Ханты-Мансийске. Все «глобусы» до-
срочно выиграл француз Мартен Фуркад. По праву 
конечно. Никто в этом году не смог бы так сказать: 
«Увезу из Осло столько «золота», сколько смогу». 
Подразумевая, естественно, что готов на все.

Евгений Гараничев говорит, что его весь сезон 
преследовало невезение: не хватало одного-двух 
выстрелов до призовых мест. Это правда. 

Есть и еще более тоскливая. «Давайте смо-
треть правде в глаза: команда в этом году полно-
стью провалилась, и я в том числе» — такие слова 
даются элитным спортсменам, таким как Шипулин, 
нелегко. 

Антон Бабиков (24 года) и Татьяна Акимова 
(25 лет) признаны лучшими новичками года по 
версии Международного союза биатлонистов. 
«Так как у нас выступления были не очень удачные, 
думаю, это все равно хоть какая-то радость», — 
говорит Таня.  

«Все-таки думаю, что это просто трамплин на 
будущее. Знал, что есть такая награда, я помню, 
как Дмитрий Малышко или Светлана Слепцова 
получали ее. Думаю, что я вырос за этот год, но 
останавливаться не собираюсь», — утверждает 
Антон Бабиков. 

Следующий сезон будет другим. Не узнаем, 
пока не проживем. Вам же известно, чем отлича-
ется пессимист от оптимиста? Пессимист утверж-
дает, что хуже не будет, а оптимист говорит, что 
будет! Так что до осени можем менять эти «шкуры» 
в зависимости от настроения. Мы с вами можем. 
А сборная будет работать.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

УРОНИЛИ МАЧТУ НА ПОЛ...
Последний этап Кубка мира закончен раньше срока

ВЕРНУТЬСЯ  
И ВСЕ ЗАБИТЬ

Как гандболистки России 
отобрались на Олимпиаду 

с первого места и как 
Людмила Постнова отметила 

700‑й мяч за сборную 
Автор этих строк оказался плохим про-
гнозистом. «Да кто пойдет на матч со 
Швецией? Олимпиада в кармане, а зав-
тра кому в школу, кому на работу», — 
уверял я свою коллегу Екатерину. Но 
финальную игру квалификационного 
турнира по гандболу между Россией и 
Швецией тоже обсуждала вся Астрахань. 
Кто не попал внутрь «Звездного», ждал 
на улице, несмотря на резкое (под минус 
восемь) похолодание. Видимо, в городе 
осетров и арбузов с любимой командой 
принято оставаться до конца.
Кто попал на игру, не пожалел. И пусть Шве-

ция довольно крепка по европейским меркам, 
россиянки оказались мобильнее, изобретатель-
нее и точнее. Похоже, Евгений Васильевич Трефи-
лов, честь ему и хвала, определился с основной 
«семеркой» игроков, но в этом случае плавно 
«обкатывал» всех. В итоге солидные 15:10 после 
первого тайма и настоящий открытый гандбол во 
втором отрезке. Временно исполняющая роль 
линейной Анна Сень вспоминала со мной про +10 
в игре 2015 года, теперь тоже неплохо — 37:29. 
Если учесть, что шведки не отбывали номер, а 
тоже пытались зацепиться за первое место в ква-
лификации: оно дает преимущество при посеве 
для жеребьевки на самой Олимпиаде. 

Феерили на площадке любимица местной 
публики левша Анна Вяхирева и разыгрываю-
щая Дарья Дмитриева. Еще полтора года назад 
эти молодые девушки были в первой сборной в 
глубоком запасе, хотя за молодежную выиграли 
массу трофеев. Теперь — 14 мячей на двоих, по 
семь каждая. Смена есть, и это радует...

Героиней игры можно назвать опытную Люд-
милу Постнову. Прекратившая играть в гандбол, 
она решила вернуться два года спустя и теперь 
поразила стопроцентной точностью: все ее че-
тыре броска завершились взятием ворот. После 
первого диктор поздравил ее с 700-м голом за 
сборную! 

— Людмила, а всего сколько голов, не 
считали?

— Клубы разные, все сосчитать невозможно, 
да и надо ли? 

— А откуда такой потрясающий процент 
реализации после возвращения?

— Вероятно, моя пауза в игровой практике 
заставила соперников меня забыть. Для них я 
стала темной лошадкой. 

— Как вы так смогли преобразиться?
— Два месяца тренировок — это тоже срок 

немалый. Помощь со стороны клуба, и, кроме 
того, я два года не покидала тренажерный зал. 

— Кто следил за чемпионатом мира, го-
ворят, что Трефилов сильно изменился. Вы, 
вернувшись, это заметили?

— Да такой же Евгений Васильевич! Со свои-
ми и плюсами, и минусами. 

...Трефилову с его достижениями в сбор-
ной свойственно быстро переживать успех и 
через пять минут уже думать на перспективу. 
Вот и сейчас он рассуждает о будущем сборной 
перед Рио. 

— Проблемы есть. Что мы сейчас в Астрахани 
видим, это весь наш ресурс, больше нет. Игроков 
нам делегируют в основном четыре клуба... А в ка-
ком состоянии вернутся после травм линейная 
Ксения Макеева и левая крайняя Полина Кузне-
цова? У нас нехватка гандболисток по краям, да 
и в центре тоже неидеально. Но будем работать. 
А почему из команд только мы да волейболисты 
пробились на Игры? Да хватит! Наигрались уже 
Капелло да «гусями» всякими... 

Вечером в неформальной обстановке пре-
зидент Федерации гандбола России Сергей 
Шишкарёв вручил всем девушкам обещанные 
премиальные за выход на Олимпиаду. Не обош-
ли стороной и тех, кто в квалификации участия 
не принимал: многие тренировались вместе с 
командой, в марте помогли обыграть датчанок 
в отборочном турнире Евро-2016. Все по спра-
ведливости. Глава ФГР был так тронут успехом, 
что даже лично исполнил для команды песню. 
Кстати, вышло красиво! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ, 
Астрахань — Москва.

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

Порыв ветра 25 метров в секунду — говорят, такого в Ханты-Мансийске еще не бы-
вало. Но ветер появился и уронил металлическую мачту освещения на стрельбище. 
«Может быть, наши биатлонисты все же не мазали, а вели огонь по мачте?» О, это, 
конечно, горькая шутка дня. Она же — подведение итогов биатлонного сезона для 
сборной России. Впервые в истории — ноль медалей в одиннадцати гонках чемпио-
ната мира в Холменколлене. И восемнадцать гонок подряд вообще без призовых 
мест. Но, отбросив антирекорды в сторону за ненадобностью — только настроение 
портят, — скажем членам основной сборной по биатлону, возможно, неожиданное, 
но справедливое: спасибо, что без допинговых проблем. 

Людмила Постнова (№ 5).

Евгений Трефилов 
на боевом посту.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ВКЛЮЧИЛ НАУШНИКИ — 
ПРИНЯЛ ДОПИНГ?
Российский профессор посмеялся 

над электрическим способом 
воздействия на спортсменов

О появлении нового вида допинга — на этот 
раз электрического — объявил журнал 
Nature. Нейробиолог из Стэнфордского 
университета Дэниел Чао (Daniel Chao) и 
биоинженер Брет Вингейер (Brett Wingeier) 
разработали прибор, который посылает в 
мозг слабые электрические импульсы и 
тем самым помогает человеку повышать 
свои силы, выносливость, координацию. 
Российский профессор, доктор биологи-
ческих наук, заведующий лабораторией 
развития нервной системы Института 
морфологии человека РАН Сергей САВЕ-
ЛЬЕВ решительно опроверг возможность 
какого-либо увеличения физической силы 
от «электровоздействия» на мозг.
Принцип действия аппарата, «замаскирован-

ного» под обычные наушники, заключается, как 
пишут в своей статье американские стартаперы 
от науки, в воздействии на определенные участки 
коры головного мозга, отвечающие за моторику, и 
активации нервных клеток.

В результате использование данного прибора 
во время тренировок, по словам изобретателей, 
привело к значительному преимуществу тех, кто 
им пользовался, перед контрольной группой спор-
тсменов (им предлагалось отрабатывать прыжки 
на неустойчивой платформе).

Такой откровенной демонстрацией элек-
тродопинга (прибор, кстати, был придуман еще 
в 2013 году, но только сейчас его описание появи-
лось на страницах серьезного научного журнала) 
возмутился глава Международной ассоциации 
спортивной прессы (AIPS) Джанни Мерло. Он назвал 
электростимуляцию мозга «новым оружием олим-
пийцев». Да и сами разработчики посоветовали 
Международному олимпийскому комитету отсле-
живать спортсменов, покупающих их наушники.

— Все это чистой воды спекуляция на безгра-
мотности большинства людей, далеких от знаний 
физики и биологии, — говорит Сергей Савельев. — 
Электромагнитное поле не может стимулировать 
нашу скорость или выносливость. С таким же 
успехом я бы посоветовал членам МОК, которые 
пекутся о «чистоте» спортсменов, запретить все 
электроприборы, которые окружают атлетов, к 
примеру, мобильные телефоны и телевизоры. Если 
следовать логике биоинженеров из Сан-Франциско, 
куда сильнее могло бы воздействовать на кору 
мозга поле томографа. И вы думаете, спортив-
ные специалисты не взяли бы его на вооружение 
после этого? Но дело в том, что оно, увы, только 
нарушает координацию после обследования, а 
никак не стимулирует. Проводились подобные 
исследования и в нашей стране. В СССР до 70-х 
годов существовал целый Институт физиотерапии, 
где было проведено более тысячи исследований 
воздействия различных токов и на мышцы, и на 
мозг. Но никакого заметного прорыва в области 
улучшения физических возможностей человека 
там так и не получили.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Дальневосточный Следственный комитет 
возбудил уголовное дело в отношении 
ректора и проректоров одного из крупней-
ших федеральных университетов. По вер-
сии следствия, ДВФУ заключил контракт 
на более чем полмиллиарда рублей со 
столичной IT-компанией, которая должна 
была создать для него единую информа-
ционную систему. Однако, лишившись 
денег, радостей информатизации вуз так 
и не обрел.

Еще в 2011 году Дальневосточный уни-
верситет заказал у московского ООО «Совре-
менный университет» пакет работ по созда-
нию информационно-технической системы на 
общую сумму свыше 647 млн рублей. В конце 
2015 года работы по контракту подошли к кон-
цу, но система так и не заработала. Несмотря 
на достаточно простые и ясные формулировки 
дальневосточных правоохранителей, дело 
явно еще подкинет сюрпризов, ибо в нем 
все запутано. Как минимум потому, что ны-
нешний ректор Сергей Иванец, в отношении 
которого возбуждено уголовное дело о злоу-
потреблении должностными полномочиями, 
получил историю со злосчастным контрактом 
в наследство от предшественника. Иванец 
назначен руководителем Дальневосточно-
го федерального университета в 2012 году, 
а в 2011-м, когда был заключен злополучный 
договор с московскими программистами, рек-
тором ДВФУ являлся нынешний губернатор 
Приморского края Миклушевский. Да и сейчас 
претензии у силовиков сперва возникли не 
к главе вуза, а к проректору по экономике и 
финансам Виктору Атаманюку и проректору 
по науке и инновациям Алексею Цхе — еще 
14 марта против них были возбуждены уго-
ловные дела о злоупотреблении должност-
ными полномочиями. И лишь через неделю 
добрались до ректора — кстати, бывшего 
замминистра образования и науки. 

Сам же «Современный университет», ко-
торый обещал выполнить IT-работы для даль-
невосточного вуза, вопреки названию не яв-
ляется образовательным учреждением — это 
коммерческая организация, занимающаяся 
разработкой программного обеспечения для 
учебных заведений, его продажей и последую-
щим консультативным сопровождением. 

На сегодняшний день у компании отсут-
ствует даже сайт в Интернете — совершенно 
непонятно, как один из крупнейших системных 
вузов страны мог доверить ей контракт на 
сумму без малого 650 миллионов рублей... 

Что же ООО «Современный университет» 
должно было поставить Дальневосточному 
университету? Рассказывает Артем Соломин, 
программист одной компании, разрабатываю-
щей софт для московских школ и вузов:

— Собственно, аналоги пресловутой си-
стемы «Электронный университет», которую 
так и не получил ДВФУ, — это неотъемлемая 
составляющая любого серьезного вуза. С по-
мощью единой информационной системы осу-
ществляется масса функций, учет и контроль 
всего и вся: от посещаемости до продуктов в 
столовой, доступ студентов и профессоров ко 
всей образовательной и научной информации 
университета с любых мобильных гаджетов 
в любое время суток, связь студентов и пре-
подавателей, административный докумен-
тооборот, разного рода прикладные мело-
чи — к примеру, при наличии единой системы 
любой учащийся может отправить нужный 
ему документ на сеть принтеров в кампусе, 
и файл тут же оказывается распечатанным. 
Достаточно подойти и забрать его — прин-
тер распознает «своих» по именному адресу 
вузовской электронной почты, который есть 
у каждого студента.

 — Единая информационная система в 
вузе как бы есть, но в очень усеченном виде, — 
рассказал «МК» Евгений, третьекурсник фа-
культета мехатроники Дальневосточного фе-
дерального университета и председатель 
студенческого научного сообщества. — Ни о 
какой удаленной печати документов и прочих 
удобствах речи не идет — через эту систему 
мы фактически можем только узнавать свои 
оценки, как в простейшем школьном «элек-
тронном дневнике»... Хотя нам, как учащимся 
технического факультета, это было бы нужно 
и удобно.

Минобрнауки России в свою очередь 
отреагировало на ситуацию обещанием в 
самое ближайшее время назначить и.о. рек-
тора, чтобы его работа не останавливалась 
ни на минуту. 

— Мы окажем содействие следственным 
органам в расследовании данного уголовно-
го дела, поскольку также заинтересованы в 
установлении всех причин случившегося, — 
заявили в министерстве.

Евгений БАЛАБАС.

РЕКТОРА ДАЛЬНЕВОСТОЧНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА СГУБИЛИ ПРОГРАММИСТЫ

В руководстве крупного федерального вуза 
вскрылись многомиллионные злоупотребления 
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Ректор Сергей Иванец.


